
Рынок жилья 
стоит 
полупустой
Застройщики  
могут столкнуться  
с кризисом ликвидности

В России не распродано 45% жи-
лья, а три крупнейших застрой-
щика — ПИК, ЛСР и «Эталон» — 
не могут реализовать почти 
каждую вторую квартиру, утвер-
ждает Рейтинговое агентство 
строительного комплекса (РАСК). 
По мнению его экспертов, из-за 
высоких ставок по кредитам для 
девелоперов и падения платеже-
способности населения отрасль 
может столкнуться с кризисом 
ликвидности. Сами застройщики 
настаивают, что проблем с про-
дажами жилья нет, а спрос на 
квартиры и вовсе начал расти. 

В России сейчас не распродано 
45% заявленного к строительству жи-
лья. К такому выводу пришли специ-
алисты РАСК, проанализировав сов-
местно с Национальным объедине-
нием застройщиков полугодовые 
отчеты трех крупнейших девелопе-
ров федерального уровня — ПИК, 
ЛСР и «Эталон», чьи акции торгуют-
ся на Лондонской фондовой бир-
же. Эксперты взяли за основу выруч-
ки этих компаний, объемы продаж 
и ввода жилья: их совокупные дохо-
ды сократились, что привело к уве-
личению в январе—июне этого года 
объема нераспроданных квартир — 
до 213,6 млрд руб. против 195,2 мл-
рд руб. по итогам первого полугодия 
2014-го. Ситуация по небольшим за-
стройщикам еще тревожнее, оце-
нивает исполнительный директор 
РАСК Вячеслав Строкань. Причина — 
в снижении деловой активности, что 
привело к падению с июля 2014 года 
по июль 2015 года реальных зарплат 
на 9,2% и располагаемых доходов гра-
ждан на 2%, поясняет он. 

Прошлый год для застройщиков 
был успешным из-за двукратного ро-
ста курса валют. По итогам 2014-го 
ПИК, ЛСР и «Эталон» заключили до-
говоров по продаже 2,096 млн кв. м  
 (в конце 2013 года — 1,78 млн кв. м). 
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Конфликт Москвы и Анка-
ры вокруг действий Рос-
сии в Сирии достиг пика. 
Президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган при-
грозил свернуть экономи-
ческое сотрудничество 
между странами. В пер-
вую очередь речь идет 
о поставках российского 
газа, строительстве газо-
провода «Турецкий поток» 
и АЭС «Аккую». В Москве, 
впрочем, пока «не видят 
оснований для ухудше-
ния отношений». Дейст-
вительно, серьезных аль-
тернатив российскому 
газу у Турции нет, проекты 
газопровода и АЭС и так 
отложены, а график поли-
тических встреч до конца 
года пока в силе и дипло-
маты с обеих сторон ак-
тивно стараются сгладить 
резкую риторику.

Разногласия между Турци-
ей и Россией по поводу Си-
рии перешли на новый уро-
вень. Вчера турецкий прези-
дент Реджеп Тайип Эрдоган, 
в очередной раз обрушив-
шись на Москву с жесткой 
критикой, впервые пригро-
зил свернуть двустороннее 
сотрудничество по ряду клю-
чевых экономических проек-
тов. Он напомнил, что у Рос-
сии есть деловые интересы 
в Турции в сфере атомной 
энергетики и природного га-
за, действия же в Сирии «мо-
гут привести к потере этих 
интересов». Речь идет о про-
ектах газопровода «Турец-
кий поток» из России в Тур-
цию и строительства атом-
ной электростанции «Аккую» 
в городе Мерсин на побере-
жье Средиземного моря (им 

по схеме build-own-operate за-
нимается «Росатом»), а также 
контрактах на поставки рос-
сийского газа. «Мы покупа-
тель номер один природного 
газа из России,— заявил го-
сподин Эрдоган.— Лишиться 
Турции было бы большой по-
терей для России». Высказы-
вание же турецкого лидера 
о перспективах проекта АЭС 
«Аккую» прозвучало и вовсе 
угрожающе. «Если русские не 

построят 
”
Аккую“, ее придут 

и построят другие»,— заявил 
он, подчеркнув, что Москва 
уже вложила $3 млрд в этот 
проект и «в связи с этим в ин-
тересах России действовать 
внимательнее».

Поток проблем
Первые признаки перено-
са политических разногла-
сий в экономическую сферу 
появились еще в ходе пере-
говоров по «Турецкому пото-
ку» весной. Москва была не-
довольна тем, что Анкара не 
подписала межправительст-
венное соглашение о строи-
тельстве газопровода в обход 

Украины, хотя вопрос был со-
гласован на политическом 
уровне, а «Газпром» готов был 
дать скидку на газ. При этом 
турецкие источники 

”
Ъ“ го-

ворили, что Анкара хотела 
сначала получить скидку (со-
гласованный размер кото-
рой не удовлетворил турец-
ких импортеров), а только по-
том подписываться под этим 
«сложным проектом». Кроме 
того, по их словам, опреде-
ленное давление на Турцию 
оказывали США, которые вы-
ступают категорически про-
тив «Турецкого потока». Рос-
сия заняла жесткую пози-
цию: сначала подпись под 

межправсоглашением, потом 
скидка, а Турция заявила, что 
готова обсуждать строитель-
ство только одной нитки газо-
провода из четырех. Это дела-
ло проект в его прежнем виде 
бессмысленным для «Газпро-
ма», который в итоге догово-
рился с европейскими компа-
ниями о другом способе обхо-
да Украины — Nord Stream 2.

В результате проект сдул-
ся до четверти мощности 
и был отложен на год, хотя 
полностью «Газпром» от него 
не отказался и источники 

”
Ъ“ 

в компании восприняли вы-
сказывание турецкого пре-
зидента «с удивлением». «Ро-

сатом» же официально зая-
вил, что никаких изменений 
по проекту «Аккую» нет и что 
компания «традиционно вы-
соко оценивает свои отно-
шения с Турцией». Впрочем, 
срок ввода АЭС также уже 
сдвинут на год, до 2022 года, 
хотя официально и по чисто 
техническим причинам.

Энергетическое сотруд-
ничество всегда было одной 
из центральных тем повест-
ки политических отноше-
ний России и Турции, поэто-
му есть определенная логика 
в том, что именно его сокра-
щением сейчас угрожает Ан-
кара, отмечают опрошенные 

”
Ъ“ эксперты. Однако в реаль-

ность этих угроз они не верят. 
В прошлом году «Газпром» по-
ставил в Турцию 27,4 млрд ку-
бометров газа — это состав-
ляет 67% всего импорта тру-
бопроводного газа Турци-
ей и 56% от потребления это-
го топлива в стране, подчер-
кивает Валерий Нестеров из 
Sberbank Investment Research.

При этом Турция, буду-
чи полностью зависимой от 
импорта газа, исторически 
является быстрорастущим 
рынком — с 2000 года потре-
бление газа выросло втрое.

Помимо России у Тур-
ции есть еще три источни-
ка поставок — Азербайджан, 
Иран и рынок СПГ. Дополни-
тельные поставки из Азер-
байджана (помимо 6 млрд 
кубометров с 2019 года со 
второй фазы Шах-Дениз, ко-
торые уже законтрактованы) 
в обозримом будущем невоз-
можны, поскольку у Баку нет 
для них ресурсной базы.
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Турция метит прямо в газ
Ее разногласия с Россией переходят с политики на экономику

Президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган 
все дальше разводит 
интересы Анкары  
и Москвы

Как стало известно ”Ъ“, объявлен в ро-
зыск известный бизнесмен — экс-акцио-
нер ряда разорившихся банков Алексей 
Алякин. Ему заочно инкриминируется 
организация многомиллионных хище-
ний из обанкротившегося банка «Пуш-
кино». Считается, что именно с отзыва 
30 сентября 2013 года лицензии у этого 
банка ЦБ начал расчистку финансового 
сектора от сомнительных и неустойчи-
вых игроков.

На сайте Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ) была опубликована информация 
о том, что из возбужденного в августе 2014 го-
да уголовного дела о мошенничестве 30 июня 
2015 года в отдельное производство выделено 
уголовное дело по обвинению бывшего акци-
онера банка «Пушкино», однако расследова-
ние по нему приостановлено «в связи с розы-
ском обвиняемого». Сразу несколько источни-
ков в правоохранительных органах сообщи-
ли вчера 

”
Ъ“, что речь идет об Алексее Аляки-

не. По их словам, главное следственное управ-
ление ГУ МВД России по Московской области 
вынесло постановление о привлечении го-
сподина Алякина в качестве обвиняемого за 

совершение преступления, предусмотренно-
го ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мошенничество в особо 
крупном размере»), а затем инициировало его 
федеральный розыск. В Тверской райсуд за за-
очным арестом Алексея Алякина для между-
народного розыска следствие пока не обраща-
лось, хотя, по сведениям источника 

”
Ъ“, сей-

час он находится за границей.
Расследование уголовного дела о хище-

ниях в «Пушкино» началось в 2014 году по-
сле обращения в ГУЭБиПК МВД России пред-
ставителей АСВ. Последние, разбираясь 
в финансовой документации банка, обнару-
жили, что из «Пушкино» под видом выдачи 
кредитов юридическим лицам банально по-
хищались средства. По данным следствия, 
в 2011–2012 годах фиктивные фирмы «Пои-
сковик», «Карелцемент» и Столичная инвес-
тиционная компания, возглавляемые Анд-
реем Гуляевым (инвалид 2-й группы, с 1996 
года состоящий на учете в психоневрологи-
ческом диспансере) и Владимиром Поддуб-
ным, получили в «Пушкино» ничем не обес-
печенные кредиты на 469 млн руб.
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Собственника «Пушкино» 
ищут федерально
Алексей Алякин объявлен в розыск  
за организацию хищений

Вчера президент России Владимир Пу-
тин в образовательном центре «Сириус» 
для суперодаренных детей встретился 
с суперодаренными учителями года и по-
сле их настойчивых просьб рассказал, 
что такое патриотизм, почему Михаил 
Лермонтов был именно патриотом, а не 
наоборот и чем субкультурные ценности 
отличаются от супкультурных. С подроб-
ностями с «Сириуса» — специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Образовательный центр «Сириус» — очень 
интересное место. Он был построен к Олим-
пиаде в Сочи структурами Виктора Вексель-
берга, который прошлой осенью с легкостью, 
которая могла бы показаться удивительной, 
передал отель в федеральную собственность 
для организации центра обучения талантли-
вых или, вернее, сверхталантливых детей. 
Легкость была на самом деле, конечно, не 
удивительная: Виктор Вексельберг получил 
за отель рыночную цену и только попросил 
оставить на более чем обширной территории 
для себя небольшой домик у самого Черного 
моря. И ведь пошли ему навстречу.

Идея организации такого центра, конеч-
но, дискуссионная: чем-то это напомина-
ет Царскосельский лицей при императоре. 

И может ли император себе это позволять? 
Ну да, император-то, разумеется, может…

Вчера я был в «Сириусе» в полдень. Очень 
качественный отель, на первый взгляд твер-
дые четыре звезды. Просторный лобби-бар, 
обширная спа-зона, цепь конференц-за-
лов… Я был тут во время Олимпиады, все вы-
глядело очень достойно, проживали члены 
Международного олимпийского комитета 
и не жаловались, а они люди, которые давно 
отвыкли от всяких житейских сложностей 
и привыкать к ним не собирались.

Сейчас в лифте отеля мальчик лет десяти 
вдруг набросился на девочку, перепутавшую 
кнопки лифта:

— Балерина ты и есть балерина!
Неожиданно.
На стойке бара я попросил сделать капу-

чино, девушка кивнула и занялась.
Через мгновение все изменилось. В лоб-

би ворвалась банда подростков. Они нале-
тели на стойку, расхватали стоявшие в вазах 
пирожные, печенье, фрукты (каждый апель-
син и яблоко были завернуты в хрустящую 
от свежести бумагу…), сразу несколько по-
просили сделать им апельсиновый фреш…
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Мучитель года
Как Владимир Путин экзаменовал  
лучших учителей страны
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Вчера глава Екатеринбурга Евгений Рой-
зман направил письма в администрацию 
президента (АП), Госдуму и Министерство 
строительства РФ с просьбой об изменении 
законодательства, касающегося перера-
спределения полномочий между органа-
ми местного самоуправления (МСУ) и реги-
ональными властями. Поводом послужил 
конфликт Екатеринбурга с руководством 
Свердловской области. Вчера же экс-гла-
ва Нижнего Новгорода Олег Сорокин заявил, 
что покинул пост из-за разногласий с губер-
натором Валерием Шанцевым по привати-
зации городских предприятий «Водоканал» 
и «Теплоэнерго».

В письме на имя главы АП Сергея Иванова, 
спикера Госдумы Сергея Нарышкина, минист-
ра строительства и ЖКХ Михаила Меня Евгений 
Ройзман раскритиковал принятый 6 октября об-
ластной закон, который изъял градостроитель-
ные полномочия у мэрии в пользу Свердлов-
ской области. Мэр указал, что закон не обсуждал-
ся «ни со строительным сообществом, ни с орга-
нами местного самоуправления, ни с жителями 
города Екатеринбурга». Аналогичные претен-
зии господин Ройзман высказал к областным за-
конам, которые передали области полномочия 
по распоряжению неразграниченными земель-
ными участками и в сфере рекламы. «Приня-
тый закон приведет к разрыву единого процес-
са градостроительного регулирования на раз-
ные уровни власти»,— заключил господин Рой-
зман, предложив оставить городам-миллионни-
кам градостроительные полномочия.

Вчера же межпартийная группа гордумы Ека-
теринбурга, в которую входят семь депутатов из 
четырех партий, включая вице-спикера Викто-
ра Тестова, заявила о намерении объединиться 
с крупнейшими городами Свердловской обла-
сти, чтобы противостоять попыткам областных 
властей дестабилизировать работу органов МСУ. 
Депутат от «Единой России» Дмитрий Сергин на-
помнил, что область забрала у города полномо-
чия в сфере градостроительной политики, согла-
сование митингов и размещение рекламы. Кро-
ме того, областные власти анонсируют перера-
спределение полномочий в сфере образования 
и здравоохранения. На декабрь запланировано 
совместное заседание парламентов Екатерин-
бурга, Нижнего Тагила и Верхней Салды. «Эти 
три города практически на 90% формируют бюд-
жет области. Должна быть реакция жителей на 
действия депутатов, голосующих за отъем пол-

номочий и снижение финансирования»,— пояс-
нил представитель КПРФ Вячеслав Вегнер. Пред-
седатель думы Нижнего Тагила Александр Мас-
лов сказал, что «у всех городов ситуация пример-
но одинаковая, всем не хватает средств на испол-
нение полномочий, которые у них есть». 

«Плач по отдельно взятым полномочиям — 
это не решение проблем МСУ, ведь их нужно ре-
шать комплексно»,— заявил 

”
Ъ“ первый зам-

пред думского комитета по МСУ, справоросс 
Александр Бурков (избран от Свердловской об-
ласти). В регионе, по его словам, идет, прежде 
всего, борьба за то, «кто будет облагать данью 
коммерсантов: город или область». Свердлов-
ский губернатор Евгений Куйвашев вчера зая-
вил, что областные власти «ни в коем случае не 
хотят лишать территории самостоятельности 
или централизовать управление». В руководст-
ве «Единой России» 

”
Ъ“ сказали, что конфликт 

лежит «не в политической плоскости», а касает-
ся перераспределения полномочий между уров-
нями власти.

Вчера же получил развитие еще один кон-
фликт между губернатором и мэром. Глава Ниж-
него Новгорода Олег Сорокин, который нака-
нуне сложил полномочия, в обращении к жи-
телям Нижнего Новгорода заявил, что оставил 
пост из-за разногласий с губернатором Валери-
ем Шанцевым по приватизации крупнейших го-
родских предприятий — «Водоканала» и «Тепло-
энерго». «Мои попытки противостоять уводу из 
городской казны крупнейших объектов муни-
ципального имущества совокупной стоимостью 
свыше 30 млрд рублей привели к тому, что были 
приостановлены важнейшие городские проек-
ты, которые зависят от финансирования област-
ного центра»,— сказал экс-мэр, подчеркнув, что 
«подобный политический шантаж недопустим». 

Последние конфликты в регионах связаны в 
том числе с передачей земельных и градострои-
тельных полномочий от муниципалитетов ре-
гионам, говорит политолог Евгений Минчен-
ко. Один из секторов, «который в условиях кри-
зиса продолжает развиваться,— девелопмент, и 
бизнесу важно, в чьем ведении находятся градо-
строительные планы». «Если раньше бизнесме-
ны шли в муниципальную политику, чтобы вли-
ять на решения, то теперь, когда губернаторы за-
бирают полномочия себе, приходится с больши-
ми затратами играть в региональную полити-
ку»,— заявил 

”
Ъ“ господин Минченко.

Дмитрий Комаров, Екатеринбург;  
Максим Иванов, Ирина Нагорных

Под Евгением Куйвашевым 
зашатались города
Конфликт губернатора с Евгением Ройзманом  
выходит за пределы Екатеринбурга

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) намерена принудительно обеспечить 
малому и среднему бизнесу долю в заказах 
крупных частных компаний — по аналогии 
с действующими нормами о госконтрактах. 
Соответствующую норму могут включить 
в рассматриваемые сейчас Госдумой по-
правки к закону о защите конкуренции. Ма-
лый бизнес идею приветствует, однако по-
нимания того, как именно она может быть 
реализована, у чиновников пока нет. По мне-
нию юристов, контролировать исполнение 
предлагаемой нормы будет весьма сложно.

ФАС предложила включить в закон о защите 
конкуренции норму, обязывающую крупный 
частный бизнес размещать часть заказов у субъ-
ектов малого и среднего предпринимательст-
ва (МСП). В рабочей версии проекта (есть у 

”
Ъ“) 

к такому бизнесу относятся компании с годо-
вой выручкой свыше 7 млрд руб. Предполагает-
ся, что новелла появится в «антикризисном» про-
екте поправок к закону о защите конкуренции, 
принятом в первом чтении Госдумой 15 сентя-
бря (см. «Ъ-Онлайн» от 16 сентября). Эту новацию 
ФАС вчера представила на совместном заседании 
службы и некоммерческого партнерства «Содей-
ствие развитию конкуренции», которое объеди-
няет юристов антимонопольных практик.

Ранее о том, что малому бизнесу надо обес-
печить «конкурентный доступ к ресурсам круп-
ных компаний», заявлял первый вице-премьер 
Игорь Шувалов — на юбилейной коллегии ФАС 
23 сентября. Напомним, сейчас для МСП уста-
новлена доля в госконтрактах в размере 18% от 
объема закупок (на практике она, впрочем, в 
полном объеме не исполняется — из 47 госком-
паний, зарегистрированных на федеральном 
сайте поддержки и развития МСП, регламенты 
проведения закупок, в том числе у малых ком-
паний, есть только у семи).

«Надо создать стимулы, чтобы экономически 
выгодно было работать с малым бизнесом»,— 
сказал вчера в ходе заседания заместитель гла-
вы ФАС Сергей Пузыревский, аргументируя не-

обходимость расширения квоты и на частный 
бизнес. Он сообщил, что поправки через две не-
дели будут обсуждаться на совещании у первого 
вице-премьера Игоря Шувалова и «так или ина-
че будут реализованы». Впрочем, оговорился чи-
новник, возможна «непростая реакция» круп-
ного бизнеса, поэтому ведомство «торопиться 
не будет». Другой замруководителя ФАС Андрей 
Цыганов отметил, что технически нормы могут 
быть реализованы по аналогии с принятыми в 
июле поправками к закону о закупках госкорпо-
раций, которыми последних обязали проводить 
закупки у МСП по инвестконтрактам, финанси-
руемым государством, и установили для них по-
рядок и сроки отчетности.

Пока у ФАС нет конкретики в отношении мно-
гих параметров инициативы: порога выручки 
(7 млрд руб.— еще не окончательная цифра), спо-
соба закупок, возможных санкций, а также отра-
слей, для которых новелла может действовать. 
«Устанавливать подобные нормы надо очень осто-
рожно, с учетом оценки всех последствий»,— ска-
зала 

”
Ъ“ участвовавшая в заседании представи-

тель «Содействия развитию конкуренции» юрист 
Анна Нумерова. По ее мнению, контроль испол-
нения предлагаемой нормы будет затруднителен. 

Малый бизнес инициативу ожидаемо поддер-
живает. «Тема кооперации с крупным бизнесом 
— правильная и имеет все шансы на успех»,— 
сказал 

”
Ъ“ руководитель Центра эксперти-

зы «Опоры России» Иван Ефременков. В «Опо-
ре» считают, что государство вряд ли даст круп-
ному бизнесу налоговые преференции в связи 
с этой инициативой, полагая, что «основным 
стимулом должна быть экономическая целесо-
образность». Крупный бизнес официально но-
вость от ФАС не комментирует. Источник, близ-
кий к РСПП, заявил 

”
Ъ“, что стимулирующие ме-

ры всегда эффективнее принуждения. Пока, по 
сведениям 

”
Ъ“, понимания того, как можно реа-

лизовать эту инициативу (через объем закупок 
или некий список продукции), нет ни у крупно-
го бизнеса, ни у правительства 

Софья Окунь, Дарья Николаева

Мал и насильно мил
Крупный частный бизнес могут обязать  
проводить закупки у малых компаний

Как стало известно ”Ъ“, мо-
сковский штаб ОНФ решил 
начать серию встреч с му-
ниципальными депутата-
ми, чтобы получать инфор-
мацию от тех, кто «работает 
на земле». Вчера прошла за-
крытая встреча сопредсе-
дателя штаба, депутата Гос-
думы Вячеслава Лысакова с 
муниципалами, посвящен-
ная «защите прав москвичей 
при расширении зоны плат-
ных парковок». Эксперт от-
мечает, что организация ак-
тивно готовится к выборам 
в Госдуму, поднимая боль-
ные для москвичей вопро-
сы, а источник, близкий к 
ОНФ, прогнозирует, что это 
«будет негативно восприня-
то руководством мэрии».

На встрече выступили не-
сколько депутатов, которые 
рассказали о транспортных 
проблемах — «карательной 
эвакуации», справедливости 
тарифов на парковку и т. д., 
они также представили пред-
ложения по изменению ситуа-
ции. Вячеслав Лысаков подвел 
итоги, отметив, что штаб ОНФ 
будет привлекать местных де-
путатов в качестве экспертов, 
направлять депутатские запро-
сы по поступающей от них ин-
формации и даже вносить по-
правки в законы.

Вячеслав Лысаков заявил 

”
Ъ“, что московский штаб ОНФ 

решил узнать, что думают об 
«очаге социальной напряжен-
ности» — платных парков-
ках — те, кто «работает на зем-
ле». По его словам, департа-
мент транспорта Москвы дис-
кредитирует власть, «выжи-
мая любыми способами все 
новые суммы из автомобили-
стов, которых и так со всех сто-
рон доят». «Недовольные ру-
гают мэра, президента,— по-
яснил он.— Если градус со-
циального котла будет повы-
шаться перед выборами в Гос-
думу, ни к чему хорошему это 
не приведет. У нас есть люби-
тели оседлать волну недоволь-
ства». Он отметил, что обще-
ние с городом — «это разговор 
в одну сторону, диалог не всег-
да получается»: «Во всяком слу-
чае, Москва не выводит его в 
информационное поле: город-
ские СМИ нас явно избегают». 
Он добавил, что «гипотетиче-
ски, если какие-то вопросы 
будут утыкаться в стенку, про-
блема может дойти через цен-
тральный штаб ОНФ до прези-
дента». В Москве, подчеркива-
ет он, уже прошел митинг про-
тив платных парковок и ожи-
дается еще один.

Глава Московского фонда 
развития местного самоуправ-
ления Александр Закондырин 
сказал 

”
Ъ“, что фонд «обратил-

ся к штабу ОНФ с предложени-
ем начать серию встреч с де-

путатами по актуальным про-
блемам» — транспорт, здраво-
охранение, образование, ка-
премонт. Депутат Митино Вла-
димир Демидко говорит, что 
на встрече обсуждалось «жест-
кое наступление на автолю-
бителей», которое «прикрыва-
ется жителями и депутатами»: 
«Мнения нашего особо никто 
не спрашивает, но потом гово-
рят, что все поддержали. Нас 
выставляют крайними». По 
его мнению, «резкие действия 
дептранса создают напряжен-
ность», люди уже испытывают 
«праздничные эмоции, когда 
сгорают эвакуаторщики». Де-
путат Дорогомилово Зоя Шар-
гатова отметила, что «дептранс 
не заинтересован во взаимо-
действии с депутатами, чинов-
ники только прикрываются 
их мнением при принятии не-
популярных решений», а дея-
тельность рабочей группы при 
департаменте «превращена в 
откровенную профанацию».

В пресс-службе дептранса 

”
Ъ“ сообщили, что ведомство 

«регулярно взаимодействует» 
и проводит встречи с жителя-
ми и депутатами, а меры по ор-
ганизации парковок «уже сей-
час дают ощутимые результа-
ты». «У каждого свое мнение, 
мы же стараемся учитывать 
мнение большинства,— ска-
зал собеседник 

”
Ъ“.— Мы уве-

рены, что количество недо-

вольных будет в тысячи раз 
больше, если автомобилисты 
будут стоять в многочасовых 
пробках, как это было несколь-
ко лет назад».

Источник 
”
Ъ“, близкий к 

штабу ОНФ, отмечает, что «в от-
личие от Мосгордумы и Обще-
ственной палаты города ОНФ 
свободен от табуирования тем 
со стороны мэрии». А в пред-
дверии выборов в Госдуму «из-
бранный формат взаимодей-
ствия будет негативно воспри-
нят мэрией». Источник отмеча-
ет, что ее отношения с большей 
частью политической элиты, 
включая КПРФ, «Справедливую 
Россию», ЛДПР, ОНФ уже испор-
чены. Отметим, что это не пер-
вый конфликт ОНФ с мэрией, 
ранее «Фронт» жаловался на 
Москву по поводу и транспорт-
ных проблем, и госзакупок.

«ОНФ явно намерен более 
активно работать в Москве,— 
указывает политолог Юрий За-
гребной.— Это говорит о готов-
ности более широко представ-
лять свои интересы на выбо-
рах в Госдуму». Он отметил, что 
многое будет зависеть от реак-
ции мэрии: ОНФ в этом плане 
проигрывает «Единой России» 
— мэр Сергей Собянин систем-
но работает с партией и вопло-
щает инициативы, формально 
исходящие от нее, а ОНФ этим 
ресурсом не обладает.

Таисия Бекбулатова

ОНФ спустился на московскую землю
«Фронт» поработает со столичными муниципалами  
накануне выборов в Госдуму

Проект закона о бюджете 
на 2016 год и макропрогноз 
Минэкономики на 2016–
2018 годы получили вчера 
одобрение правительства. 
В сравнении с представлен-
ным Минфином вариантом 
Белый дом нарастил рас-
ходы еще на 176 млрд руб. 
за счет повышения трат на 
оборону и жилье для вете-
ранов, увеличив дефицит 
казны-2016 с 2,8% до 3% 
ВВП. Эффект от болезнен-
ного решения о новом изъя-
тии в бюджет 342 млрд руб. 
накопительной части пен-
сий власти решили смяг-
чить направлением этих де-
нег в специальный фонд, 
средства которого будут 
расходоваться по отдель-
ному решению президента 
или премьера — возможно, 
на вторую часть урезанной 
сейчас индексации пенсий.

Вчера правительство одо-
брило проект закона о бюдже-
те на 2016 год, который после 
доработки будет внесен в Гос-
думу в срок до 25 октября. «Не-
сколько позиций еще, по всей 
вероятности, потребуют досо-
гласования, выверки, но в це-
лом исхожу из того, что про-
ект бюджета находится в высо-
кой степени готовности»,— за-
явил на заседании правитель-
ства премьер-министр Дмит-
рий Медведев. Вместе с глав-
ным финансовым докумен-
том страны одобрен и обнов-
ленный макропрогноз Мин-
экономики на 2016–2018 го-
ды. По нему, напомним, ведом-
ство в следующем году ожида-
ет начала восстановительно-
го роста экономики — на 0,7% 
ВВП (после падения на 3,9% в 
этого году).

В своих позитивных над-
еждах на следующий год влас-
ти предельно осторожны. В 
условиях «повышенной нео-
пределенности на рынках луч-
ше ориентироваться на кон-
сервативный сценарий, на 
осторожный прогноз»,— при-
звал вчера министров премьер. 
Министр финансов Антон Си-
луанов на призыв сразу же от-

кликнулся, напомнив, что бюд-
жет-2016 сверстан из $50 за бар-
рель нефти и курса в 63,3 руб. 
за доллар, притом что текущий 
курс нацвалюты — 62 руб./$1. 
«Если брать сегодняшнюю си-
туацию, переносить ее на сле-
дующий год, мы уже недополу-
чим порядка 90 млрд руб. дохо-
дов»,— подсчитал министр ги-
потетические потери казны от 
текущего укрепления рубля.

Впрочем, несмотря на вза-
имные призывы к осторожно-
сти в ожиданиях, министры 
вчера добавили бюджету де-
фицитности — обнародован-
ный в среду Минфином про-
ект предполагал доходы казны 
на уровне 13,6 трлн руб., расхо-

ды — 15,8 трлн руб., дефицит 
— в размере 2,8% ВВП. Однако 
вчера правительство добавило 
к расходам еще 176 млрд руб., 
в результате чего дефицит был 
увеличен до 3% ВВП. Повыше-
ние произошло из-за восста-
новления 165 млрд руб. рас-
ходов на силовой блок (с во-
енной операцией России в Си-
рии эти траты никак не связа-
ны, пояснил вышедший к жур-
налистам после заседания пра-
вительства первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов) и добав-
ления 10 млрд руб. на обеспе-
чение жильем ветеранов ВОВ.

Закрывать бюджетную ды-
ру планируется средствами Ре-
зервного фонда — на это из не-
го будет изъято 2,136 трлн руб. 
Кроме того, сообщил вчера Ан-
тон Силуанов, правительст-
во оставляет за собой право 
использовать еще до 500 мл-
рд руб. резервов, если дохо-
ды окажутся ниже заложен-
ных в бюджет. Об окончатель-
но утвержденных вчера бо-
лезненных решениях — со-

кращении индексации пен-
сий и о новом изъятии их на-
копительной части — минист-
ры вчера старались упоминать 
лишь вскользь: Антон Силуа-
нов сообщил лишь, что полу-
ченные от накопительной ча-
сти 342 млрд руб. отправятся в 
специальный антикризисный 
фонд. Его деньги будут исполь-
зоваться лишь «при необходи-
мости» по решению Владими-
ра Путина или Дмитрия Медве-
дева, пояснил глава Минфина.

Назначение еще одного со-
здаваемого Белым домом «кар-
мана» определено несколько 
конкретнее: объем фонда под-
держки отраслей экономики 
в 2016 год планируется увели-
чить до 150 млрд руб. за счет 
трех источников — бюджет-
ных остатков 2015 года, остат-
ков средств на счетах госком-
паний и госкорпораций, а так-
же направления 30% от воз-
можных дополнительных не-
нефтегазовых доходов в следу-
ющем году. 

Евгения Крючкова

Правительство округлило дефицит
Одобрен проект бюджета-2016

Министр экономиче-
ского развития  Алексей 
Улюкаев и глава Мин-
фина Антон Силуанов 
(справа) в итоге  сняли 
все свои  расхождения 
по проекту бюджета 
на 2016 год   
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Я только теперь начал соображать: да я же 
попал в школьный буфет. А это у школьни-
ков перемена.

Так и оказалось. Воспитательницы, ско-
рее похожие на чирлидеров на вчерашнем 
хоккейном матче… воспитатели, мужест-
венные молодые люди, скорее напоминаю-
щие голливудских актеров, которые намере-
ны взять свое и потеснить наконец дряхлею-
щих мэтт дейманов и томов крузов…

Ну и дети, дети, конечно… Не сказать что 
на всех лежит и бросается в глаза, так ска-
зать, печать бессмертия, но какая-то печать, 
безусловно, лежит. Дело не в том, что каж-
дый норовит обязательно поздороваться с 
тобой, незнакомым человеком, этому, в кон-
це концов, любого можно обучить, а в чем-то 
еще: в чем именно, разберемся позже. Но, в 
общем, ощущение Хогвартса возникает.

— А что же,— спросил я у одного воспи-
тателя, который уже поднял детей с переме-
ны,— и спа они пользуются?

— Активно! — заверил он.— Особенно 
они являются поклонниками хамама. Но и 
сауны очень любят: и русскую, и финскую. 
И еще там душ такой есть, с кнопочками…

— А на массаж ходят? — полюбопытство-
вал я.— Воспитательницы?

— Что вы! — возмутился воспитатель.— 
Дети! По записи! Нам нельзя. Мы в другое ме-
сто ходим…

То есть в другую сауну.
Я вышел к морю. Первая линия. Нет, это 

пять звезд. Бассейны. Лежаки (два не пустуют, 
видимо, прогульщики)… Все, с меня хватит…

Четыре месяца назад я, когда «Сириус» 
еще не открылся, спросил Владимира Пу-
тина, чья это была идея: чтобы здесь зани-
мались не только спортсмены, как предпо-
лагалось изначально, а и музыканты, и ма-
тематики…

Он сказал, что его.
— Но только,— добавил он,— надо все 

время самому заниматься, чтобы все это за-
работало… Но так у нас все: если переста-
нешь постоянно контролировать какое-
то серьезное дело, то сразу вокруг какой-то 
мрак начинается… Ну, буду приезжать сюда 
регулярно…

И он приезжает (третий раз за полгода). 1 
сентября российский президент открыл «Си-
риус» и пробыл здесь четыре с половиной ча-
са. Произнес речь. Мало кто знает, как это бы-
ло, только он готовил эту речь два месяца. В 
предпоследний перед визитом день менял 
местами ее куски с ножницами и клеем в ру-
ках. За день до того, как произнести в «Сири-
усе», репетировал ее в медиацентре в Олим-
пийском парке перед несколькими неравно-
душными людьми. И после этого снова что-
то убрал и прибавил. Было там одно место, 
которое показалось ему политическим, а эта 
история, считает Владимир Путин, должна 
быть вообще без политики…

Не к каждой своей речи, мягко говоря, так 
относится Владимир Путин.

Там же, в «Сириусе», Владимир Путин 
встретился и с учителями года. Они путеше-
ствуют уже две недели: десять дней были в 
Москве, потом со всеми своими большими 
чемоданами рванули в Сочи.

Процессу их загрузки в самолет я неволь-
но стал свидетелем. «Ох, у меня чемодан ни-
куда не влазит!» — кричала одна учительни-
ца года (подозреваю, русского языка или ли-
тературы — судя по свободе обращения с 
этим языком), стоя в проходе салона. Я ду-
мал, кто-то из коллег крикнет ей, чтобы она 
ложила чемодан прямо на кресла, но один из 
них просто молча помог ей это сделать: ви-
димо, учитель математики, все просчитал…

В Сочи они еще задержатся: Владимир Пу-
тин распорядился, чтобы им достали биле-
ты на «Формулу-1» и на «Новую волну». С «Но-
вой волной» проблем не возникло, а с гонка-
ми возникли, как ни странно, проблемы. Но 
ведь справились.

Неформальная обстановка (с чаем) долж-
на была способствовать неформальной бесе-
де. И она задалась.

Владимир Путин вначале нахваливал го-
сударство за заботу об учителях. Расходы на 
образование с 2005 года выросли, по его сло-
вам, в четыре раза, то есть составляют 1,4 тр-
лн руб. Владимир Путин считает, что это 
много.

Учительская зарплата, он сказал, сейчас 
на 8% выше, чем средняя по экономике, то 
есть 35 тыс. руб., а в 2005 году была 8,5 тыс.

Две пятилетки назад и подключение к ин-
тернету в школах было на уровне 3,7%, а сей-
час — 90–95% (так, правда, и осталось неяс-
ным — 90% или 95%? В конце концов, эти 5% 
— больше, чем все показатели того несчаст-
ного 2005 года).

Сейчас сельские школы на 95% обеспе-
чены школьными автобусами. Судя по то-

му, что насчет 2005 года президент промол-
чал,— похоже, их тогда вообще не было.

Потому что ведь 2005 год тогда был.
Уже, кажется, и стремиться особо не к че-

му. Но это же не так. О том, к чему следует, 
господин Путин предложил поговорить, по-
здравил с днем рождения единоличного по-
бедителя конкурса года Сергея Кочережко и 
дал ему слово.

Выяснилось, что у Сергея Кочережко, ко-
торый, в свою очередь, поздравил президен-
та с прошедшим, есть корысть, особенно в 
честь дня рождения: в феврале у него родил-
ся сын (по этому поводу он, видимо, не без 
основания рассчитывал, что его поздравят 
отдельно еще по крайней мере раз).

— Дети практикующих учителей имели 
некоторые преференции при поступлении в 
детский сад. Не планируется ли возвращение 
к этой практике, возможно ли это или нет?

Я предполагал, что первые вопросы будут 
более глобальными, но, в конце концов, Сер-
гей Кочережко говорил прежде всего о том, 
что его действительно волнует в жизни.

Об остальном он сам рассказывает своим 
ученикам на уроках.

— Вообще, практика преференций всег-
да не очень хорошая,— по-моему, не обнаде-
жил его президент.— Лучше повышать зара-
ботную плату...

Потом он и вовсе отнес решение этой про-
блемы на региональный уровень.

— Спасибо! — поблагодарил его Сергей 
Кочережко.

Другой учительнице, Ольге Корчагиной, 
очень понравился «Сириус». Но она как учи-
тель истории обратила внимание, что здесь 
не преподают гуманитарные дисциплины. 
Она бы хотела, чтобы здесь были филологи 
и «победители в русском языке, в литерату-
ре, английском языке…» (вот зря все-таки 
они не к ночи поминают русский язык: он 
им сразу за это мстит).

— Как быть с нами, гуманитариями? — 
немного нервно спросила Ольга Корчагина.

— Идея,— рассказал президент,— заклю-
чалась в том, чтобы собирать талантливых 
ребятишек, прошедших уже однажды пер-
вичную селекцию. Где это можно сделать? В 
специализированных школах, которые еще 
со времен Советского Союза у нас активно 
функционируют и созданы были на всей тер-
ритории бывшего Советского Союза. Это фи-
зико-математические школы — значит, мате-
матиков, химические — химиков… Мы ото-
брали два зимних вида спорта: хоккей и фи-
гурное катание. Но я что-то не припомню, 
какие у нас есть специализированные гума-
нитарные средние учебные заведения…

Они, правда, есть. Уж спецшкол с англий-
ским точно хватает.

И может быть, их и в самом деле уже до-
статочно.

— Это можно сделать в гуманитарных 
сферах,— добавил господин Путин,— про-
сто я не пойму, как проводить этот отбор, как 
селекцию эту проводить.

Дальше стало горячее.

Юлия Симакова, учительница как раз ан-
глийского языка, напомнила, что «в совет-
ское время всем нам были очевидны нрав-
ственные ориентиры: труд во благо коллек-
тива своей страны, нации в целом… или это 
может быть объединение перед лицом врага 
во время войны…».

— Что, по вашему мнению, может стать 
таким нравственным ориентиром общена-
ционального характера для современно-
го подростка? — Юлия Симакова не хотела 
больше откладывать решение этого вопроса.

— Вы знаете,— признался президент,— 
мы ничего другого не придумаем.

Действительно, что сейчас может быть 
актуальнее, чем объединение перед лицом 
врага во время войны? И даже не нужно 
знать этого врага в лицо: он и так хорошо из-
вестен — надеюсь, что ИГ.

— Я много размышлял на эту тему,— при-
знался Владимир Путин.— Но, кроме патри-
отизма в самом хорошем, здоровом смысле 
этого слова и понимания, ничего другого 
придумать нельзя. Любовь к Родине нужно 
развивать.

И то, и другое является, наверное, оборот-
ной стороной принципа объединения перед 
лицом врага в трудный час. Ну и труд во бла-
го коллектива, конечно (а это уже, наверное, 
о тружениках тыла).

То есть более практического ответа на са-
мом деле как не было все эти годы, так и нет.

Высокую ноту поддержал учитель музы-
ки Андрей Пархоменко. Его «как музыканта 
и как учителя» беспокоит «вымывание отече-
ственной культуры некими заимствования-
ми — и западными, и тем, что мы называем 
сегодня субкультурами!»

Видно было, что человек говорит очень 
искренне. Эта песня просто рвалась из его 
души. От этого было, конечно, еще горше.

Ну, тут Владимир Путин пошутил.
— Мне все время хочется сказать: не «суб-

культуры», а «супкультуры»! — смеялся он, а 
вместе с ним ухохатывались и учители.— Су-
повой набор такой!

А им было хорошо вместе! Да они просто 
искали друг друга и нашли.

— Ну да! — хохотал Андрей Пархомен-
ко.— Приставка сама по себе уже определяет!

Хотя это было уже не смешно.
— В связи с этим — вопрос-пожелание! — 

продолжил учитель музыки.— Грядет столет-
ний юбилей великого, гениального нашего 
композитора Георгия Васильевича Свири-
дова. Предусмотрена какая-то монументаль-
ная пропаганда, говоря старым оборотом. То 
есть будет ли открыт памятник в Москве?

Оказалось, что и на этот счет Владимир Пу-
тин «уже просил коллег подумать». Ну надо же.

— Я не спонтанно! — предупредил Ан-
дрей Пархоменко.— На конкурсе мастер-
класс был посвящен творчеству Свиридова, 
и никто в огромном зале не вспомнил, что в 
этом году столетие!

Его, в общем, насилу успокоили.
Но не совсем, конечно.
Пока учительница физики Алла Волкова 

рассуждала о том, как ей нравится, в каком со-
стоянии находится современное школьное 
образование, а министр образования и нау-
ки Дмитрий Ливанов вторил ей, считая сво-
им долгом уточнить, что «глобальная задача 

— это повышение образовательных резуль-
татов всех школьников, но как средство мы, 
естественно, видим помощь учителям и шко-
лам», Владимир Путин выглядел рассеянным.

И в самом деле, едва дослушав министра 
и учительницу физики, которая хотела, что-
бы таких учителей было побольше, прези-
дент вернулся к разговору с музыкантом:

— Вы сказали по поводу проникновения 
каких-то культурных ценностей к нам из-за 
границы… Я ничего здесь страшного не ви-
жу, если это истинные культурные ценности.

То есть его самого, видимо, не устрои-
ло то, что он так легко согласился с тем, что 
идет вымывание таких отечественных цен-
ностей, как композитор Свиридов, за счет 
субкультурных (точнее, супкультурных) за-
имствований.

— Совершенно верно! — горячо согласил-
ся Андрей Пархоменко.

— Мы не должны, не можем и не будем 
замыкаться в каком-то коконе! — настаивал 
теперь президент.— Но нам нужно научить-
ся отделять истинную культуру от субкульту-
ры, которая не представляет ценности и, на-
оборот, уводит куда-то в сторону!

Хорошо бы они все-таки поясняли, что 
это за субкультура, куда она уводит и кто тут 
в этом деле эксперт.

Похоже было, что пока все-таки Андрей 
Пархоменко:

— Безусловно, истинной культуре, истин-
ным ценностям должна быть открыта широ-
кая дорога, а вымывает как раз нашу культу-
ру ширпотреб!

Тут Владимир Путин все-таки задал нако-
нец некоторый нравственный ориентир:

— Совершенно верно, что проще и де-
шевле!

То есть, слава богу, не голливудские 
фильмы.

Алексей Рубин, учитель начальных клас-
сов, сам, кажется, недавно их закончивший, 
рассказал, как много он работает, чтобы вло-
жить в детей «азы патриотического воспита-
ния». Но он хотел бы работать еще больше и 
«в связи с этим бы хотел задать вам (Влади-
миру Путину.— А. К.) такой вопрос: какую 
книжку вы бы посоветовали детям?»

Поначалу президент ответил традицион-
но: что учитель лучше посоветует, чем он. По-
том Владимир Путин опять передумал, ему 
наконец надоело отвечать традиционно, и 
преподал урок то ли литературы, то ли па-
триотизма, который теперь будут повторять 
и развивать не только в школе №444 города 
Москвы, где работает Алексей Рубин:

— Кто бы что ни говорил, как бы мы ни 
спорили о творчестве Лермонтова, который 
писал: «Прощай, немытая Россия,/ Страна 
рабов, страна господ,/ И вы, мундиры голу-
бые,/ И ты, им преданный народ…»,— но мы 
не должны забывать, он написал это в 1841 
году, когда ехал на Кавказ воевать за интере-
сы России! Это вещи, которые вы наверня-
ка знаете.

То есть он, разумеется, не был в этом уве-
рен:

— И если вы будете доводить это до маль-
чишек и девчонок, и будете до них это дово-
дить и припоминать, что кроме этого у Лер-
монтова есть еще «Бородино»!..

Вот теперь это было то, чего они от него 
так хотели. В общем, Михаилу Лермонтову 
наконец-то крупно повезло. И он даже не 
мог подозревать как — потому что разговор 
о нем в этот день не закончился.

Для учителя истории Алексея Воробье-
ва-Исаева олицетворением реализованной 
идеи патриотизма стал центр «Сириус». Дей-
ствительно, кто-то же должен был уже нако-
нец сказать об этом вслух. Но сказал он об 
этом для того, чтобы попросить создать ре-
гиональные «Сириусы», на что российский 
президент ответил, что на это деньги нужны. 
То есть что их нет.

На «Сириус» есть, а на какую-нибудь «Ан-
дромеду» уже нет. А на «Сириус» есть очень 
много:

— Я могу ошибиться в окончательной 
цифре, но мы выкупили это здание у бизне-
са, не помню, за сколько…

— Три миллиарда? — неуверенно посмо-
трел на него Дмитрий Ливанов.

Откуда министр и в самом деле знал, ка-
кую цифру следует назвать.

— Больше,— резко поправил его прези-
дент.

То есть президент на самом деле знал и 
сам рассчитывал от Дмитрия Ливанова на 
большее.

— В общем, речь идет о миллиардах ру-
блей. Выкупили просто у бизнеса, государст-
во выкупило! И кроме этого для ребятишек-
спортсменов мы еще сейчас к нему присое-
диним и хоккейный стадион, и еще один лед 
для фигуристов,— пояснил президент.

А вот это была уже новость. Для фигури-
стов в Олимпийском парке и в самом деле 

есть тренировочный, например, лед; а хок-
кейный стадион — это, получается, «Шайба».

Да, размах впечатлял. Но и это оказалось 
еще не все.

— Здесь был во время Олимпиады огром-
ный медиацентр,— продолжил Владимир 
Путин,— в четыре Красных площади. Тоже 
хотим забрать, чтобы там для музыкантов 
сделать театр!

Конечно, не все хотят забрать, тем более 
не все могут забрать, но это, похоже, не тот 
случай.

— Причем мне бы хотелось, чтобы не-
большой театр, на тысячу зрителей, но был 
построен лучшими специалистами в этой 
области — японской компанией, чтобы 
там дерево было нужного качества и так да-
лее, чтобы ребятишки еще могли выступать 
здесь публично. Это затратная история…— 
вздохнул Владимир Путин.

Но ведь хочется.
Интересно, как же анонсированный вели-

кий выставочный павильон в этом здании?
Позже удалось выяснить, что все-таки по-

ка окончательного решения нет. Но судя по 
тому, как хочется,— все-таки будет.

Ну а тут выяснилось, что по понятным 
причинам не выговорился Андрей Пархо-
менко, который предложил, раз такие хо-
рошие новости пошли, «организовать здесь 
иностранные смены, чтобы приглашать де-
тей из ближнего и дальнего зарубежья и, та-
ким образом, транслировать наши достиже-
ния, нашу культуру, нашу в некотором смы-
сле идеологию туда?!..»

Энергичный все-таки человек Андрей 
Пархоменко.

Но на этот раз господин Путин вообще с 
ним не согласился:

— Знаете, у меня идея изначально заклю-
чалась в том, чтобы ничего не транслиро-
вать, а просто поддержать талантливых ре-
бят России.

А вот с этим не хотелось спорить.
Минут через пять, когда Владимир Пу-

тин отчего-то процитировал продолжение 
лермонтовского стихотворения (ну а что, та-
кое настроение лирическое возникло, когда 
про «Сириус» всю правду рассказал.— А. К.): 
«Быть может, за стеной Кавказа/ Укроюсь от 
твоих пашей,/ От их всевидящего глаза,/ От 
их всеслышащих ушей…» — Андрей Пархо-
менко счел своим долгом сообщить:

— Кстати говоря, это стихотворение в ру-
кописи так и не нашли. Нет рукописи этого 
стихотворения! В списках есть. Может быть, 
и не Лермонтов!

Андрей Пархоменко выглядел даже обра-
дованным.

— 1841 год… Поэтому… Говорят, по доро-
ге на Кавказ писал…

— У меня мама из Пятигорска,— резонно 
возразил Андрей Пархоменко.— Я эти места 
очень хорошо знаю!.. Всегда удивлялся, по-
чему такие стихи!

— Михаил Юрьевич,— ввязался все-таки 
господин Путин,— был сложный человек, и 
жизнь непросто складывалась, и несправед-
ливости было много, он боролся с ней, но 
это не значит, что он не любил страну. Нао-
борот, он любил ее, может быть, больше, чем 
те, кто все время восхвалял всякого рода на-
чальство… Ну, ладно…

Услышав про начальство, Андрей Пархо-
менко все-таки примолк.

Президент, прежде чем закончить встре-
чу, еще рассказал, что он читает историков, 
таких как Владимир Соловьев, с карандашом 
в руках, особенно перед большими публич-
ными выступлениями (так было, когда пре-
зидент нашел у него историю крещения кня-
зя Владимира и окончательно, видимо, во 
всем убедился), и пошел смотреть мультик, 
режиссер которого, Максим Фадеев, ждал его 
этажом ниже, коротая ожидание разговором 
с многочисленными учениками «Сириуса».

— Мы делали этот мультфильм («Савва. 
Путь воина».— А. К.) восемь лет! — расска-
зывал он подросткам.— Хотим возродить то, 
что было утрачено,— мультипликацию! Нам 
показалось, что можем возродить! От Кам-
чатки до России искали людей! Мультфильм 
продан в 50 стран мира!..

Я не специалист, но понял, что до Макси-
ма Фадеева никто в стране даже не пытался 
возродить мультипликацию.

— Ну прикольно получилось! В сказке 
обезьянку наказали за жадность… Одна го-
лова у нее была глупая, другая нормальная 
и злая, третья типа жадная… Я синопсис за 
ночь написал!.. Оно лилось само по себе!.. 
А цель была показать, что если люди верят 
всем сердцем, то все типа получится!

Владимир Путин сидел на какой-то при-
ступочке, как на жердочке, и смотрел муль-
тик про обезьянку.

А что ему еще оставалось?
Все остальное вроде совершил.
Андрей Колесников

Мучитель года
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После встречи с учителями года 
Владимир Путин встретился с учителем 
на века Максимом Фадеевым   
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Водители продувают 
гаишникам
Борьба с пьянством за рулем приобретает новые формы

В рамках борьбы с пьянством 
за рулем ГИБДД планирует ввес-
ти упрощенное тестирование на 
алкоголь — без понятых, видеосъ-
емки и прочих формальностей. 
Это предложение вчера обсужда-
лось в правительстве РФ. Мин-
здрав и МВД, в свою очередь, со-
бираются направлять на лечение 
и реабилитацию не только пьяных, 
но и отказавшихся от освидетель-
ствования водителей, а в автомо-
билях могут появиться алкозамки.

Ситуацию с пьянством за рулем 
обсуждали на совещании у минис-
тра открытого правительства Миха-
ила Абызова представители ГИБДД, 
Генпрокуратуры, Минздрава и не-
зависимые эксперты. Ужесточение 
санкций за нетрезвую езду в 2013–
2014 годах не привело к радикально-
му снижению числа пьяных водите-
лей: их сейчас примерно столько же, 
сколько и год назад (за семь месяцев 
выявлено 225,5 тыс. нарушителей). 
Дальнейшие меры заложены в пра-
вительственном плане по борьбе с 
аварийностью (утвержден в августе 
2015 года); вчера они и обсуждались.

Представитель Минздрава, напри-
мер, рассказал о проекте закона, на-
деляющего суды правом направлять 
на профилактику и лечение граждан, 
пойманных нетрезвыми за рулем (

”
Ъ“ 

сообщал об этом 19 августа). Предста-
витель ГИБДД Александр Быков пред-
ложил направлять на реабилита-
цию не только пьяных, но и водите-
лей, отказавшихся дуть в алкотестер 
(в 2014 году было выявлено 343,5 тыс. 

таких граждан, их число растет). Ми-
хаил Абызов идею поддержал.

Претензии к Минздраву предъя-
вил представитель Генпрокуратуры 
Александр Русецкий: ведомство до 
сих пор не создало базу с данными о 
здоровье водителей и противопока-
заниях, выявленных в ходе медоб-
следований. Региональные проку-
ратуры выявляют водителей, стра-
дающих алкоголизмом, запраши-
вая информацию у наркодиспансе-
ров. «Решение проблемы до сих пор 
не сдвинулось,— пожаловался го-
сподин Русецкий.— В это уже нуж-
но вмешаться правительству». Пред-
ставитель Минздрава ситуацию не 
прокомментировал. 

Господин Быков рассказал также о 
грядущих изменениях в правилах ос-
видетельствования водителей на со-
стояние опьянения (утверждены по-
становлением правительства №475). 
Инспекторам разрешат применять 
упрощенные «трубки трезвости» без 
привлечения понятых и составления 
протокола. Если алкотестер покажет 
наличие алкоголя, водителя напра-
вят уже на полноценную проверку 
с понятыми или видеосъемкой. По-
добные одноразовые экспресс-тесты 
используются, к примеру, в Финлян-
дии. Михаил Абызов предложил про-
анализировать вообще всю существу-
ющую систему освидетельствования: 
«Водители воспринимают ее как спо-
соб вымогательства, нужно выявить 
различные процессуальные риски».

Инспекторы уже сегодня предла-
гают водителям дуть в алкотестер без 

понятых, говорит президент Москов-
ской коллегии правовой защиты ав-
товладельцев Виктор Травин. «Как 
правило, такие трубки обязательно 
выявляют пары, после чего водителю 
предлагают 

”
договориться“ на месте 

или пройти уже полноценный тест. 
Эта схема просто будет узаконена,— 
говорит он.— Некоторые команди-
ры батальонов ГИБДД перед сменой 
даже обыскивают инспекторов и па-
трульные машины в поисках подоб-
ных 

”
левых“ алкотестеров».

В завершение Михаил Абызов 
предложил вернуться к теме алко-
замков в автомобилях — устройств, 
которые делают невозможным старт 
двигателя до тех пор, пока водитель 
не дунет во встроенный алкотестер. 
С этой идеей в 2012 году выступила 
ГИБДД, но устройства эти применя-
лись только на автобусах в экспери-
ментальном режиме. «Можно прора-
ботать вопрос о долгосрочной про-
грамме на пять-десять лет по обору-
дованию всех машин такими замка-
ми, думаю, это нам по силам»,— зая-
вил господин Абызов. 

По итогам обсуждения решено 
подготовить список всех предложе-
ний, которые будут направлены в 
правительственную комиссию по 
безопасности дорожного движения.

Иван Буранов

В дальнейшем похищенные деньги оказались на сче-
тах фирм, якобы подконтрольных кинопродюсеру Вла-
димиру Мурову (все трое были арестованы в январе те-
кущего года). Последний, по первоначальной версии 
следствия, и являлся организатором хищений.

Однако, после того как Владимир Муров заключил 
досудебное соглашение о сотрудничестве с Мособл-
прокуратурой, фабула дела изменилась. В частности, 
он рассказал о схемах, которые использовались для вы-
вода денег из банка. Правда, сам он при этом якобы ут-
верждал, что никакого криминала в них не видел. За-
ходила во время допросов речь и о бывшем владельце 
банка Алякине, который изначально проходил по делу 
свидетелем. Вполне возможно, что в том числе и с по-
мощью показаний Мурова следствие пришло к совер-
шенно противоположным выводам относительно роли 
в этом деле бывшего владельца «Пушкино». Он был объ-
явлен в розыск, а Владимир Муров, напротив, в августе 
вышел из СИЗО под подписку о невыезде. Общаться с 

”
Ъ“ он вчера не захотел.

Получить комментарии от представителей защи-
ты Алексея Алякина 

”
Ъ“ не удалось, однако источник, 

близкий к экс-банкиру, сообщил, что, давая показания 
в качестве свидетеля, тот утверждал, что не имеет ни-
какого отношения к выдаче сомнительных кредитов.

Напомним, что трудности банк «Пушкино» стал 
ощущать в начале сентября 2013 года: сначала у его 
клиентов—юридических лиц возникли перебои в 
проведении своих платежей, а затем начались слож-
ности и с возвратом вкладов гражданам. В банке про-
блемы называли техническими вплоть до отзыва ли-
цензии приказом Банка России от 30 сентября 2013 го-
да. Этот отзыв в банковских кругах считается началом 
расчистки банковского сектора от сомнительных и 
неустойчивых игроков. Хотя сам ЦБ ведет отсчет с не-
сколько другой даты, для рынка именно отзыв лицен-
зии у «Пушкино» с 23,5 млрд руб. средств граждан стал 
поворотным моментом. Ранее банки такой социаль-
ной значимости с рынка не выводились, а фонд стра-
хования вкладов не худел сразу на 10%: на тот момент 
в нем было 238,7 млрд руб., выплаты вкладчикам пре-
высили 20 млрд руб.

3 декабря 2013 года банк был признан банкротом, 
конкурсным управляющим назначено АСВ. На тот мо-
мент разрыв между активами и обязательствами банка 
составлял более 10 млрд руб.

До начала 2013 года считалось, что банк контроли-
рует Алексей Алякин (хотя формально его доля была 
вовсе не контрольной, но это частое явление в россий-
ской практике). Затем владельцы менялись несколько 
раз, в числе последних был известный адвокат Алек-
сандр Добровинский. Впрочем, как показывает пра-
ктика, в ситуациях криминальных банковских бан-

кротств ответственность очень часто довольно сложно 
распределить между последовательно быстро сменяв-
шимися собственниками (это как раз и призвано заву-
алировать, что именно вызвало крах).

При этом следует отметить, что набирает обороты 
не только уголовное, но и гражданское преследование 
банкиров, доведших банки до банкротства, за преде-
лами России. В частности, Лондонским судом по тре-
бованию АСВ арестованы активы бенефициара Меж-
промбанка Сергея Пугачева по всему миру на сумму 
почти £1,2 млрд для обеспечения российского иска о 
привлечении его к субсидиарной ответственности. 
Кроме того, в конце сентября на сайте АСВ появилась 
информация об отборе юристов для оказания агентст-
ву услуг по сбору и анализу информации о контроли-
рующих банки лицах и их имуществе за пределами 
РФ. Очевидно, их услуги потребуются и в деле Алек-
сея Алякина.

Олег Рубникович,  
Светлана Дементьева

Собственника «Пушкино»  
ищут федерально

Смета Восточного  
оказалась уголовной
Арестован экс-глава Федерального центра ценообразования

Вчера стало известно о том, что 
Басманный суд Москвы продлил 
до конца ноября срок ареста быв-
шему главе Федерального цент-
ра ценообразования в строитель-
стве (ФЦЦС) Евгению Ермолаеву. 
Претензии к нему, как руково-
дителю центра, возникали дав-
но, но официальные обвинения 
в злоупотреблении полномочи-
ями были предъявлены уже по-
сле его увольнения, которое ста-
ло результатом проверок сразу 
нескольких ведомств. По версии 
следствия, завышение расценок 
ФЦЦС, действовавшего вместе 
с рядом аффилированных с его 
руководством компаний, приве-
ло к значительному росту стои-
мости ряда госпроектов, включая 
космодром Восточный.

Как стало известно 
”
Ъ“, решение 

Басманного суда по делу Евгения Ер-
молаева стало лишь одним из мно-
гих, принятых с весны этого года. 
Оказалось, что уголовное дело в от-
ношении экс-главы ФЦЦС было воз-
буждено ГСУ СКР еще 27 марта этого 
года. В тот момент господин Ермола-
ев находился за границей, но, узнав 
о претензиях следственных органов, 
вернулся на родину. 1 апреля его за-
держали, а на следующий день с 
санкции Басманного суда он был аре-
стован. Ему предъявили обвинение 
в злоупотреблении должностными 
полномочиями, повлекшими тяж-
кие последствия (ч. 3 ст. 285 УК РФ). 

Отметим, что Евгений Ермолаев 
ушел с поста главы ФЦЦС в декабре 
2014 года, возглавив кафедру техно-
логии, организации и управления 
строительством Московского госу-
дарственного строительного уни-
верситета. Между тем на прежней 

должности он проработал фактиче-
ски с основания ФЦЦС в 2004 году.

Руководство центра не раз стано-
вилось объектом жесткой критики. 
Начиная с 2010 года предпринимате-
ли не раз жаловались на него, в том 
числе президенту и премьеру, сооб-
щая, что господин Ермолаев и аффи-
лированные с его семьей структу-
ры фактически монополизировали 
сферу формирования индивидуаль-
ных и отраслевых смет, а также соот-
ветствующие информационные ре-
сурсы. По их версиям, почти все сме-
ты на крупнейшие госстройки стра-
ны последних лет проходили через 
ФЦЦС или фирмы-субподрядчики, 
в руководстве которых стоял сам Ев-
гений Ермолаев, его супруга или ряд 
доверенных лиц,— «Госстройсмета», 
«Стройинформиздат», Националь-
ная ассоциация сметного ценообра-
зования и стоимостного инжини-
ринга (НАСИ) и проч.

Сначала претензии касались за-
вышения коэффициентов во вре-
мя олимпийских строек, некоторые 
из которых в результате стали «зо-
лотыми». Позже возникали вопро-
сы и по другим объектам, в том чи-
сле владивостокскому океанариуму. 
В прошлом году проверкой деятель-
ности ФЦЦС занялись сразу несколь-
ко ведомств — ФАС, Счетная палата и 
Минстрой. В феврале этого года глава 
СП Татьяна Голикова сообщила, что 
в ФЦЦС «возникли предпосылки для 
возможного использования корруп-
ционных механизмов».

В самом же центре, по мнению 
СП, даже не было необходимых ре-
сурсов, но это не помешало ему вы-
полнить заказ на разработку двух 
смет для «Росатома» и космодрома 
Восточный. Стоимость этих заказов 

составила 944 млн руб. Как сообщал 

”
Ъ“, СП была вынуждена констатиро-

вать: Минстрой не перепроверил за-
ключения ФЦЦС по изменению сме-
ты Восточного, и в итоге стройка по-
дорожала на 13,2 млрд руб. Сам же го-
сподин Ермолаев незадолго до ареста 
заявлял 

”
Ъ“, что увеличение сметы по 

Восточному проводилось по поруче-
нию правительства, а саму проверку 
СП считал предвзятой. Вчера адвокат 
Евгения Ермолаева оказался недо-
ступен для комментариев, а в струк-
турах, связанных с господином Ермо-
лаевым, общаться с 

”
Ъ“ отказались.

Между тем источник 
”
Ъ“, близкий 

к расследованию, сообщил, что дело 
Ермолаева напрямую связано с рас-
следованием махинаций при стро-
ительстве Восточного. Он напом-
нил, что изначально проверку рас-
ходования бюджетных средств при 
строительстве космодрома прово-
дили военные следователи. Позже, 
когда уголовное дело возбудили уже 
следователи ГСУ СКР, оно стало вес-
тись сразу по нескольким направле-
ниям. По некоторым из них оно на-
ходится уже в завершающей стадии 
— например, четверо фигурантов 
дела во главе с экс-руководителем 
«Дальспецстроя» Юрием Хризманом 
уже начали знакомиться с материа-
лами расследования о присвоении 
многомиллионных сумм. При этом, 
как сообщал 

”
Ъ“, недавно самому го-

сподину Хризману и его подельни-
ку предъявлено обвинение в злоу-
потреблении должностными полно-
мочиями при заключении контрак-
тов с подрядчиками строительства 
космодрома Восточный. По тому де-
лу, сообщил источник, обвиняемым 
проходит и господин Ермолаев.

Владимир Баринов

Мобильный монумент
Памятник крестителю Руси нельзя поставить  
на Боровицкой площади без согласования с ЮНЕСКО

Установка памятника князю Вла-
димиру, который планировалось 
открыть на Боровицкой площади 
в День народного единства 4 ноя-
бря, может быть отложена на не-
определенный срок. Как ранее 
прогнозировал ”Ъ“, препятстви-
ем стало отсутствие одобрения 
со стороны ЮНЕСКО: как ока-
залось, Мосгордума разреши-
ла возвести монумент, не выяс-
нив позицию международной 
культурной организации. На вче-
рашнем круглом столе в Мосгор-
думе архитекторы и градозащит-
ники снова призвали отказаться 
от установки памятника рядом 
с Кремлем, предложив два новых 
места — площадь перед храмом 
Христа Спасителя и набережную 
у Симонова монастыря.

Подобрать новую площадку для 
будущего памятника князю Вла-
димиру предложила вчера депутат 
Мосгордумы Елена Шувалова (фрак-
ция КПРФ). Ее не смутил тот факт, 
что 8 сентября комиссия по мону-
ментальному искусству при Мосгор-
думе окончательно одобрила уста-
новку монумента на Боровицкой 
площади. Госпожа Шувалова напом-
нила, что первоначально 25-метро-
вый памятник весом 300 тонн и сто-
имостью 94 млн руб. планировалось 
поставить на Воробьевых горах, но 
из-за протестов студентов МГУ от 
этой идеи отказались. «Нам дорога 
жемчужинка столицы — дом Паш-
кова, который, по мнению многих 
экспертов, будет подавлен этим ог-
ромным сооружением»,— заявила 
госпожа Шувалова.

Координатор движения «Архнад-
зор» Рустам Рахматуллин прочитал 
присутствующим небольшую лек-
цию о ценности дома Пашкова: «Это 

один из главных шедевров класси-
цизма в мире, и Россия давно долж-
на была его рекомендовать ЮНЕ-
СКО в качестве объекта мирово-
го значения. Мы выступаем с кон-
сервативной позиции — дом Паш-
кова не должен стать кулисой для 
современного произведения, ко-
торое просто перечеркнет шедевр». 
По словам господина Рахматулли-
на, даже если авторы памятника от-
кажутся от многометрового поста-
мента, скульптура 12,5 м по высо-
те будет примерно равна зданию. 
«Это тонкие градостроительные ма-
терии, но поверьте, центр Москвы 
будет полностью испорчен»,— убе-
ждал эксперт.

Однако главный козырь депута-
та Шуваловой относился не к эсте-
тике, а к букве закона. Начальник 
отдела культуры и социальных на-
ук департамента международных 
организаций и ЮНЕСКО МИД РФ 
Владимир Черепанов выразил не-
доумение по поводу того факта, что 
вопрос установки памятника рас-
сматривал московский парламент. 
«Боровицкая площадь является бу-
ферной зоной Кремля, федерально-
го объекта с точки зрения ЮНЕСКО. 
Значит, и решения по строительст-
ву в этой зоне должен принимать 
федеральный орган — в данном 
случае Минкульт»,— заявил сотруд-
ник МИДа. Более того, господин Че-
репанов заявил, что 8 сентября Мос-
гордума просто не имела права ре-
шать судьбу памятника: «Из регла-
мента международной конвенции 
об охране памятников культуры, 
которую подписала Россия, следу-
ет, что мы должны были уведомить 
ЮНЕСКО о планах поставить па-
мятник еще до сентябрьского засе-
дания Мосгордумы. Но с ЮНЕСКО 

этот вопрос до сих пор не согласо-
ван». В июле текущего года Коми-
тет всемирного наследия ЮНЕС-
КО постановил, что Россия должна 
до 1 декабря 2016 года представить 
информацию «обо всех предложен-
ных проектах на территории буфер-
ной зоны объекта всемирного на-
следия 

”
Московский Кремль и Крас-

ная площадь“», которые могут ока-
зать негативное влияние на универ-
сальную ценность ансамбля. По сло-
вам господина Черепанова, письмо 
в международную организацию уш-
ло только в середине сентября, и от-
вет будет получен нескоро.

В итоговой резолюции участни-
ки слушаний предложили два но-
вых места для установки памятни-
ка. Координатор «Архнадзора» Ру-
стам Рахматуллин заявил, что мо-
нумент следовало бы установить 
перед входом в храм Христа Спа-
сителя со стороны Волхонки — это 
усилит религиозный смысл памят-
ника и одновременно удачно под-
черкнет архитектуру храма. В свою 
очередь, заслуженный архитектор 
России Зоя Харитонова предложила 
установить памятник князю Влади-
миру на набережной перед Симо-
новым монастырем, «которая сей-
час находится в запустении». «Кре-
щение связано с водой, и река бу-
дет каким-то образом связывать па-
мятник с этим событием,— поясни-
ла она.— Более того, через реку на-
ходится Данилов монастырь. Меж-
ду ними можно перебросить мост и 
назвать его в честь князя Владими-
ра. Тогда мы не испортим центр го-
рода, а, напротив, облагородим не-
ухоженную территорию».

Александр Черных;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Михаил Абызов обещал  
подумать над новыми  
способами искоренения  
пьянства за рулем  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Алексея Алякина пока ищут в России  
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С Е Й  А Л Я К И Н

Алексей Александрович Алякин родился 17 октября 1972 года в Таш-
кенте. Окончил Ярославское высшее военно-финансовое училище 
и московский Институт экономики и культуры. Мать господина Аляки-
на Лидия с 1960 года работала в Госбанке СССР, в 1997–2005 годах 
была зампредом главного управления ЦБ РФ по Москве. Старший 
брат Андрей до 2010 года работал в структурах ЦБ, а затем был 
зампредом правления Россельхозбанка.

В начале 1990-х работал учителем экономики в московской 
школе, затем трудился в Национальном институте развития. В 1994 
году основал группу компаний «Реинвест», занимавшуюся девело-
перским бизнесом в Подмосковье и инвестициями в недвижимость. 
В нее также входили торговый дом КСЕ и турфирма «Инна-тур». 
В 1997 году безуспешно баллотировался в депутаты Мосгордумы. 
В то же время начал приобретать доли в банках — Маст-банке, 
Юникорбанке, Интеркапиталбанке, банках «Окский», «АБфинанс», 
«Кедр» и «Пушкино». С 2000 года работал заместителем главы де-
партамента промышленности Минимущества РФ. В 2003 году занял 
пост директора московского НИИ химических реактивов и химиче-

ски чистых веществ. С 2008 года был гендиректором Научно-иссле-
довательского физико-химического института им. Карпова. В 2012 
году основной акционер девелопера Potok (ранее — Mirax Group) 
Сергей Полонский передал оперативное управление компанией 
господину Алякину, который намеревался выкупить его акции. Од-
нако в начале 2013 года стороны расторгли соглашение, а Сергей 
Полонский обвинил управляющего в выводе активов. В марте 2013 
года Алексей Алякин продал доли в банках «Кедр» и «Пушкино», 
который в сентябре того же года лишился лицензии и позже был 
признан банкротом. В октябре 2013 года арбитражный суд Москвы 
принял заявление о банкротстве самого Алексея Алякина, находив-
шегося в статусе индивидуального предпринимателя. В феврале 
2014 года господин Алякин избавился от последнего банковского 
актива, продав пакет акций Юникорбанка.

Доктор экономических наук, тема диссертации — «Оптимальное 
управление рисками реального инвестирования в оборонно-промыш-
ленном комплексе России», профессор. Награжден медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степени.
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Министры обороны стран—
членов НАТО вчера на встре-
че в Брюсселе одобрили созда-
ние новых командных центров 
альянса в Венгрии и Слова- 
кии с целью более оператив-
ного и эффективного ответа 
на возможные «угрозы со сто-
роны России». Не меньшее  
беспокойство у НАТО вызывает 
ситуация на Ближнем Востоке 
и в Северной Африке. При этом 
министры сошлись во мнении, 
что российские авиаудары по 
Сирии делают ситуацию в ре-
гионе, сотрясаемом граждан-
скими войнами и наступлением 
исламских террористов, лишь 
сложнее. С подробностями из 
Брюсселя — корреспондент ”Ъ“ 
ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

«Мы сталкиваемся с множест-
вом вызовов, которые идут с раз-
ных направлений. Конфликты. 
Нестабильность и отсутствие без-
опасности. Кризис с беженцами, 
который стал трагическим резуль-
татом ситуации к югу от наших 
границ. НАТО не оставляет все это 
без ответа»,— задал вчера утром 
тон предстоящим дискуссиям ген-
сек альянса Йенс Столтенберг. От-
крывая заседание, он пообещал, 
что министры «вновь продемон-
стрируют единство в защите таких 
ценностей, как демократия, пра-
ва человека и верховенство зако-
на». «Докажем, что мы намерены и 
дальше поддерживать наших парт-
неров и готовы защищать каждого 
из союзников, столкнувшегося с 
той или иной угрозой»,— заверил 
господин Столтенберг.

Главным итогом встречи стало 
решение об увеличении числа ко-
мандных центров НАТО (неболь-
ших штаб-квартир альянса) в Вос-
точной Европе. В начале года чле-
ны НАТО согласовали их открытие 
в Эстонии, Латвии, Литве, Польше, 
Болгарии и Румынии. Теперь же к 
этим странам добавятся Венгрия 
и Словакия. Такой шаг, считают в 
Брюсселе, позволит альянсу быст-
рее и эффективнее реагировать на 
возникающие кризисы и угрозы. 
Кроме того, министры обсудили 
меры по совершенствованию сил 
быстрого реагирования НАТО, ко-
торые, по словам Йенса Столтен-
берга, должны стать «больше, быс-
трее и эффективнее».

С отдельными инициативами 
в ходе заседания выступил и ряд 
стран НАТО. Например, министр 
обороны Великобритании Майкл 
Фэллон заявил об усилении при-

сутствия вооруженных сил страны 
на восточных рубежах НАТО — в це-
лях «ответа на дальнейшие прово-
кации и агрессию со стороны Рос-
сии». Лондон направит на услови-
ях постоянной ротации около 100 
военных в Эстонию, Латвию и Лит-
ву для укрепления обороны, еще 25 
— на Украину в рамках программы 
обучения местных силовиков. По 
данным 

”
Ъ“, решение о переброске 

в Прибалтику своих военнослужа-
щих приняла (но пока публично не 
обнародовала) и Германия.

Собеседники 
”
Ъ“ в штаб-квар-

тире НАТО заверяют, что ничего 
принципиально нового в этих ре-
шениях нет: члены альянса яко-
бы давно решили заняться уси-
лением обороноспособности сво-
их восточных рубежей. Вместе с 
тем пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков вчера жестко 
раскритиковал запланированное 
дополнительное размещение сол-
дат стран НАТО в Прибалтике, по-
обещав симметричный ответ со 
стороны Москвы. «Надуманный 
предлог о мнимой угрозе, кото-
рая исходит от России,— это и 
есть камуфляж, которым прикры-

ваются планы дальнейшей экс-
пансии НАТО»,— отметил он.

Слова о необходимости усиле-
ния НАТО и его реформирования в 
соответствии с новыми вызовами 
регулярно произносятся в штаб-
квартире альянса уже более полу-
тора лет. Однако вначале речь шла 
о «российской агрессии на Украи-
не», а теперь — и о ее «интервен-
ции в Сирии». «Я озабочен тем, что 
Россия в основном атакует не 

”
Ис-

ламское государство“ (запрещен-
ную в РФ террористическую груп-
пировку.— 

”
Ъ“), а другие оппози-

ционные группы, тем самым под-
держивая режим (Башара Аса-
да.— 

”
Ъ“)»,— заявил вчера Йенс 

Столтенберг. В Госдепартаменте 
США конкретизируют: больше 90% 
российских авиаударов в Сирии 
не было направлено против ИГ и 
«Аль-Каиды». В Минобороны РФ, 
впрочем, эти выпады парируют, ут-
верждая: участники коалиции под 
руководством США «далеко не всег-
да, а точнее, очень часто бьют не по 
террористическим целям».

«Мы бы хотели видеть Россию 
в будущем частью коалиции. Но 
при одном условии: у нас должны 
быть общие цели. Сейчас же цель 
России — удержать Башара Асада 
у власти. Нам неважно, кто будет 
во главе государства — это долж-
ны решать сами сирийцы, но Аса-
да быть не должно»,— заявил 

”
Ъ“ 

источник в американской делега-
ции. Глава Пентагона Эштон Кар-
тер вчера назвал российские ави-
аудары «фундаментальной страте-
гической ошибкой, которая про-
длит гражданскую войну в Си-
рии». США, по словам господина 
Картера, не будут сотрудничать с 
Москвой, пока она «придержива-
ется ошибочного подхода», то есть 
поддерживает Башара Асада.

Глава американского ведомст-
ва предупредил: «Действия России 
будут иметь серьезные последст-
вия для нее самой. В ближайшие 
дни Россия может понести в Си-
рии потери». Кроме того, он доба-
вил, что благодаря такой полити-
ке «Россия от Камчатки до Кавка-
за продолжает заворачиваться в 
саван изоляции». «Только Кремль 
может изменить ситуацию. Но не 
знаю, готов ли он к этому»,— отме-
тил Эштон Картер.

Тем не менее собеседник 
”
Ъ“ в 

американской делегации дал по-
нять, что даже в таких условиях 
поддерживать контакты необхо-
димо: совершая полеты с выклю-
ченными транспондерами, рос-
сийские самолеты создают опас-
ные ситуации, которые могут при-
вести к трагедиям. Он подчеркнул, 
что контакты между военными 
поддерживаются на регулярной 
основе. Продолжать их вчера поо-
бещал и Эштон Картер.

НАТО грозит России потерями в Сирии
Министры обороны обсудили ситуацию на южных и восточных рубежах альянса

Генсек НАТО Йенс  
Столтенберг заверил,  
что альянс «не оставит  
без ответа» угрозы на вос-
точных и южных рубежах

Китай официально запустил 
собственную систему между-
народных платежей (CIPS),  
которая, как предполагается, 
должна стать китайской аль-
тернативой международной  
системе расчетов SWIFT и об-
легчить процесс расчетов в юа-
нях. Впрочем, учитывая, что 
доля юаня в международных 
операциях составляет всего 
2,8%, оборот новой системы 
будет несопоставим со SWIFT.

ЦБ Китая объявил вчера об 
официальном запуске China 
International Payment System 
(CIPS) — системы, которая позво-
лит зарубежным участникам рын-
ка вести расчеты в юанях напря-
мую с китайскими партнерами. К 
системе в режиме полного досту-
па будут подключены 19 банков, 
среди них крупнейшие госбан-
ки КНР и «дочки» HSBC, Citibank и 
Standard Chartered. Всего же с си-

стемой смогут работать 38 китай-
ских и 138 зарубежных банков. 
«Начало работы CIPS позволит по-
высить эффективность трансгра-
ничных расчетов в юанях и сти-
мулировать использование юаня 
в международных масштабах»,— 
говорится в сообщении ЦБ. 

Предполагается, что CIPS станет 
китайской альтернативой между-
народной системе расчетов SWIFT, 
через которую ежедневно проходят 
платежные поручения на сумму бо-
лее $6 трлн (считается, что в SWIFT 
доминируют американские и евро-
пейские банки, что тревожит ки-
тайские власти — к примеру, после 
объявления санкций против Ира-
на операции с банками этой стра-
ны были приостановлены). По-
ка такие ожидания можно назвать 
несколько завышенными: по дан-
ным той же SWIFT, на юань сейчас 
приходятся лишь 2,79% междуна-
родных расчетов. По использова-

нию в платежных операциях ки-
тайская валюта в августе этого го-
да заняла четвертое место, опере-
див японскую иену (2,76%), одна-
ко названная доля включает и опе-
рации с Гонконгом, Макао и Тайва-
нем (которые считать в полной ме-
ре международными расчетами все 
же нельзя). Треть банков, работаю-
щих с Китаем и Гонконгом, исполь-
зуют юань хотя бы для части транс-
акций, но в основном это торговое 
финансирование (объем трансак-
ций в юанях составляет примерно 
четверть оборота торговли КНР).

Власти КНР с 2013 года актив-
но поощряют использование юа-
ня в международных расчетах, от-
крывая новые клиринговые цент-
ры за рубежом и облегчая процесс 
проведения операций, затруднен-
ный действующими ограничения-
ми по движению средств по капи-
тальному счету. Прямой обмен ва-
люты в Китае запрещен, для ее по-

купки требуется обоснование, к 
примеру — договор поставки, изв-
не перевести деньги напрямую так-
же невозможно (SWIFT не имеет до-
ступа к внутрикитайской системе 
расчетов China National Advanced 
Payment System). Поэтому до запу-
ска CIPS международные переводы 
в китайской валюте должны были 
осуществляться в основном через 
офшорные расчетные банки в Гон-
конге, Сингапуре или Лондоне.

Между тем уже в ноябре этого го-
да МВФ проведет очередной пяти-
летний пересмотр корзины резерв-
ных валют и по его итогам юань мо-
жет быть признан резервной валю-
той — наравне с долларом США, 
евро, британским фунтом и япон-
ской иеной. Для этого включение 
юаня в корзину должны поддер-
жать держатели минимум 70% го-
лосов (у самого крупного «акцио-
нера» — США — 16,7% голосов).

Татьяна Едовина

Юаню выделили прямую линию
Китай запустил собственную систему международных платежей

Как стало известно ”Ъ“ из саудов-
ских дипломатических источни-
ков, в воскресенье Россию посетит 
министр обороны Саудовской Ара-
вии принц Мухаммед бен Сальман, 
который встретится в Сочи с пре-
зидентом РФ Владимиром Пути-
ным. Уже второй в этом году визит 
в Россию саудовского принца, сы-
на короля Сальмана, занимающего 
третью строчку в иерархии власти 
в Эр-Рияде, пройдет на фоне рос-
сийской военной операции в Сирии, 
вызвавшей резкую критику саудов-
ских властей. Опрошенные ”Ъ“ экс-
перты считают, что неожиданная 
миссия принца Мухаммеда свиде-
тельствует о готовности Эр-Рияда 
предпринять новую попытку дого- 
вориться с Москвой об условиях  
политического урегулирования  
в Сирии. Эр-Рияд рассчитывает  
изменить отношение Москвы к ре-
жиму президента Башара Асада,  
суля ей стратегическое партнерст-
во и многомиллиардные проекты.

О том, что министр обороны Сау-
довской Аравии принц Мухаммед бен 
Сальман, которого считают вероятным 
преемником 80-летнего короля Саль-
мана, в ближайшие дни посетит Рос-
сию, сообщил 

”
Ъ“ источник в посоль-

стве Саудовской Аравии в Москве. Ин-
формацию о запланированной на бли-
жайшее воскресенье поездке принца 
Мухаммеда бен Сальмана подтверди-
ли и дипломатические источники 

”
Ъ“ 

в Эр-Рияде. По данным собеседников 

”
Ъ“, в Сочи саудовский принц не толь-

ко посетит стартовавшие вчера сорев-
нования «Формулы-1» Гран-при России, 
но и встретится с президентом РФ Вла-
димиром Путиным.

Это будет уже вторая в этом году по-
ездка в Россию принца Мухаммеда бен 
Сальмана, который на протяжении по-
следних месяцев выполняет деликат-
ные миссии в весьма непростых отно-
шениях Эр-Рияда с Москвой. В июне са-
удовский принц принял участие в ра-
боте Санкт-Петербургского экономиче-
ского форума, в рамках которого про-
шел и специальный российско-саудов-
ский бизнес-форум. В условиях вой-
ны санкций и бойкота форума в Санкт- 
Петербурге ведущими западными по-
литиками и бизнесменами руковод-
ство Саудовской Аравии — ближай- 
шего союзника США в Персидском  
заливе — послало Москве четкий  
сигнал о готовности самостоятельно 
формировать двустороннюю повест-
ку, не следуя в фарватере политики  
Запада. Одной из тем, которую обсуди-
ли стороны, стал вопрос о подготовке 
визита в Россию этой осенью саудов-
ского короля Сальмана.

Первые робкие признаки начавшей-
ся нормализации в отношениях двух 
стран, на протяжении последних лет 
остававшихся замороженными из-за 
диаметрально противоположного под-
хода сторон к вопросу о будущем пра-
вящего режима в Дамаске, подверглись 
новому испытанию после начала рос-
сийской военной операции в Сирии. 
Наиболее непримиримую позицию 
по отношению к последним действи-
ям Москвы в Сирии занял Эр-Рияд. Гла-
ва МИД Саудовской Аравии Адель аль-
Джубейр заявил о том, что у президен-
та Асада нет будущего. В связи с этим са-
удовский министр обозначил два воз-
можных сценария урегулирования в 
Сирии: политический и военный. Пер-
вый сценарий, по его мнению, должен 
предусматривать создание в стране пе-
реходного органа — исполнительного 
совета, в который войдут как предста-
вители Дамаска, так и оппозиция. Вто-
рой сценарий, как считают в Эр-Рия-
де,— это смещение президента Асада 
военным путем. 

Кроме того, после начала россий-
ской операции в Сирии группа из 52 
саудовских богословов выступила с 
заявлением, оформленным как фетва 
и призывающим к сплочению сирий-

цев для «противостояния российскому 
вмешательству в сирийские дела». Тем 
самым религиозные авторитеты попы-
тались оказать еще большее давление 
на саудовские власти, требуя от них 
проведения более жесткой политики 
по отношению к Москве.

Тем не менее предстоящий визит в 
Россию принца Мухаммеда бен Сальма-
на свидетельствует о том, что, несмотря 
на крайне сложные политические от-
ношения двух стран из-за разногласий 
по Сирии, в Эр-Рияде намерены пред-
принять новые усилия, чтобы не пере-
черкнуть наработки и договоренности 
последних месяцев. На прошлой неде-
ле в интервью газете Al Hayat глава МИД 
Саудовской Аравии Адель аль-Джубейр 
призвал не считать двусторонние отно-
шения заложниками разногласий по 
поводу Сирии, а также российских по-
ставок оружия Ирану. «Нас объединяют 
общие интересы, связанные с нефтью, 
сельским хозяйством, а также взаимо-
понимание по палестинской проблеме. 
Есть много вещей, на основе которых 
мы можем построить наши отношения. 
Мы должны укреплять их во всех облас-
тях»,— заявил саудовский министр.

Опрошенные 
”

Ъ“ российские экс-
перты считают, что в ходе своей новой 
поездки в Россию принц Мухаммед бен 
Сальман попытается добиться двух це-
лей: более четко обозначить позитив-
ную повестку двусторонних отноше-
ний в области торгово-экономических 
отношений и сдвинуть ее реализацию 
с мертвой точки, а также сблизить пози-
ции сторон по вопросу политического 
урегулирования в Сирии. «Визит прин-
ца Мухаммеда бен Сальмана в Россию 
станет подтверждением нового курса 
Эр-Рияда, имеющего своей целью раз-
витие отношений с Россией, несмотря 
на разногласия по ряду внешнеполи-
тических вопросов, прежде всего со-
бытий в Сирии»,— заявил 

”
Ъ“ россий-

ский востоковед, автор книги «Саудов-
ская Аравия. XXI век на родине ислама» 
Константин Дударев. 

По мнению эксперта, «главное вни-
мание в ходе переговоров саудовского 
принца с президентом Путиным в Со-
чи будет уделено подготовке визита в 
Россию короля Сальмана бен Абдель-
Азиза ас-Сауда, который пока никто не 
отменял».

Говоря о переговорах по вопросу по-
литического урегулирования в Сирии, 
эксперт обращает внимание на то, что 
саудовское руководство демонстриру-
ет готовность проявлять большую гиб-
кость. «Раньше в Эр-Рияде требовали 
немедленного ухода президента Баша-
ра Асада, однако затем эта позиция бы-
ла несколько смягчена. Сегодня саудов-
ская сторона уже не настаивает на не-
медленном смещении Башара Асада, 
предлагая не зацикливаться на том, 
сколько он еще сможет оставаться у 
власти — неделю, месяц или два»,— го-
ворит Константин Дударев.

С мнением Константина Дударева 
согласен профессор факультета исто-
рии, политологии и права РГГУ Гри-
горий Косач. «Вопрос о визите короля 
Сальмана в Россию, о котором будут го-
ворить на переговорах в Сочи, не снят 
с повестки дня, но он может состоять-
ся при одном условии — достижении 
принцем Мухаммедом бен Сальманом 
в Сочи принципиальной договоренно-
сти об условиях дальнейшего пребы-
вании сирийского президента Башара 
Асада на своем посту и его ухода. В хо-
де переговоров в Сочи официально ак-
цент будет сделан на вопросах реализа-
ции договоренностей о развитии тор-
гово-экономических отношений, до-
стигнутых в июне этого года в Санкт-
Петербурге. Однако за этими перегово-
рами, конечно же, будет стоять самый 
главный вопрос, остающийся тормо-
зом для двусторонних торгово-эконо-
мических отношений»,— заявил 

”
Ъ“ 

Григорий Косач. 
Сергей Строкань,  
Мария Ефимова 

Дело принца
Саудовская Аравия  
строит отношения с Москвой,  
несмотря на разногласия по Сирии

Прокурор Международного уголовного суда (МУС) 
в Гааге решила инициировать расследование со-
бытий, происшедших в августе 2008 года в Южной 
Осетии. Изучив материалы, поступившие из России 
и Грузии, прокурор посчитала, что в ходе боевых 
действий  были совершены военные преступления. 
Центральной фигурой расследования может стать 
экс-президент Грузии Михаил Саакашвили, являю-
щийся сейчас губернатором Одесской области  
Украины. Во всяком случае в развязы-вании вой- 
ны власти России и Грузии винят именно его.

Изучать ситуацию в зоне конфликта представители 
МУС начали еще в день завершения боевых действий — 
12 августа 2008 года. А по результатам изучения, как со-
общили вчера в МУС, прокурор Фату Бенсуда (Гамбия) ре-
шила, что «на территории Грузии (независимость Южной 
Осетии признана немногими странами.— 

”
Ъ“) в ходе во-

оруженного конфликта в августе 2008 года были совер-
шены преступления, подпадающие под юрисдикцию су-
да». В связи с этим на основании ст. 15 Римского устава 
(договор о присоединении к Римскому праву РФ подпи-
сала в 2002 году, но не ратифицировала его) прокурор ре-

шила ходатайствовать перед палатой, состоящей из су-
дей Джойса Алуоча (Кения), Куно Тарфуссеры (Италия) и 
Петера Ковача (Венгрия), о том, чтобы они дали разреше-
ние на проведение полноценного расследования воен-
ных преступлений. Для того чтобы вынести решение, 
судебной тройке предстоит изучить документы, собран-
ные прокурором Бенсудой, и «другие подтверждающие 
материалы», как сказано в пресс-релизе МУС. Причем от-
казное решение может быть обжаловано прокурором, а 
кроме того, она может потребовать разрешения на рас-
следование по вновь открывшимся обстоятельствам.

Отметим, что свое расследование МУС может начать 
только в случае признания неэффективности следст-
венных действий, проведенных представителями кон-
фликтующих сторон. Уголовные дела в связи с события-
ми в Южной Осетии были возбуждены как в Грузии, так 
и в России. Повод для расследования в Южной Осетии у 
СКР появился потому, что в ходе обстрелов, в том числе 
с использованием тяжелых вооружений неизбиратель-
ного действия, погибли российские миротворцы и мир-
ные жители Цхинвала, имевшие российские паспорта. 
Действия грузинских военнослужащих, а также их руко-

водителей, санкционировавших нападение на Южную 
Осетию, были квалифицированы по нескольким ста-
тьям УК РФ, в том числе как геноцид (ст. 357). Согласно ма-
териалам дела, ответственность за события в Южной Осе-
тии должно нести тогдашнее военно-политическое руко-
водство Грузии. В свою очередь, доказательства по делу, 
объем которого превышает 400 томов, СКР через МИД на-
правил в МУС, с представителями которого, как вчера со-
общили в комитете, все это время активно сотрудничал.

Не менее активное расследование велось и генпрокура-
турой Грузии, которая, пытаясь доказать, что российские 
военнослужащие якобы причастны к совершению престу-
плений в зоне конфликта, периодически направляла доку-
менты в Гаагу. Однако сотрудничество с МУС стало менее 
заметным после отставки президента Михаила Саакаш-
вили. Более того, именно его теперь уже бывший премьер 
Бидзина Иванишвили называл ответственным за воору-
женный конфликт с Россией, считая, что война произошла 
из-за организованной экс-президентом провокации.

В 2014 году генпрокуратура Грузии возбудила в отно-
шении господина Саакашвили целый ряд уголовных 
дел, в том числе о превышении им полномочий и рас-

трате бюджетных средств, после чего суд заочно аресто-
вал его самого и очно — имущество экс-президента. Од-
нако в этом году Интерпол отказался искать Михаила Са-
акашвили, посчитав его преследование политическим, а 
генпрокуратура Украины — выдавать его Грузии.

Бывший зампред мониторингового комитета ПАСЕ 
от Грузии Элене Тевдорадзе в этой связи не исключила, 
что в материалах, направленных генпрокуратурой стра-
ны (в ведомстве от комментариев воздержались) в МУС, 
могут быть данные, которые позволят привлечь Михаи-
ла Саакашвили к ответственности за конфликт в Южной 
Осетии. Бывший начальник госканцелярии Грузии Петр 
Мамрадзе считает, что это было бы «в высшей степени 
справедливо» и стало бы важным шагом для примире-
ния с Южной Осетией и Абхазией, однако власти стра-
ны вряд ли пойдут на такой шаг, опасаясь, что это повре-
дит национальным интересам.

Отметим, что по преступлениям, расследуемым МУС, 
нет срока давности. Ответственность за них несут как пря-
мые исполнители, так и их руководители. Им могут назна-
чить от 30 лет заключения до пожизненного срока.

Николай Сергеев; Георгий Двали, Тбилиси

События в Южной Осетии предстанут в гаагском свете
В центре расследования Международного уголовного суда может оказаться Михаил Саакашвили
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $201,3 млн. 
В 2015 году (на 8 октября) собрано 1 150 121 066 руб., помощь 
получили 1669 детей. Мы организуем и акции помощи в дни на-
циональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Алена Рябчук, 3 года, симптоматическая  
эпилепсия, требуется лечение. 94 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кубань» соберут 55 тыс. руб.

Алена родилась недоношенной, в первый год 
жизни перенесла пять операций под общим нар
козом. У нее диагностировали эпилепсию, она от
стает в развитии, но изза судорог ей можно было 
делать лишь легкий массаж. Благодаря поддержке 
коллег и друзей мы лечили дочь в нескольких реа
билитационных центрах. Алена уже научилась си
деть. Правда, ползать не может. Понимает речь, но 
сама не говорит. Мы обратились в Институт мед
технологий (ИМТ), нас готовы принять на лечение, 
но мы не можем его оплатить. Живем на зарплату 
мужаинженера, пособие и пенсию. Ирина Рябчук, 
Краснодарский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Алену 
необходимо госпитализировать для обследования и 
подбора лечения. Надо снизить ее мышечный тонус, 
развить мелкую моторику и речь».

Полина Мальгина, 15 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 35 тыс. руб.

Полина заболела диабетом, когда ей было во
семь лет. Несмотря на постоянные инъекции инсу
лина, уровень сахара оставался высоким, дочку му
чили головные боли, тошнота, слабость. Несколько 
раз на скорой она попадала в реанимацию в тяже
лом состоянии. Спасение пришло только в прош
лом году. По квоте ей установили инсулиновую пом
пу. Сейчас дочка чувствует себя намного лучше, ве
дет активный образ жизни! Только вот на покупку 
расходных материалов денег совсем не хватает. У ме
ня еще двое маленьких детей, живем на социальные 
пособия и пенсию Полины. Пожалуйста, помогите! 
Марина Мальгина, Пермский край.
Главный детский эндокринолог Светлана Мали-
мон (Пермь): «С помощью помпы удалось добиться 
улучшения самочувствия девочки. Необходимо про
должить помповую инсулинотерапию, чтобы не до
пустить развития опасных осложнений».

Арсений Маринчук, 3 месяца, врожденная  
левосторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 88 920 руб.
Внимание! Цена лечения 127 920 руб. 
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 39 тыс. руб.

Сын родился с сильно вывернутой левой ножкой. 
Районный хирург диагностировал врожденную ко
солапость и направил нас к ортопеду. Мы узнали, что 
необходимы гипсования в сочетании с хирургией 
по методу Понсети. Начать лечение надо скорее, по
ка стопа легко поддается коррекции. Мы очень пе
реживаем за сына, а лечение оплатить не можем. Я 
работаю на стройке монтажником. Однокомнатную 
квартиру снимаем, еще выплачиваем кредит за сти
ральную машину. Выручайте! Владимир Маринчук, 
Ярославская область
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника ”Константа“» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Лечение методом Понсети 
избавит Арсения от косолапости. Мальчик сможет 
нормально развиваться».

Марина Кошкина, 7 лет,  
врожденный порок сердца,  
спасет эндоваскулярная операция. 90 221 руб.
Внимание! Цена операции 171 221 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Марий Эл» соберут 31 тыс. руб.

До недавнего времени мы были уверены, что 
дочка здорова: она активная, болела очень редко. 
А нынешним летом во время медосмотра перед 
школой врача смутили результаты УЗИ сердца, нас 
направили в Детскую республиканскую клиниче
скую больницу (ДРКБ) к кардиологу. Обследование 
показало, что у Марины врожденный порок сердца. 
Врачи сказали, что необходима операция, причем 
немедленно. Операцию рекомендовали щадящую, 
но я не в силах ее оплатить. Двух дочерей (младшей 
два года) воспитываю одна, алиментов бывший 
муж не платит. А я работаю на мебельной фабрике, 
зарплата всего 9 тыс. руб. Надеюсь на вашу доброту. 
Елена Кошкина, Республика Марий Эл
Заведующий отделением рентгенохирургии 
ДРКБ Айдар Хамидуллин (Казань): «У девочки вро
жденный порок сердца, открытый артериальный 
проток. Ей необходима эндоваскулярная операция 
с использованием спирали Flipper».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Трехлетний житель Новокузнецка  
Владик Заворин — красивый бело
курый мальчик. Румяный, подвиж
ный — смотришь и радуешься. Но 
вот замечаешь, что он все время 
гнется на один бок, прихрамывает. 
Да, чтото с мальчиком не в поряд
ке, и осанка странная. У Владика 
врожденный сколиоз. Все процеду
ры и упражнения не дали положи
тельных результатов. Нужна слож
ная операция, иначе позвоночник 
мальчика просто «сложится».

— Беременность проходила нор
мально, никаких травм не получала, 
береглась,— рассказывает Татьяна, 
мама Владика.— Но на седьмом меся
це на УЗИ врачи сказали, что у плода 
проблемы с позвоночником. Пореко
мендовали прервать… Я, конечно, от
казалась.

Владик родился в срок с нормаль
ным весом и ростом. Только было за
метно небольшое искривление спины.

— Врач, который принимал ро
ды,— продолжает Татьяна,— сказал, 
что ничего страшного. В Новосибир
ске есть клиника, где таким детям 
 помогают.

Владику поставили диагноз — вро
жденный сколиоз в начальной стадии 
(позже переквалифицируют на про
грессирующий 4й степени). В район
ной поликлинике его наблюдала ор
топед, были назначены массаж, лечеб
ная физкультура, бассейн. Эти проце
дуры не помогли, состояние мальчи
ка постепенно ухудшалось. И в полго
да Татьяна повезла сына в Новосибир
ский НИИ травматологии и ортопедии 
(НИИТО).

После тщательного осмотра специа
листы объявили: когда Владик немно
го подрастет и окрепнет, понадобится 
операция — установка специальной 
раздвижной металлоконструкции, ко
торая будет корректировать позвоноч
ник. По мере роста ребенка эту кон
струкцию будут удлинять, и она будет 
поддерживать позвоночник, не давать 
ему искривиться еще сильнее. А когда 
Владик вырастет и его скелет сформи
руется, на позвоночник установят по
стоянный «выпрямитель».

— Мне показалось, что это нереаль
ное чтото,— признается Татьяна,— 
как в фантастическом фильме. Чело
век ведь не железный… Но оказалось, 

что очень многим людям благодаря та
ким операциям было возвращено здо
ровье. И хотя за сына мне очень страш
но, но я согласилась.

Сколиоз проявляется не только и 
даже не столько внешне — он чрез
вычайно опасен для внутренних ор
ганов. Деформируются легкие, сер
дце, печень. Изза нехватки кислоро
да страдает мозг, сокращается срок 
жизни… И если с приобретенным 
сколиозом можно справиться лечеб
ными процедурами и упражнениями 
для укрепления мышц спины, то вро
жденный — в такой тяжелой форме, 
как у Владика,— как правило требует 
операции.

Сколиоз у Владика прогрессирует. 
Правая нога уже стала короче левой, 
мальчик заметно хромает. Образуется 
реберный горб. Владик стал утомлять
ся быстрее сверстников, не может на 
равных играть с другими ребятами. В 
полгода ему оформили инвалидность.

— Изо всех сил хотим быть, как дру
гие дети,— говорит Татьяна.— Вла
дик ходит в садик, общительный, у не
го много друзей. Любит плавать, зани
маться физкультурой. Но с каждым ме
сяцем его отличие от остальных детей 
все заметнее.

За время короткого общения я 
успел отметить, что он очень смышле
ный, любознательный, развитой для 
своего возраста. В три года умеет счи

тать, знает буквы, чтото уже пытается 
писать. Разговорчивый, улыбчивый…

После очередного обследования спе
циалисты сказали, что оттягивать опе
рацию больше нельзя. Если мешкать, 
то в организме Владика произойдут не
обратимые изменения и он останется 
инвалидом.

Операция и сложная, и дорогостоя
щая. Вернее, операций будет несколько 
— по мере того, как мальчик будет ра
сти. Ради обретения здоровья ему пред
стоит пройти много испытаний. На то, 
чтобы позвоночник стал прямым, уй
дут многие годы.

Но терпения, мужества мало — нуж
но еще найти деньги для операции. Та
тьяна растит сына одна. Муж ушел из 
семьи, выплачивает невеликие али
менты; мама Татьяны — пенсионерка. 
Живут втроем в двухкомнатной квар
тире. Неполная, с очень скромным до
статком семья…

— Мне посоветовали обратиться в 
Русфонд,— говорит Татьяна,— очень 
надеюсь на помощь.

Роман Сенчин,  
Кемеровская область

Стальной мальчик
Владика Заворина спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

В Самаре прошли две акции  
помо щи подопечным Русфонда.  
С 4 по 6 сентября крупнейший  
туроператор Самарской области 
«СпутникГермес» при поддер
жке телекомпании «Терра» провел 
благотворительный круиз по Вол
ге. А 24 сентября состоялся бла
готворительный концерт по слу
чаю дня рождения журнала «Free 
Time—Самара». Благодаря этим 
инициативам собрано 430 450 руб. 
на лечение тяжелобольных детей 
 Самарской области.

Несмотря на то что летний сезон 
уже подходил к концу, все каюты на 
теплоходе «Федор Достоевский» оказа
лись разобраны. Самарцы, решившие 
принять участие в акции, отправи
лись в двухдневный круиз по маршру
ту Самара—Казань—Самара. Поми
мо туристической программы, пасса
жиры участвовали в благотворитель
ных мероприятиях, организованных 
Русфондом и экипажем корабля: при
глашенный художник писал портре
ты всех желающих, бармены рестора
на проводили мастерклассы по при
готовлению популярных коктейлей. 
В ходе круиза удалось собрать 111 450 
руб. Компания «СпутникГермес» эти 
деньги направила на лечение подо
печного Русфонда — восьмимесячно

го Исмоила Косимова, страдающего 
буллезным эпидермолизом.

24 сентября свой вклад в помощь 
детям Русфонда внесли читатели, дру
зья и партнеры журнала «Free Time—

Самара». В этот день прошел благотво
рительный концерт в честь дня рожде
ния журнала. В концерте принял учас
тие российский бизнесмен и музы
кант Владимир Аветисян. Послушать 
его группу D’Black Blues Orchestra в 
ресторане Hudson собралось более 
200 гостей. Это представители дело
вого сообщества Самары и другие из
вестные горожане. На празднике го
сти могли приобрести благотвори
тельные сертификаты Русфонда но
миналом 1 тыс. руб. В конце вечера ве
дущий, самарский шоумен Евгений 
Козаченко, провел среди участников 
акции розыгрыш, призы для которо
го предоставили постоянные партне
ры журнала «Free Time—Самара». За 
вечер было собрано 319 тыс. руб., что 
позволило завершить сбор на оплату 
лечения троих тяжелобольных детей 
— очередников Самарского бюро Ру
сфонда Исмоила Косимова (8 мес., бул
лезный эпидермолиз), Андрея Клими
на (12 лет, сахарный диабет 1го ти
па) и Юры Аленина (полтора года, дет
ский церебральный паралич). Благо
дарим организаторов и участников ак
ций за помощь детям.

Александра Черникова,  
руководитель  
бюро Русфонда  
в Самарской области 

Вдоль по реке
Самарский бизнес помогает детям Почта за неделю 02.10.15–08.10.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 38 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 27
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 11
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 8
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2 октября в ”Ъ“, на rusfond.
ru и в эфире ГТРК «Кабар
диноБалкария» мы рас
сказали историю пяти
летнего Джамиля Лиева. 
У мальчика несовершен
ный остеогенез, чрез
вычайно хрупкие кости. 
Для предотвращения 
пере ломов Джамилю  

необходима терапия препаратом памидронат.  
Врачи клиники «Глобал Медикал Систем» (GMS 
Clinic, Москва) готовы принять мальчика. Рады  
сообщить: вся необходимая сумма (920 тыс. 
руб.) собрана. Примите нашу признательность, 
дорогие друзья.

Всего с 2 октября 61 672 читателя rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителя «Первого канала», ГТРК «Кабарди

ноБалкария», «Чита», «Южный Урал», «Поморье», 
«Иртыш», а также 79 региональных СМИ—партне
ров Русфонда исчерпывающе помогли 37 детям на 
11 920 030 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Джамиля Лиева 
ждут в Москве
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Встань и ходи
Кому помогают  
баклофеновые помпы

Четыре года назад, когда баклофеновые пом
пы появились в России, их считали чуть ли не 
панацеей, благодаря которой дети с тяжелым  
церебральным параличом могут встать и хо
дить.  Отчасти это правда: до 10% пациентов  
с тяжелым ДЦП действительно могут встать 
и ходить благодаря помпе. Еще 10% детей 
с ДЦП можно избавить от спазмов и боли, 
 облегчить родителям уход за детьми. Бакло
феновая помпа оказалась новым нейрохи
рургическим стандартом лечения некоторых 
случаев ДЦП. О том, как устроен этот стан
дарт, специальному корреспонденту Русфон
да  ВАЛЕРИЮ ПАНЮШКИНУ рассказывает 
старший научный сотрудник НИКИ педиатрии 
(Москва) ОЛЬГА МАЧЕВСКАЯ.

Валерий Панюшкин: Вы создаете новый стан
дарт нейрохирургического лечения детского цере
брального паралича?
Ольга Мачевская: Стандарт давно существует. Им 
пользуются в Европе и Америке. Мы этот стандарт 
приносим в Россию. Лечение начинается с оценки. 
Двигательные способности ребенка оценивают
ся по шкале GMFM (Gross motor function measure, 
методика оценки двигательных способностей че
ловека.— Русфонд). Пациенты делятся на классы. 
Отдельно по шкале Эшворта оценивается тяжесть 
спастики (неконтролируемый спазм мышц.— Рус-
фонд). Пользуясь этими шкалами, мы делим паци
ентов на две большие группы — на «легких» и «тя
желых». «Легких» нужно перевести на новый двига
тельный уровень, чтобы они смогли передвигаться 
самостоятельно. «Тяжелых» детей надо хотя бы из
бавить от боли. К пациентам из «тяжелой» группы 
можно применять деструктивные методы нейро
хирургического лечения: пересечение нервных ко
решков на уровне шейного или поясничного утол
щения спинного мозга. Такая операция приводит к 
расслаблению мышц, но последствия ее необрати
мы. Для «легких» детей мы применяем недеструк
тивные методы лечения, а именно хроническую ка
пельницу с лекарством.
В. П.: Баклофеновую помпу? Она величиной с блю
дечко для варенья, вшивается в живот, трубочка 
от нее ведет лекарство прямо в спинной мозг, и ее 
нужно заправлять раз в дватри месяца, уколом в 
живот добавляя в помпу лекарство, правильно?
О. М.: В общем, да. Самое принципиальное — это 
выбор метода лечения. Если спастика в одной ко
нечности или в двух, но частично, эта спастика на
зывается локальной. Ее лечат таблетками в сочета
нии с инъекциями ботокса. Если же спастика диф
фузная и тяжелая, таблетки и ботокс неэффектив
ны. Нужна помпа. 
В. П.: Кому показаны баклофеновые помпы?
О. М.: Каждый год в России диагноз ДЦП ставится 
шести тысячам детей. Из них половина будет иметь 
диффузную спастику. Но не всем им показана ба
клофеновая помпа, в ней станет нуждаться до тыся
чи детей каждый год. (Сейчас НИКИ педиатрии им
плантирует 30–50 баклофеновых помп в год. Еще 
столько же — остальные клиники России.— Рус-
фонд.) В каждом случае решение принимает врач, 
который специальным образом сертифицирован.
В. П.: Как и кто сертифицирует врача?
О. М.: Компании—производители баклофеновых 
помп вправе обучать и сертифицировать врачей: 
курс лекций, практических занятий, экзамены и 
диплом по окончании.
В. П.: Кто устанавливает лечебные стандарты?
О. М.: В Европе и Америке методика лечения ДЦП с 
помощью баклофеновых помп используется с 1997 
года. Накопилось уже достаточно научных данных, 
чтобы считать доказанной ее эффективность. Дан
ные эти опубликованы в серьезных журналах, на
пример, Paediatric neurology или Neuromodulation.
В. П.: На имплантации баклофеновой помпы стан
дарт лечения заканчивается или продолжается в 
физической терапии?
О. М.: В самом названии «хроническая интрате
кальная баклофеновая терапия» содержится ответ. 
Это постоянная капельница. В 90% случаев помпа 
имплантируется на всю жизнь. С этого начинает
ся терапия. Мы стараемся сделать мышечный тонус 
ребенка близким к физиологическому, а освоить
ся с новым тонусом мышц ребенку должны помочь 
реабилитологи.

Валерий 
Панюшкин

Ольга  
Мачевская 

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В Л А Д И К А  З А В О Р И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 2 6  7 0 0  Р У Б .

Заведующий детским отделением АНО «Клиника НИИТО» Михаил Михайловский 
(Новосибирск): «У Владика тяжелый врожденный сколиоз. Болезнь начала рано прогрессиро-
вать. Позвонки развиты неправильно, и по мере роста мальчика позвоночник искривляется. Без 
лечения прогноз очень плохой — боли, снижение физической активности, сдавливание внутренних 
органов, то есть ранняя инвалидность. Единственная возможность помочь Владику — многоэтапное 
оперативное лечение. Мы исправим деформацию позвоночника специальным имплантатом VEPTR, 
который нужно будет удлинять каждые семь-восемь месяцев до окончания формирования скелета 
в подростковом возрасте. Задача непростая, но у нас есть большой опыт лечения заболевания».

Клиника выставила счет на 1 770 700 руб. Читатель rusfond.ru, пожелавший остаться неназ-
ванным, перечислил 1 млн руб. Фонд «СУЭК — регионам» внесет 100 тыс. руб. ЗАО «Антипинский 
НПЗ» — 100 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 44 тыс. руб. Таким образом, не хватает 
526 700 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Владика Заворина, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Владика — Татьяны Геннадьевны Завориной. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа  
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Сколиоз у Владика прогрессирует. 
Изза искривленного позвоноч
ника правая нога уже стала  
короче левой, Владик заметно 
хромает. Оттягивать операцию 
больше нельзя

В благотворительном концерте 
в помощь детям Русфонда принял 
участие бизнесмен и музыкант 
Владимир Аветисян   
ФОТО ЕЛЕНЫ БОЧКАРЕВОЙ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18141,17 (–181,81)
РТС 856,44 (+12,32)
FTSE 100 6374,82 (+38,47)

DAX 30* 9993,07 (+22,67)
DJIA* 16944,69 (+32,4)
NASDAQ Composite* 4766,015 (–25,138)

*На 21:06.    По данным агентства Reuters. 
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● 52,17тыс. пунктов ● 16,964

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.10.15
Австралийский доллар 44,7522
Английский фунт 95,5219
Белорусский рубль** 35,9355
Датская крона* 94,2880

Доллар США 62,2942
Евро 70,3052
Индийская рупия*** 95,7562
Казахский тенге*** 22,7409

Канадский доллар 47,7533
Китайский юань* 98,0625
Норвежская крона* 76,1962
СДР 87,6411

Сингапурский доллар 44,1208
Новая турецкая лира 21,1856
Украинская гривна* 29,2530
Шведская крона* 75,6852

Швейцарский франк 64,3402
Японская иена*** 51,9963
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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пишет американский бизнес, 
уверен глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Как и предупреждал 
”
Ъ“ еще 3 ию-

ля, соглашение о Транстихоокеан-
ском партнерстве (ТТП) все же стало 
реальностью. В АТР, который являет-
ся главным мотором мировой эко-
номики и куда Россия пытается по-
вернуться, возникает мощная груп-
пировка из 12 стран во главе с США, 
контролирующих 40% мировой тор-
говли. Достаточно почитать реферат 
соглашения, опубликованный на 
сайте уполномоченного США по тор-
говым переговорам (полный текст 
появится через 30 дней), чтобы по-
нять: участники ТТП будут жить на 
другой планете с другими законами 
экономической гравитации. А по-
тому, как ожидается, станут еще ак-
тивнее торговать между собой и по-
степенно перетягивать на себя ази-
атские производственные цепочки. 
Конечно, еще предстоит ратифици-
ровать соглашение в 12 парламен-
тах, но основные битвы уже позади.

В российской элите отношение 
к ТТП за прошедшую неделю ради-
кально изменилось. Еще недавно 
большинство чиновников (за исклю-
чением нескольких человек во главе 
с первым вице-премьером Игорем 
Шуваловым) либо вообще не зна-
ло, о чем речь, либо было убеждено, 
что подписать соглашение не удаст-
ся. Теперь же о ТТП не говорит толь-
ко ленивый. Все это похоже на исто-
рию со «сланцевой революцией», ко-
торую тоже долго называли «амери-
канским пиаром».

На первый взгляд Россию ТТП по-
ка не заденет. Почти весь экспорт в 
Азию — сырье, а самая важная статья 
несырьевого экспорта — продукция 
ВПК. Более того, есть надежды, что 
главный проигравший от создания 
ТТП, Китай, начнет активную контр-
игру — в том числе за счет более тес-
ной интеграции с Россией и ЕАЭС. 
Но это лишь на первый взгляд.

Наиболее вероятной реакцией 
КНР на ТТП, судя по общению с ки-
тайским бизнесом, станет постепен-
ная адаптация к новым правилам 
игры. Китай собирается конкуриро-
вать в АТР за те же ниши, что и участ-
ники ТТП, а потому будет вынуж-
ден подтягиваться под самые высо-
кие стандарты. Сейчас Пекин про-
двигает свой интеграционный про-
ект для АТР — Всеобъемлющее реги-
ональное экономическое партнерст-
во (ВРЭП), менее амбициозный в ча-
сти либерализации. Но, скорее все-
го, многие нормы ТТП будут перете-
кать во ВРЭП и национальное зако-
нодательство, как это было с норма-
ми ВТО. Так что игры против ТТП в 
союзе с Китаем у российских несы-
рьевых экспортеров, скорее всего, 
не получится.

А значит, если Россия не хочет за-
стыть в роли сырьевого придатка, 
ТТП придется серьезно изучать. Ос-
новной вызов здесь — нарастить зна-
ния у бизнеса и государства быстрее, 
чем это происходило с ВТО. За 18 лет 
вступления в эту организацию Рос-
сия воспитала лишь несколько пе-
реговорщиков мирового уровня, но 
значительная часть госаппарата до 
сих пор понимает ВТО крайне слабо 
— достаточно вспомнить, как ругал 
за это бывших коллег по правитель-
ству Герман Греф.

вчера

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ 
«РОСТЕЛЕКОМА»

согласился отменить вознаг-
раждения топ-менеджерам 
за работу в правлении опера-
тора. «Решение связано с введе-
нием в действие целого ряда ин-
струментов, регулирующих моти-
вацию высшего менеджмента об-
щества»,— сообщили в «Росте-
лекоме». С 1 октября 2009 года 
топ-менеджеры, входившие в со-
став правления, получали прибав-
ку в зарплате 25 тыс. руб. в месяц, 
а также претендовали на кварталь-
ную премию в размере 733 тыс. 
руб. По итогам 2014 года члены 
правления оператора, куда входи-
ли 14 человек, получили 46,6 млн 
руб. В сентябре было решено со-
кратить правление до шести чело-
век. В новый состав вошли прези-
дент «Ростелекома» Сергей Калу-
гин, а также старшие вице-прези-
денты Кай-Уве Мельхорн, Лариса 
Ткачук, Мария Флорентьева, Алек-
сандр Цейтлин и Галина Рысакова. 
Владислав Новый

РОСРЫБОЛОВСТВО

сообщило о сокращении им-
порта рыбы в РФ. Результатом 
введения продовольственного эм-
барго стало увеличение доли оте-
чественной рыбной продукции 
на российском рынке с 50% до 65%, 
сообщил вчера глава Росрыболов-
ства Илья Шестаков. По данным 
ведомства, импорт рыбы за семь 
месяцев 2015 года сократил-
ся до 308 тыс. тонн. В то же время 
за последние полгода прибыль ры-
бопромысловых и рыбоводных хо-
зяйств выросла почти в два с поло-
виной раза. ТАСС

РОСТРУД

объявил о поиске подрядчика по вы-
полнению второго этапа ремон-
та и реставрации здания Мо-
сковского почтамта на Мясниц-
кой улице, где планируется разме-
стить административные помеще-
ния ведомства. Начальная (макси-
мальная) цена госконтракта состав-
ляет свыше 450 млн руб., следу-
ет из заявки на портале госзакупок. 
Общая площадь здания почтам-
та составляет почти 5,3 тыс. кв. м. 
«РИА Новости»

БАНК РОССИИ

предоставил  Агентству 
по страхованию  вкладов 
(АСВ) кредит в размере 
20   млрд руб. Об этом говорится 
в сообщении АСВ. Кредит предо-
ставлен для обеспечения финансо-
вой устойчивости системы страхо-
вания вкладов. В июне совет дирек-
торов АСВ одобрил возможность 
обращения агентства в ЦБ с прось-
бой о предоставлении кредитов об-
щим объемом до 110   млрд руб. без 
обеспечения на срок до пяти лет 
по льготной ставке. По согласова-
нию с Банком России АСВ прибега-
ет к финансированию выплат стра-
хового возмещения за счет креди-
тов ЦБ, если размер фонда стра-
хования вкладов может опуститься 
ниже 40   млрд руб. Некоторое вре-
мя назад АСВ без объяснения при-
чин перестало размещать в откры-
том доступе информацию о теку-
щем объеме фонда страхования 
 вкладов. Отдел финансов

ТИНЬКОФФ-БАНК

сообщил о том, что  купил 
у Связного банка  кредитный 
портфель объемом 3,3   млрд 
руб. Стороны не  раскрывают сум-
му сделки. Общий объем выкуплен-
ных Тинькофф-банком у Связно-
го банка кредитов достиг 6,43   млрд 
руб.: в июне и июле «Связной» про-
дал Тинькофф-банку карточные 
портфели объемами 1,53   млрд руб. 
и 1,45   млрд руб. Основной акцио-
нер Тинькофф-банка Олег Тиньков 
в сентябре заявил, что его банк го-
тов выкупить у других игроков пор-
тфели задолженности по кредитным 
картам в объеме до 20   млрд руб. 
«Интерфакс»

правила  
игры

Игры против Транс
тихоокеанского парт
нерства в союзе 
с  Китаем у россий
ских  несырьевых экс
портеров, скорее 
всего, не получится

На региональном рынке ши-
рокополосного доступа в ин-
тернет (ШПД) может состоять-
ся крупная сделка. Как стало 
известно 

”
Ъ“, второй по чи-

слу ШПД-абонентов в России 
«ЭР-Телеком Холдинг» ведет пе-
реговоры о покупке «Энфор-
ты» — лидера в сегменте бес-
проводного фиксированного 
доступа, среди совладельцев ко-
торого Sumitomo, ЕБРР и UFG. 
Инициатором сделки мог вы-
ступить фонд Baring Vostok 
Capital Partners, владеющий 
 долями в обеих компаниях.

О том, что «ЭР-Телеком» договари-
вается о покупке «Энфорты», 

”
Ъ“ рас-

сказали несколько участников рын-
ка. Переговоры пока в начальной 
стадии, никакие документы не под-
писаны, уточняет один из них. Об-
суждается обмен акциями: владель-
цы «Энфорты» могут получить до 7% 
в «ЭР-Телекоме», хотя точный размер 
доли будет определен в результате 
due diligence, который пока не про-
веден, добавляет собеседник 

”
Ъ“.

«У 
”
ЭР-Телекома“ есть направле-

ние b2b, покупка 
”
Энфорты“ дала 

бы синергию с точки зрения клиент-
ской базы. Клиенты 

”
Энфорты“ рас-

тут, части из них требуется подклю-
чение по оптическим сетям, которое 
мог бы обеспечить 

”
ЭР-Телеком“. С 

другой стороны, иногда в малых 
удаленных городах выгоднее под-
ключать федеральных клиентов по 
беспроводной технологии»,— рассу-
ждает источник 

”
Ъ“. Кроме того, «ЭР-

Телеком» заинтересован в укрупне-
нии бизнеса в преддверии возмож-
ного IPO. По словам собеседника, 
инициаторами сделки выступили 
фонд Baring Vostok Capital Partners 
(BVCP) и его старший партнер Елена 
Ивашенцева (является также предсе-
дателем совета директоров «ЭР-Теле-
кома»). «Фонд владеет долями в 

”
Эн-

форте“ и 
”
ЭР-Телекоме“ и заинтере-

сован в монетизации активов. К то-
му же 

”
Энфорта“ безуспешно прода-

ется в течение нескольких лет»,— от-
мечает источник 

”
Ъ“. В BVCP и «Эн-

форте» отказались от комментариев. 
Так же поступил совладелец и прези-
дент «ЭР-Телекома» Андрей Кузяев. 
Связаться с другими акционерами 
компаний вчера не удалось.

Стратегия «ЭР-Телекома» на бли-
жайшие пять лет предполагает уд-
воение бизнеса, рассказывал 

”
Ъ“ 

господин Кузяев в марте. Компа-
ния рассчитывала расти ежегод-
но на 15–18%, причем не только ор-
ганически, но и за счет приобрете-
ний. На тот момент господин Кузяев 
оценивал стоимость «ЭР-Телекома» 
в $1,2–1,3 млрд. В рамках IPO компа-
ния хотела бы привлечь не меньше 
$500 млн без потери контроля. Са-
мо размещение могло бы состоять-
ся через два-три года. Исходя из ука-
занной оценки «ЭР-Телекома» и того, 
сколько могут получить владельцы 
«Энфорты» в компании, получается, 
что стоимость «Энфорты» может со-

ставлять около $87,5 млн, или 5,4 мл-
рд руб. по текущему курсу ЦБ РФ.

• «ЭР-Телеком Холдинг» оказыва-
ет услуги ШПД и платного ТВ под 
брендом «Дом.ru» в 56 городах стра-
ны. Выручка по итогам 2014 го-
да — 22,05   млрд руб., прибыль — 
2,786   млрд руб. Акционеры — Перм-
ская финансово-производственная 
группа Андрея Кузяева (75,5%), менед-
жмент (14,5%), BVCP (10%).

• «Энфорта» (ООО «Престиж-Интер-
нет») оказывает услуги беспроводного 
доступа в интернет в 442  населенных 
пунктах в 69 регионах России. Выруч-
ка по итогам 2014 года — 3,1   млрд 
руб. 100% компании принадлежит 
Enforta B.V., совладельцами которой 
являются фонды BVCP (35,5%), UFG 
Private Equity Fund II (18,3%), Sumitomo 
Corp. (15%), Bessemer Venture Partners 
(10,3%), а также ЕБРР (6,5%) и менед-
жмент (14,6%).
По итогам 2014 года, по данным 

«ТМТ-Консалтинга», «ЭР-Телеком» по 

числу абонентов был вторым на рын-
ке ШПД, обслуживая 2,713 млн кли-
ентов (доля рынка — 9%), и четвертым 
на рынке платного ТВ (2,585 млн кли-
ентов, 7% рынка). По словам управ-
ляющего партнера «ТМТ-Консалтин-
га» Константина Анкилова, «Энфор-
та» — безусловный лидер в сегменте 
беспроводного фиксированного до-
ступа в интернет с долей 47%. Компа-
ния работает в основном в сегменте 
b2b, причем ее клиентская база пра-
ктически не пересекается с базой «ЭР-
Телекома». По оценке господина Ан-
килова, «ЭР-Телеком» занимает око-
ло 4% на рынке ШПД в сегменте b2b, 
но за счет того, что этот рынок очень 
фрагментирован, эта доля соответст-
вует четвертому месту после «Росте-
лекома», МТС и «Вымпелкома». У «Эн-
форты» сопоставимые позиции на 
этом рынке. «Ее приобретение серь-
езно усилило бы позиции 

”
ЭР-Теле-

кома“»,— считает господин Анкилов.
Анна Балашова

Пивовары попросят главу Ро-
салкогольрегулирования Иго-
ря Чуяна и вице-премьера Алек-
сандра Хлопонина установить 
мораторий на госрегулирова-
ние отрасли на два-три года. Ог-
раничения, которые были вве-
дены в отношении индустрии 
за последние семь лет, приве-
ли к сокращению российского 
рынка на 35% и закрытию бо-
лее десятка заводов, утвержда-
ют производители.

О необходимости ввести морато-
рий на госрегулирование пивной 
отрасли заявил вчера председатель 

совета Союза российских пивова-
ров (СРП) Андрей Губка. Выступая на 
Евразийском пивоваренном фору-
ме, организованном газетой «Ведо-
мости», он высказал предложение в 
течение двух-трех лет «заморозить» 
регуляторные процессы, чтобы за 
это время оценить действие уже 
введенных изменений. Представи-
тель «САН Инбев» (российская «доч-
ка» Anheuser-Busch InBev) Ораз Дур-
дыев уточнил 

”
Ъ“, что предложение 

о введение моратория пивовары 
обнародуют на ближайшей встре-
че с главой Росалкогольрегулиро-
вания (РАР) Игорем Чуяном и на за-

седании правительственной комис-
сии по регулированию алкоголь-
ного рынка у вице-премьера Алек-
сандра Хлопонина, которое прой-
дет 20 октября. Пресс-секретарь го-
сподина Хлопонина Наталья Плато-
нова подтвердила, что комиссия со-
стоится в эту дату. В РАР комменти-
ровать идею моратория не стали до 
получения соответствующего пред-
ложения.

Как напомнил господин Губка, до 
2007 года рынок пива в России стре-
мительно рос: начиная с 1993 года 
его объем увеличился с 218 млн до 
1,15 млрд дал. Однако начавшееся 

потом ужесточение регулирования 
— увеличение акциза с 3 до 18 руб. 
за литр, ограничения рекламы, за-
прет ночных продаж и полный за-
прет на продажи в киосках — ста-
ло причиной сокращения рынка: 
в 2014 году производство пива, по 
Росстату, было уже 816 млн дал. По 
оценке гендиректора Московской 
пивоваренной компании (МПК) 
Игоря Дементьева, с 2008 до конца 
2015 года рынок снизится на 35% — 
до 700–750 млн дал.

потребительский рынок  
и телекоммуникации — с13

Как стало известно 
”
Ъ“, несколь-

ко ВИП-вкладчиков банка «Воз-
рождение», в августе забравших 
свои вклады из банка на фо-
не неопределенности со сме-
ной акционеров, разместили 
их в банке Михаила Прохорова 
МФК. Речь идет о сумме в мил-
лиарды рублей, за счет чего 
МФК мог нарастить портфель 
розничных вкладов примерно 
на треть. Впрочем, столь серь-
езные разовые притоки неста-
бильны и потерять эти средст-
ва в пользу банков-конкурентов 
можно так же быстро, как при-
влечь, указывают эксперты.

О том, что несколько ВИП-вклад-
чиков банка «Возрождение», кото-
рые в августе забрали свои валют-
ные депозиты из банка (см. 

”
Ъ“ от 

18 сентября), разместили их в банке 
МФК, 

”
Ъ“ рассказали четыре источ-

ника, близких к этим банкам. По 
их словам, речь в основном идет о 
валютных депозитах дирижера Ва-
лерия Гергиева, режиссера Ники-
ты Михалкова и кардиохирурга Лео 

Бокерии. Связаться с ними вчера не 
удалось, по словам их представите-
лей, все они находились вне досту-
па. Косвенно это перемещение под-
тверждается и отчетностью обоих 
банков. По итогам августа, соглас-
но 101-й форме отчетности, сокра-
щение портфеля розничных вкла-
дов банка «Возрождение» (в боль-
шей степени за счет валютных депо-
зитов) составило 8,4 млрд руб. (–7%), 
в то время как прирост розничных 
вкладов МФК составил 10 млрд руб., 
что равно почти 30% от его портфеля. 
Это нетипичная динамика по срав-
нению с данными других банков. В 
целом по банковскому сектору в ав-
густе прирост составил 3,7%. «Понят-
но, что цифры в отчетности — это чи-
стая разница между оттоком и при-
током всех вкладов в каждом банке, 
но в основном она была обеспече-
на средствами ВИП-вкладчиков»,— 
уточняет один из собеседников 

”
Ъ“. 

В «Возрождении» и МФК вчера воз-
держались от комментариев.

Причина перетока средств ВИП-
клиентов в том, что в июне-июле у 

банка происходила смена собствен-
ников (его контрольный пакет купи-
ли структуры «Промсвязькапитала»), 
объясняют собеседники 

”
Ъ“. Напом-

ним, что в этот период свои пакеты 
продавали миноритарии банка, а в 
августе из состава акционеров выш-
ли крупнейшие держатели акций — 
Татьяна Орлова с пакетом около 37% 
и Отар Маргания с пакетом около 
25%. При этом долгое время было не-
понятно, какой пакет консолидиро-
ван у покупателя и каковы его цели в 
отношении приобретаемого актива. 
Тот факт, что средства из «Возрожде-
ния», занимавшего, согласно рэн-
кингу «Интерфакса», на 1 июля 40-е 
место по активам и 32-е по капиталу, 
вкладчики переводили в менее круп-
ный МФК (69-е и 115-е места соответ-
ственно), может объясняться близо-
стью последнего к Михаилу Прохо-
рову, который с июня этого года в ка-
честве друга семьи Орловых (после 
смерти основателя банка Дмитрия 
Орлова) был приглашен в совет ди-
ректоров банка «Возрождение», в то 
время как сам банк с апреля по сен-

тябрь возглавлял приглашенный им 
топ-менеджер Игорь Антонов.

По словам руководителя практи-
ки инвестиционного консультиро-
вания ФБК Романа Кенигсберга, в 
частных банках ВИП-вкладчики ча-
сто ориентируются не на показате-
ли банка, а на конкретное лицо, кото-
рое может дать персональную гаран-
тию возвратности этих средств. «В те-
кущей ситуации вклады — фактиче-
ски основной источник ликвидности 
для банков, и увеличение этого ре-
сурса крайне важно,— говорит парт-
нер BDO Денис Тарадов.— Впрочем, 
уйти средства крупных клиентов мо-
гут так же быстро, как и пришли».

Источники, близкие к «Возрожде-
нию», не считают ситуацию требую-
щей каких-либо оперативных дейст-
вий. «Ставки по этим депозитам бы-
ли довольно высокие — более 6% го-
довых, а размещать валюту банку сей-
час особенно некуда, поэтому боль-
шой трагедии в изъятии этих средств 
для банка нет»,— говорит источник, 
близкий к «Возрождению».

Юлия Локшина

Солода хлебнувшие
Пивовары просят их временно не госрегулировать

МФК получил ВИП-клиентов «Возрождения»
После Дмитрия Орлова свои средства они доверили Михаилу Прохорову
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У «ЭР-Телекома» расширяется доступ
Оператор может объединиться с «Энфортой»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 9 октября 2015 №186   l   Коммерсантъ
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● 1,147$ млрд ● 775,9

В ходе судебных разбирательств 
банка «Траст» с ВИП-клиентами 
выяснилось, что средства на рас-
четы с ними изначально были 
учтены в плане санации. Держа-
тели нот видят в этом дополни-
тельный аргумент в свою пользу. 
А вот банк попал в противоречи-
вую ситуацию, если ему удастся 
избежать расчетов с ВИП-вклад-
чиками, то придется досрочно 
вернуть часть льготного кредита 
на санацию, если нет — то запла-
тить по нотам.

Детали плана санации банка 
«Траст», прямо указывающие на то, 
что «Открытие» уже получило от АСВ 
деньги на расчеты с держателями кре-
дитных нот «Траста», раскрыты в ре-
шении Савеловского районного суда 
города Москвы по иску одного из кли-
ентов банка. Текст решения (в пользу 
держателя кредитных нот) опублико-
ван на его сайте во вторник. Суд ука-
зывает, что в пункте 19 плана санации 
«Траста» от 26 декабря 2014 года запи-
сано, что «условием предоставления 

”
Трасту“ финансовой помощи являет-

ся его отказ от исполнения обяза-
тельств по кредитным нотам до вступ-
ления в силу решений судебных орга-
нов». По сути, эти средства замороже-
ны на случай победы ВИП-клиентов 
«Траста» в суде. Если суд решит спор в 
пользу банка, «Трасту» придется вер-
нуть часть кредита от АСВ досрочно.

Суд увидел противоречие в пози-
ции самого ЦБ, утвердившего план са-
нации банка. С одной стороны, ЦБ 
одобрил кредит с учетом выплат по 
кредитным нотам. Но при этом в 
письме, представленном «Трастом» су-
ду, ЦБ констатирует: «Вложения 
средств клиентов банка—физлиц в 
кредитные ноты не являются банков-
скими вкладами, и аннулирование 
кредитных нот прекращает обяза-
тельство по их обратному выкупу».

• В кредитные ноты банка «Траст», 
по оценкам их держателей, вложено 
около 20 млрд руб. После объявления 
о санации в декабре 2014 года банк 
отказался исполнять обязатель
ства по ним, сославшись на возник
новение оснований для предупреж
дения банкротства. На санацию 

«Траста» выделено 129 млрд руб., 
из них 99 млрд руб. «Трасту» на де
сять лет под ставку 0,51%, осталь
ное — банкусанатору под 6,01% 
 сроком на шесть лет.
До сих пор о том, что кредит на са-

нацию «Траста» уже включал в себя 
средства на расчеты с его ВИП-клиен-
тами, известно не было. План сана-
ции не публикуется. Для юристов, 
представляющих интересы ВИП-кли-
ентов «Траста», наличие в плане сана-
ции средств для расчета с держателя-
ми кредитных нот стало открытием. 
«Мы будем использовать эту информа-
цию как аргумент в свою пользу в су-
дах»,— говорит руководитель практи-

ки несостоятельности и банкротства 
юридической фирмы «Некторов, Са-
вельев и партнеры» Радик Лотфуллин. 
Дополнительным аргументом в поль-
зу держателей нот является вывод 
ФНС, предъявившей налоговые пре-
тензии «Трасту», что обязательства по 
кредитным нотам приравниваются к 
обязательствам по вкладам. Вчера в су-
де «Траст» согласился доплатить нало-
ги при условии, что ФНС откажется от 
части своих доводов (каких именно, 
не раскрывается). Эксперты не исклю-
чают, что это как раз тот самый важ-
ный для клиентов банка вывод.

По мнению юристов, для «Траста» 
и его санатора ситуация парадоксаль-
ная — банку придется расстаться с 
деньгами в любом случае: заплатить 
вкладчикам в случае проигрыша или 
вернуть деньги АСВ, если в суде побе-
дит банк. «Вопрос в том, что выгоднее 
— вернуть сразу 20 млрд руб. АСВ и та-
ким образом лишиться большой ча-
сти льготных средств, на которых 
можно зарабатывать, или же рассчи-
таться с клиентами»,— отмечает парт-
нер Tertychny Law Иван Тертычный. 
«С учетом этого обстоятельства, для 

”
Открытия“ может быть объективно 

выгоднее все же рассчитаться с держа-
телями нот — иски подали далеко не 
все клиенты, так что объем возврата 
может быть существенно меньше, 
чем банк получил на эти цели от 
АСВ»,— говорит член инициативной 
группы держателей нот Александр 
Очков. Пока известно, что «Трасту» 
удалось одержать победу над вкладчи-
ками только в одном случае — в Бас-
манном суде Москвы в первой ин-
станции, и в силу оно не вступило. За-
то вступили в силу несколько реше-
ний в регионах, в частности решение 
Петрозаводского суда, в пользу держа-
телей нот, говорит господин Лотфул-
лин. Впрочем, банк их оспаривает.

Впрочем, с учетом сложившейся 
ситуации и ухудшения качества акти-
вов банка, нельзя исключать, что 
план санации может быть скорректи-
рован в пользу банка. В АСВ заявили, 
что план оздоровления «Траста» учи-
тывает долгосрочность и другие осо-
бенности процесса санации: «Он 
предусматривает, что если в процессе 
реализации плана выявляются суще-
ственные отклонения от первона-
чальной оценки ситуации, возможно 
внесение изменений в него». Вероят-
но, в АСВ имеют в виду ухудшение ре-
ального качества активов «Траста» по 
сравнению с первоначальным, с уче-
том которого выделялся кредит. Речь 
идет о возросшей почти на 70% «дыре» 
в капитале банка до 114 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 15 мая). «Итоговая сумма необ-

ходимая для финансового оздоровле-
ния 

”
Траста“ будет зависеть от резуль-

татов рассмотрения судами дел, свя-
занных с кредитными нотами. И ре-
шения судов, принятые в пользу бан-
ка, будут сокращать объем выделяе-
мых государством средств»,— заяви-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе холдинга «От-

крытие».
Ольга Шестопал

Ноты «Траста» взяли в план
ВИП-клиенты банка могут осложнить ему санацию

После многомесячного затишья 
на текущей неделе первичный 
рынок российских еврооблига-
ций оживился. Спустя всего сут-
ки после успешного размещения 
облигаций ГМК «Норильский ни-
кель» свои валютные бумаги — 
трехлетние еврооблигации 
на €1 млрд под 4,625% годовых — 
разместил «Газпром». Спрос на-
блюдался в основном со стороны 
иностранных инвесторов. Инте-
рес российских снижала невысо-
кая доходность, валюта займа и 
грядущее ужесточение контроля 
за рисками прямых инвестиций 
российских банков в такие акти-
вы, указывают эксперты.

Вчера «Газпром» закрыл книгу зая-
вок по размещению трехлетних евро-
облигаций на сумму €1 млрд. Как и в 
случае с «Норникелем», газовая моно-
полия дважды снижала ставку. Перво-
начальный диапазон доходности ев-
робондов был на уровне 5–5,125% го-
довых, затем он был снижен до 4,75–
4,875%, а по итогам доходность соста-
вила 4,625%. Организаторами высту-
пили банки Banca IMI (Intesa), 
JPMorgan и Unicredit.

Несмотря на рыночный характер 
размещения, доходность, которую 
предложил монополист, слабо заинте-
ресовала внутренних инвесторов: по 
словам участников рынка, спрос с их 
стороны был невысоким. По словам 
аналитика Райффайзенбанка Дениса 
Порывая, бумаги «Газпрома» были 
размещены с минимальной премией 
к рынку. Находящиеся в обращении 
еврооблигации компании, номини-
рованные в евро, с погашением в 2018 
году котируются с доходностью 4,4–
4,5% годовых. «Предложенная доход-
ность непривлекательна, поскольку 
потенциал роста на вторничном рын-
ке очень ограничен. А значит, такие 
бумаги интересна в основном тем, кто 

хочет держать их до погашения»,— от-
мечает директор департамента казна-
чейства банка «Союз» Василий Алек-
сандров. Кроме того, на спрос со сто-
роны российских инвесторов повлия-
ла валюта размещения, так как в Евро-
пе ставки фондирования ниже, чем в 
США. «Аналогичные бумаги в долла-
рах торгуются на 1–1,5 п. п. выше, чем 
в евро, а для держателей бондов это су-
щественная разница»,— отмечает го-
сподин Александров.

Есть и еще одна специфическая 
причина, которая могла в какой-то 
степени отпугнуть российских инве-
сторов из числа банков. Это вступаю-
щие в силу 1 января 2016 года по-
правки, увеличивающие коэффици-
енты риска по вложениям банков в 
долги естественных монополий — с 
50% до 100% в соответствии с требова-
ниями Базельского комитета. Как ра-
нее сообщал 

”
Ъ“, это увеличивает на-

грузку на капитал банков и снижает 
их интерес к инвестициям в такие 
активы. По словам банкиров, некий 
охлаждающий эффект от поправок, 
конечно, есть. Впрочем, российские 
банки видят несколько путей выхода 
из ситуации. «Во-первых, бумаги 
можно не покупать непосредствен-
но на банк, а сделать это на небанков-
ское юрлицо»,— указывает собесед-
ник 

”
Ъ“ из числа банкиров. Кроме то-

го, по словам участников рынка, они 
не теряют надежды на смягчение по-
правок (повышают коэффициенты 
риска также, в частности, по государ-
ственным долгам РФ, номинирован-
ным не в рублях, с 0% до 100%; см. 

”
Ъ“ 

от 18 сентября) — «тем более что пока 
они (поправки.— 

”
Ъ“) лишь в статусе 

проекта».
Впрочем, по данным 

”
Ъ“, шансы 

на то, что эти надежды сбудутся, ми-
нимальны. «Действующие коэффи-
циенты риска по долгам естествен-
ных монополий прямо не соответст-

вуют требованиям Базельского коми-
тета, и привести их в соответствие 
можно лишь единственным образом, 
который и записан в поправках»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, напоминая, что в качест-
ве компенсации для банков были 
предложены довольно серьезные по-
слабления (речь, в частности, о сни-
жении требований к общей достаточ-
ности капитала с 10% до 8%; см. 

”
Ъ“ от 

2 октября).
Какими бы причинами ни была 

вызвана невысокая активность рос-
сийских инвесторов, она была ком-
пенсирована высоким спросом на бу-
магу со стороны инвесторов между-
народных, тем более с начала года 
российские компании предпочитали 
сокращать зарубежную долговую на-
грузку. «Погашение ранее привлечен-
ных кредитов и евробондов приво-
дит к высвобождению кредитных ли-
митов на российских эмитентов и 
обеспечивает хороший спрос на но-
вые выпуски бумаг»,— отмечает глав-
ный аналитик Промсвязьбанка 
Дмитрий Монастыршин. Тем более 
что «Газпром» — одна из немногих 
крупных государственных компа-
ний, которая не подпала под евро-
пейские и американские санкции. «С 
учетом того что вероятность введе-
ния санкций против 

”
Газпрома“ вы-

глядит невысокой, выпуск был инте-
ресен иностранным инвесторам»,— 
указывает начальник управления ис-
следований и аналитики Росбанка 
Юрий Тулинов. По словам гендирек-
тора УК «Арикапитал» Алексея Треть-
якова, бумагами могли интересовать-
ся в первую очередь европейские ин-
весторы, а также держатели коротких 
выпусков бумаг «Газпрома» (в ноябре 
компания погасит два выпуска евро-
облигаций на $1,7 млрд).

Виталий Гайдаев,  
Светлана Дементьева

«Газпром» на вынос
Еврооблигации монополии раскупили иностранцы

Банк России сообщил о регист-
рации новых правил листинга 
Московской биржи. Документ 
положит начало работе в России 
премиального рынка ценных бу-
маг инновационных компаний 
и усилит контроль за рисками, 
правда, по оценкам участников 
рынка, не всегда рыночными 
способами.

В документе Московской биржи 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“) рынок ин-

новаций и инвестиций (РИИ) «Прайм» 
анонсируется как премиальный сег-
мент, на который допущены к обра-
щению самые качественные ценные 
бумаги компаний высокотехнологич-
ного сектора. Эмитентами РИИ 
«Прайм» станут наиболее крупные 
компании, соответствующие требова-
ниям первого и второго уровня ли-
стинга, имеющие капитализацию не 
менее 6 млрд руб., free float не менее 
10%. Кроме того, компании, претенду-
ющие на размещение в этом сегмен-
те, должны иметь аудированную фи-
нотчетность от аккредитованных ау-
диторов. Предполагается, что в рам-

ках нового сегмента рынка клиенты 
получат возможность вкладывать 
длинные деньги (средства пенсион-
ных фондов, накоплений для жилищ-
ного обеспечения военнослужащих) 
в отечественные высокотехнологич-
ные компании. Это направление дея-
тельности биржи анонсировалось и 
ранее: регистрация правил означает 
переход к новому этапу.

Эксперты оценивают перспективы 
нового рынка неоднозначно. «У него в 
России есть будущее, но мультиплика-
торы таких бумаг здесь ниже, чем в 
развитых странах,— отмечает управ-
ляющий директор 

”
БКС Брокер“ Олег 

Чихладзе.— Так же, например, в Изра-
иле. Там очень силен высокотехноло-
гичный сектор, но размещаться такие 
компании предпочитают в США». 
Кроме того, данный инструмент вряд 
ли можно назвать консервативным, а 
это одно из условий инвестирования 
пенсионными фондами.

Другое нововведение — измене-
ние требований к ценным бумагам, в 
том числе, облигациям. Усилены нор-
мативы по объемам сделок, добавлено 

требование к облигациям, выпускае-
мым без обеспечения (для них должен 
быть определен представитель вла-
дельцев облигаций). Также изменяют-
ся требования для ипотечных серти-
фикатов участия: в частности, ограни-
чивается участие в обеспечении бумаг 
земельных участков. Кроме того, те-
перь для листинга необходимо нали-
чие рейтинга ЗАО «РА 

”
Эксперт РА“» не 

ниже уровня В++. Рейтинги других 
российских агентств для включения 
ИСУ в котировальный список первого 
уровня больше не применяются. «К со-
жалению, исключение рейтингов 
ИСУ независимых игроков в целом от-
ражает уже сложившийся тренд на 
уничтожение конкуренции в рейтин-
говой отрасли и должно привлечь 
внимание ФАС»,— считает директор 
аналитического департамента агент-
ства «Рус-Рейтинг» Елена Николаенко.

Мария Сарычева

Инновации категории «Прайм»
Зарегистрированы новые правила листинга Московской биржи

Недостатки деятельности кол-
лекторов по взысканию долгов 
с граждан оценили в Министер-
стве внутренних дел (МВД). 
По сравнению с ранее опублико-
ванными данными самих кол-
лекторов о нареканиях со сторо-
ны должников, картина от пра-
воохранителей и по масштабу, 
и по динамике выглядит гора-
здо более мрачно. По мнению 
экспертов, реальное количест-
во пострадавших от действий 
 недобросовестных взыскателей 
долгов превышает все оценки, 
а в условиях отсутствия регули-
рования этого бизнеса будет 
 продолжать расти.

По оценкам МВД, за первое полу-
годие 2015 года в правоохранитель-
ные органы поступило порядка 
22 тыс. жалоб на неправомерные 
действия со стороны лиц, пытаю-
щихся взыскать с граждан задолжен-
ность. При этом за весь 2014 год по-
ступило всего 9 тыс. таких жалоб. Эти 
данные огласил вчера в ходе кругло-
го стола в Госдуме, посвященного об-
суждению закона о коллекторской 
деятельности, начальник управле-
ния «Ф» главного управления эконо-
мической безопасности и противо-
действия коррупции МВД Дмитрий 
Катков. Рост количества жалоб гра-
ждан на действия взыскателей ранее 
отмечали и сами коллекторы, однако 
у них цифры были несопоставимо 
меньше. Так, по данным Националь-
ной ассоциации профессиональных 
коллекторских агентств (НАПКА), в 
первом полугодии 2015 года в НАП-
КА зафиксировали всего около 
1,5 тыс. жалоб на коллекторов (столь-
ко там зафиксировано жалоб за весь 
2014 год; см. 

”
Ъ“ от 9 июля).

По словам господина Каткова, 
рост жалоб на коллекторов обуслов-
лен ухудшением финансового состоя-
ния самих заемщиков. «Из-за кризиса 
в экономике и банковском секторе 
люди начинают допускать большее 
количество просрочек, а в ряде случа-
ев из-за потери работы могут и вовсе 
перестать платить по кредитам. В ре-

зультате они чаще сталкиваются с 
коллекторами, действия которых да-
леко не всегда можно считать право-
мерными»,— поясняет он. Причем 
речь идет не только о сотрудниках 
коллекторских агентств, но и о част-
ных взыскателях, часть которых в 
итоге оказываются мошенниками.

Впрочем, дел, возбужденных по 
обращениям граждан в отношении 
неправомерных действий коллекто-
ров, не так много. По словам господи-
на Каткова, «всего за 2,5 года правоох-
ранительными органами было возбу-
ждено 265 уголовных дел, связанных 
с незаконными действиями при взы-
скании просроченной задолженно-
сти (из них 131 дело возбуждено МВД, 
остальные — другими правоохрани-
тельными органами)». При этом из 
123 уголовных дел, по которым рас-
следование закончено и материалы 
направленны в суды, рассмотрены 
только 14 в отношении 31 лица, уточ-
нил господин Катков. По его словам, 
«в большинстве случаев заемщики не 
смогли предоставить достаточное ко-
личество сведений и доказательств 
для возбуждения дела — например, 
данные о самом взыскателе, из-за то-
го что попросту не имели возможно-
сти получить достоверную информа-
цию по поводу своего долга и работа-
ющих с ними коллекторов». Это под-
тверждают и сами коллекторы. «Ряд 
недобросовестных взыскателей мо-
гут скрывать организацию, на кото-

рую работают, и искажать информа-
цию о себе, для того чтобы избежать 
ответственности за свои дейст-
вия»,— полагает председатель контр-
ольного комитета НАПКА Дмитрий 
Теплицкий.

Значительная часть рассмотрен-
ных преступлений квалифицирова-
лась органами следствия по статьям 
«Вымогательство» и «Самоуправство», 
хотя в числе прочих случаев встреча-
лись также причинение легкой и 
средней тяжести вреда здоровью, по-
бои, нарушение неприкосновенно-
сти частной жизни, тайны перепи-
ски. «Например, в Липецкой области 
представитель коллекторского агент-
ства угрожал гражданину применить 
к нему насилие и причинить вред 
имуществу, если тот не заплатит долг. 
Все это повлекло за собой возбужде-
ние уголовного дела по статье 

”
Вымо-

гательство“. В Красноярском крае 
коллекторы и вовсе изъяли у должни-
ка автомобиль Toyota Land Cruiser, 
пояснив, что вернут его, когда чело-
век погасит долг. Такие действия уже 
квалифицируются как 

”
Самоуправст-

во“»,— пояснил господин Катков. 
В реальности объем нареканий в 

адрес коллекторов может быть гора-
здо больше: далеко не все граждане 
занимают активную позицию. По 
данным ЦБ на 1 сентября, объем 
просроченной задолженности по 
кредитам физлиц перед банками со-
ставляет примерно 851,5 млрд руб. 
«Притом что средний размер долга по 
кредиту — около 70 тыс. руб., получа-
ется, что всего в России сейчас более 
10 млн человек имеют долги перед од-
ними только банками»,— поясняет 
глава совета директоров коллектор-
ского агентства «Секвойя кредит кон-
солидейшн» Елена Докучаева. «А в 
условиях роста просрочки и отсутст-
вия регулирования этого рынка ко-
личество людей, которые могут 
столкнуться с деятельностью коллек-
торов, в том числе и неправомерной, 
будет расти, а значит, будет расти и ко-
личество жалоб»,— указывает глава 
КонФОП Дмитрий Янин.

Валерия Францева

Коллекторам дали переоценку
МВД огласило масштаб злоупотреблений с их стороны

129 миллиардов рублей  
было в совокупности выделено на санацию 
банка «Траст» в декабре 2014 года

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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ЦИТАТА

Коллекторы берут на себя  
такие функции, как следственные 
действия, физическое давление
— Геннадий Онищенко,
глава Роспотребнадзора,  
31 июля 2013 года
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Крупнейшая буровая компа-
ния в России Eurasia Drilling 
Company (EDC) все-таки будет 
продана. Через неделю после 
окончательного срыва сделки 
с американской Schlumberger 
с предложением о выкупе EDC 
выступили ее менеджмент 
и ряд акционеров. Schlumber-
ger некоторые участники рын-
ка рассматривали как «белого 
рыцаря» для российской ком-
пании, обсуждая риск ее недру-
жественного поглощения. По-
сле того как EDC станет частной, 
поглотить ее станет, наоборот, 
проще — например, крупным 
российским компаниям. Нефте-
сервисный бизнес может стать 
снова интересным для них по-
сле введения в отрасли налога 
на финансовый результат.

Основные акционеры и топ-ме-
неджеры EDC направили компании 
предложение о ее выкупе по $10 за 
GDR (вчера стоимость бумаг на LSE 
снизилась на 8,68% как раз до этого 
уровня). Таким образом, вся компа-
ния оценена в $1,45 млрд. Сделка по-
влечет делистинг с LSE, то есть ком-
пания станет частной. Сейчас ее ос-
новные акционеры — гендиректор 
Александр Джапаридзе (30,2%), Алек-
сандр Путилов (22,4%), еще порядка 
3% акций через фонды принадлежит 
главе ЛУКОЙЛа Вагиту Алекперову. 
Free float составляет около 30%. Для 
проведения выкупа и оценки офер-
ты EDC сформировала специальный 
комитет, его консультантами высту-
пают Renaissance Capital и Willkie 
Farr & Gallagher.

Первая попытка продажи EDC 
была предпринята еще в январе, 
тогда было объявлено о сложно 
структурированной сделке с про-
фильной Schlumberger исходя из 
цены в $22 за акцию. Покупатель 
планировал до конца года консоли-
дировать 45,65% акций, получив пя-

тилетний опцион на покупку остав-
шихся бумаг. Но сделку затормози-
ли российские власти, а к 30 сентя-
бря она полностью развалилась. Те-
перь, поясняет источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией, основные ак-
ционеры решили сделать EDC пол-
ностью частной, чтобы получить 
«большую гибкость». Публичные 
компании, отмечает он, несут высо-
кие затраты, связанные с соблюде-
нием правил. «Компании не придет-
ся следовать процедурам раскрытия 
информации на бирже: готовить от-
четность каждый квартал, привле-
кать консультантов»,— добавляет 

собеседник 
”
Ъ“. Также, по его сло-

вам, EDC сможет сэкономить на воз-
награждении членам совета дирек-
торов, транспортных расходах, уча-
стии в конференциях и «прочих ад-
министративных издержках». Он 
ожидает, что комитет примет реше-
ние «в ближайшие недели».

Управляющий директор «БКС-
Брокер» Олег Чихладзе поясняет, 
что сначала вопрос о выкупе должен 
быть вынесен на одобрение незави-
симых директоров, которые рассмо-
трят справедливость цены и решат, 
не ущемляются ли права минори-
тариев. В случае одобрения советом 

для принятия решения на общем 
собрании сделку должны одобрить 
две трети акционеров. В случае EDC 
мажоритарии контролируют более 
69% акций, поэтому проблем быть 
не должно. Несогласные с оценкой 
акционеры смогут оспорить сделку 
в суде Каймановых Островов и, воз-
можно, добиться других условий. 
Но «на фоне кризиса» эксперт счита-
ет предложенную цену адекватной. 
«Не стоит брать в расчет цену, кото-
рую предлагал западный инвестор, 
так как его премия учитывала синер-
гию между компаниями»,— отмеча-
ет господин Чихладзе.

Еще в ходе рассмотрения сдел-
ки с Schlumberger участники рынка 
предполагали, что компания при-
звана стать «белым рыцарем», защи-
тив EDC от некоего недружествен-
ного поглощения. Александр Наза-
ров из Газпромбанка считает, что те-
перь возможность продажи компа-
нии вырастет. По его мнению, ре-
альная стоимость EDC сейчас на 30–
40% выше биржевой и актив может 
быть интересен любой крупной вер-
тикально интегрированной нефте-
компании. Источник 

”
Ъ“ на рынке 

называет наиболее вероятными по-
купателями «Роснефть» и ЛУКОЙЛ, 
во многом на базе активов которо-
го и была создана EDC. Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли добавляют, что в слу-

чае изменения налогового режима 
(введения налога на финансовый 
результат, учитывающего затраты 
нефтяников на разработку месторо-
ждений с повышающими коэффи-
циентами) нефтяникам, которые в 
последние годы активно избавля-
лись от нефтесервисных активов, 
может стать выгодно вернуть их в 
свою структуру. Замминистра фи-
нансов Сергей Шаталов еще весной 
отмечал, что НФР «сделал бы сам 
процесс капиталовложений очень 
прибыльным для нефтяников».

Ольга Мордюшенко

EDC предложили покинуть Лондон
Компанию полностью выкупают менеджеры и ряд акционеров

«Интер РАО» и ГЭК Китая про-
сят обнулить налоги для про-
екта строительства крупней-
шей в России Ерковецкой ТЭС 
в Амурской области, ориен-
тированной на экспорт в Ки-
тай. Речь идет о льготном ре-
жиме в обеих странах, причем 
60%  потерь должен понести Пе-
кин. Сокращение расходов ста-
новится критическим для инве-
сторов — проект уже подорожал 
с $15  млрд до $20–25 млрд.

«Интер РАО» и Государственная 
электросетевая компания (ГЭК) 
КНР будут просить налоговые льго-
ты для проекта Ерковецкой ТЭС в 
Амурской области. Об этом вчера 
рассказал член правления, глава 
блока стратегии и ивестиций «Ин-
тер РАО» Ильнар Мирсияпов. По 
его словам, после подготовки пред-
ТЭО проекта стало понятно, что он 
может быть реализован только при 
условии «обнуления налогов» — в 
рамках создаваемых на Дальнем 
Востоке территорий опережающе-
го развития (ТОР) или за счет от-
дельных налоговых преференций. 
Топ-менеджер не уточнил перечня 
необходимых льгот, но заявил, что 
предложение направлено межпра-
вительственной российско-китай-
ской комиссии и должно быть рас-
смотрено до конца года.

Ерковецкая ТЭС мощностью 
8 ГВт может стать одной из крупней-
ших ТЭС России и ключевым проек-
том по расширению экспорта элек-
троэнергии в Китай. Станция будет 
располагаться на борту одноимен-
ного угольного месторождения, ко-
торое также еще только предстоит 
разработать. Электроэнергию пла-
нируется поставлять в централь-
ные районы Пекина, для чего по-
требуется строительство высоко-
вольтной ЛЭП. Оценка проекта за 

последние полгода заметно выро-
сла. По словам господина Мирсия-
пова, с учетом сетей и разработки 
угольного месторождения это $20–
25 млрд. В феврале глава ГЭК Китая 
Шу Иньбяо называл $15 млрд. По 
словам господина Мирсияпова, 70% 
и более от всей суммы готовы про-
финансировать «китайские инсти-
туты развития».

Источник, знакомый с ситуаци-
ей, добавляет, что речь пойдет о на-
логовых льготах для проекта как в 
России, так и в КНР — прежде все-
го по НДС. При этом, по его словам, 
от Китая потребуется больший объ-
ем льгот — до 60% от общего объе-
ма. По словам Ильнара Мирсияпо-
ва, срок предоставления налоговых 
преференций — период окупаемо-
сти проекта, то есть 10–15 лет.

Сейчас экспорт электроэнергии 
в КНР ограничен поставками в севе-
ро-восточную провинцию Хэйлун-
цзян по ЛЭП Благовещенск—Хэй-
хэ (в 2014 году — 3,38 млрд кВт•ч). 
Для этих целей «Интер РАО» заку-

пает выработку действующих элек-
тростанций Дальнего Востока, при-
надлежащих «РусГидро» и «РАО ЭС 
Востока». Строительство новой ге-
нерации (в основном ГЭС) под экс-
порт рассматривали и другие иг-
роки, в частности «РусГидро» и «Ев-
росибэнерго», но пока проекты не 
продвинулись дальше переговоров 
(о ситуации в энергетике Дальнего 
Востока см. материал на стр. 14). Од-
ной из ключевых проблем экспор-
та считаются невысокие энергота-
рифы в КНР, за счет которых слож-
но окупить крупные инвестиции 
в генерацию. Все подобные строй-
ки реализуются, лишь если китай-
ский партнер готов дать гарантию 
выкупа ее выработки по повышен-
ной цене, включающей инвестици-
онную составляющую.

Льготы, которые в теории может 
получить инвестпроект, весьма су-
щественны. Советник по налого-
вым вопросам Sameta Роман Дени-
сов отмечает, что налоговое зако-
нодательство уже предусматривает 
ряд льгот для ТОР и региональных 
инвестпроектов. В частности, пред-
усмотрены обнуление ставки нало-
га на прибыль в его федеральной ча-
сти в течение десяти лет с правом 
для регионов давать льготы по сво-
ей части, нулевая ставка НДПИ, пра-
во на заявительный порядок возме-
щения НДС для резидентов ТОР. А 
основные направления налоговой 
политики предусматривают расши-
рение льгот, в том числе пятилет-
них налоговых каникул по земель-
ному налогу и налогу на имущест-
во. Также планируется введение ме-
ханизма возвратного налогового 
финансирования, предусматрива-
ющего реинвестирование в инфра-
структуру собранных налогов.

Владимир Дзагуто,  
Наталья Скорлыгина

«Интер РАО» ждет  
обнуления налогов
для Ерковецкой ТЭС стоимостью $20–25 млрд

контекст  

АТОМНАЯ ЭНЕРГЕТИКА

Сервис «Росатома» ищет французского партнера

«Русатом Сервис», сервисная структура «Росэнергоатома» (РЭА), ищет партнера для выхода 
на европейский рынок строительства АЭС, сообщил глава компании Евгений Сальков. По его сло-
вам, американские, европейские и японские компании сейчас «ограничены в возможности рабо-
тать с российским дизайном станции» (цитаты по «Интерфаксу»). Господин Сальков предлагает 
взаимодействовать с конкурентами на паритетной основе: «Возможно, мы приведем их в наши 
проекты, а они нам предоставят возможность поработать и не на российском дизайне». Скорее, 
речь идет о кооперации с французскими компаниями, с которыми уже ведутся переговоры. Как 
поясняют в РЭА, сейчас «Русатом Сервис» постепенно выходит на европейский рынок сервисных 
услуг, в первую очередь связанных с обслуживанием АЭС советского/российского дизайна. Уже 
заключен контракт на поставку запчастей на венгерскую АЭС «Пакш» и участие в работах по мо-
дернизации пятого блока АЭС «Козлодуй», компания планирует участвовать в конкурсе и по ше-
стому блоку этой станции. Портфель заказов компании — $467 млн. Анастасия Фомичева

МОРСКОЙ ТРАНСПОРТ 

Керченскую переправу отдали под контроль Крыму

АНО «Единая транспортная дирекция» (ЕТД; учредители — Минтранс и Краснодарский край) пере-
дало властям Крыма 85% долей в уставном капитале оператора Керченской переправы — ООО 
«Морская дирекция», говорится в сообщении последнего. Советник главы Крыма по транспорту 
Анатолий Цуркин пояснил ”Ъ“, что 15% долей «Морской дирекции» пока остается у ЕТД «из-за невы-
полненных обязательств» по переправе. «Идет работа по ремонту и строительству объектов инфра-
структуры, таким образом, ЕТД дают возможность освоить бюджетные средства»,— объяснил он.  
Совет министров Крыма фактически управляет работой переправы с 15 января. Решение о юриди-
ческой передаче было принято в июле, по поручению зампреда правительства Дмитрия Козака 
сделка должна была быть закрыта до 15 сентября этого года. За январь—сентябрь спрос на услуги 
переправы пассажиров вырос на 74% (было перевезено более 4 млн пассажиров), при этом было 
перевезено на 52% больше легковых машин (более 895 тыс. штук) и в шесть раз больше грузовиков 
— свыше 111 тыс. штук. Вадим Никифоров, Симферополь; Яна Циноева

АВТОПРОМ

КамАЗ рассчитывает на дополнительные облигации

КамАЗ обсуждает с банками возможность размещения до конца года рублевых облигаций 
на 3–5 млрд руб., сообщила вчера компания. КамАЗу интересны десятилетние облигации для фи-
нансирования долгосрочных проектов, размещение планируется ближе к концу года. В августе Ка-
мАЗ разместил облигации на 5 млрд руб., которые приобрел ВЭБ. Кроме того, набсовет ВЭБа одо-
брил приобретение облигаций компании еще на 5 млрд руб. до конца года. Также в обращении на-
ходится выпуск облигаций КамАЗа на 2 млрд руб. Минфин, ВЭБ и КамАЗ заключили договор о пре-
доставлении концерну госгарантий по облигациям на 35 млрд руб. для финансирования инвес-
тпрограммы в конце прошлого года. «Интерфакс» 

К О Н Т Е К С Т « Р У С Г И Д Р О »  Н А Ч И Н А Е Т  К В А З И К А З Н А Ч Е Й С К У Ю  К О Н С О Л И Д А Ц И Ю

Совет директоров «РусГидро» 7 октября утвердил консолида-
цию до 100% акций «РАО ЭС Востока» за счет квазиказначей-
ских акций. Одобрено отчуждение 3,77 млрд акций «РусГидро» 
(около 1%), находившихся на балансе ее дочернего «Гидроин-
веста», в пользу ООО «Восток-Финанс». ООО, в свою очередь, 
направит добровольную оферту акционерам «РАО ЭС Востока» 
о приобретении их обыкновенных и привилегированных акций 
по 35 и 22 коп. соответственно. Максимальный объем выкупа-

емых акций составит 5,6 млрд обыкновенных и 659 млн при-
вилегированных бумаг, или 12,9% и 31,7% от общего числа. 
В целях сделки между «Гидроинвестом» и «Восток-Финансом» 
цена бумаги «РусГидро» определяется как средневзвешенная 
на дату за день до сделки. Исходя из цены выкупа бумаг РАО 
ЭС Востока можно заключить, что «РусГидро» рассчитыва-
ет, что бумаги не будут стоить меньше 55,94 коп за акцию. 
Это ниже текущей цены, составляющей 60,46 коп за штуку.

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Н Е Ф Т Я Н И К И  В С Е  Б Л И Ж Е  К  Н Ф Р

Комитет Госдумы по энергетике рекомендовал принять в первом чтении законо-
проект о введении с 1 января 2016 года налога на финансовый результат (НФР) 
в нефтяной отрасли. Документ уже одобрило правительство. В его рамках текущая 
система налогообложения отрасли, экспортная пошлина и НДПИ заменяются на 
налог, позволяющий учитывать затраты на разработку месторождений. В рамках 
системы НФР облагается налогом именно доход, который получает компания без 
учета логистики поставок нефти. По мнению авторов, это позволит дополнительно 
изымать сверхприбыль от разработки высокорентабельных запасов нефти, обеспе-
чивать рентабельность добычи на месторождениях, находящихся на поздних стади-
ях разработки, а также трудноизвлекаемых запасов и запасов на месторождениях 
без инфраструктуры. Ставку для прибыли пилотных проектов предлагается устано-
вить в размере 60%, плюс налог на прибыль организаций в размере 20%. На первом 
этапе на НФР планируется перевести несколько пилотных месторождений «Газпром 
нефти», ЛУКОЙЛа, «Роснефти», «Сургутнефтегаза» и «Салым Петролеума».

ЦИТАТА

Если к концу 2019 года первая 
очередь ТЭС будет построена, 
это позволит существенно изме-
нить экономическую ситуацию 
на Дальнем Востоке и в Амурской 
области
— Александр Новак,
министр энергетики РФ,  
на форуме «Экспедиция Арктика»  
6 февраля
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20.01 – EDC получила 
оферту от Sсhlumberger 
о выкупе 45,6% акций

23.02 – EDC отложила 
делистинг акций в ожидании 
решения ФАС

23.09 – Schlumberger 
не стала продлевать 
оферту EDC

27.03 – правительство 
дало предварительное 
согласие на сделку 
с рядом условий

10.02 – ФАС заявила, 
что у нее есть вопросы к сделке

05.03 – сделка 
направлена на рассмотрение правкомиссии 
по иностранным инвестициям

11.06 – сделка 
неожиданно исключена 
из повестки правкомиссии
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«Газпром» обсуждает с Грузией 
увеличение транзита газа в Ар-
мению и поставок самому Тби-
лиси. По данным 

”
Ъ“, рост 

транзита нужен российской 
монополии для загрузки Раз-
данской ТЭС в Армении, тогда 
как Грузия, которая покупает 
в основном азербайджанский 
газ, не может получить от 
SOCAR дополнительные объе-
мы из-за проблем с добычей. 
Обсуждение параметров сдел-
ки может начаться в ближай-
шее время. Грузия — неболь-
шой потребитель, но даже 
такие дополнительные объе-
мы могут быть полезными 
для доходов и имиджа «Газпро-
ма» в текущей экономической 
и политической ситуации.

Грузия заинтересована в повы-
шении загрузки транзитного газо-
провода из России в Армению, зая-
вил вчера глава Минэнерго стра-
ны Каха Каладзе. По его словам, 
Тбилиси также ожидает роста заку-
пок газа местными компаниями 
у «Газпрома». «Сейчас основной по-
ставщик газа в Грузию — это Азер-
байджан, и мы хотели бы полу-
чать больше газа из России, кото-
рый будет конкурировать с азер-
байджанским газом»,— заявил го-
сподин Каладзе, добавив, что ми-
нистерство также рассматривает 
вопрос поставки иранского газа че-
рез Армению.

Сейчас в Грузию газ поставля-
ют «Газпром» и азербайджанская 
 госкомпания SOCAR, в 2014 году 
поставки составили 0,3 млрд и 
2,1 м лрд кубометров соответствен-
но. На данный момент весь россий-
ский газ Грузия получает в качест-

ве платы за транзит в Армению 
(2 млрд кубометров в 2014 году). 
Кроме того, Грузия покупает около 
800 млн кубометров в год из Азер-
байджана с первой фазы проекта 
«Шах-Дениз» по льготной цене 
(в среднем — около $60 за 1 тыс. ку-
бометров), также с SOCAR есть еще 
контракты на «социальный газ» 
( е г о  п р и о бр е та е т  г о с к о м п а -
ния GOGC) и на коммерческий газ 
(его закупают частные импортеры). 
По последнему соглашению теку-
щая цена, по словам собеседников 

”
Ъ“, составляет $192–193 за 1 тыс. 

кубометров.
Как пояснил 

”
Ъ“ источник, зна-

комый с ходом переговоров, «Газ-
пром» хочет увеличить поставки в 
Армению, чтобы запустить пятый 

энергоблок Разданской ТЭС (при-
надлежит «Газпром Армении», 
мощность 480 МВт). «Сейчас труба 
в направлении Армении загруже-
на только на 20%, 

”
Газпром“ хочет 

понять техническую возмож-
ность роста загрузки»,— говорит 
собеседник 

”
Ъ“. Грузинская сторо-

на, в свою очередь, предложила 
«Газпрому» рассмотреть возмож-
ность закупки газа частными гру-
зинскими импортерами напря-
мую у монополии по «конкурент-
ной цене». Для Армении цена рос-
сийского газа сейчас составляет 
$165 за 1 тыс. кубометров. По сло-

вам источника 
”
Ъ“, Грузия хочет до-

полнительных закупок у «Газпро-
ма» не только из-за намерения сни-
зить импортную цену, но и потому, 
что газа SOCAR не хватает и у Азер-
байджана сейчас нет возможно-
сти увеличить поставки (см. 

”
Ъ“ от 

18 сентября). В «Газпроме» отказа-
лись от комментариев, но источ-
ник 

”
Ъ“ с российской стороны под-

твердил факт переговоров: по его 
словам, конкретные параметры со-
глашения, в том числе объем и це-
ну, планируется обсудить в бли-
жайшее время.

Большой дополнительный объ-
ем «Газпром» в Грузию не поста-
вит, но «сейчас сложное время, ког-
да важны даже имиджевые ве-
щи, такие как возвращение на ста-

рые рынки», отмечает Валерий Не-
стеров из Sberbank Investment 
Research. В 2007 году «Газпром» пол-
ностью снабжал Грузию газом, од-
нако затем почти утратил этот ры-
нок. По мнению Валерия Нестеро-
ва, даже небольшие дополнитель-
ные поставки будут хорошо вос-
приняты на фоне «ужасного поло-
жения с динамикой экспорта 

”
Газ-

прома“ в страны бывшего СССР 
в последние годы, где из надеж-
ных потребителей осталась одна 
Белоруссия».

Юрий Барсуков,  
Владимир Дзагуто

«Газпром» 
возвращается в Грузию
в обмен на рост поставок в Армению

Иранский газ поставляется с хро-
ническими перебоями, и Турция 
оспаривает его цену в суде, к тому же 
с политической точки зрения этот 
источник не может считаться полно-
стью надежным. По мнению Вале-
рия Нестерова, поставки из Туркме-
нии или Иракского Курдистана в 
обозримом будущем также нереаль-
ны, а поставки из Восточного Среди-
земноморья — проблематичны из-за 
неясности с запасами и политиче-
ских сложностей вокруг Кипра.

Единственным текущим источ-
ником для роста поставок может 
стать СПГ. По данным Platts, катар-
ский СПГ с поставкой в Турцию в ок-
тябре продается примерно по $255 
за 1 тыс. кубометров — это выше, 
чем текущая цена российского газа 
для частных турецких импортеров. 
Кроме того, возможности Турции по 
импорту СПГ ограниченны: совокуп-
ная мощность двух существующих 
приемных терминалов на конец 
2014 года составляла 12,2 млрд кубо-
метров, из которых было уже задей-
ствовано 7,3 млрд кубометров.

К тому же турецкие собеседники 

”
Ъ“ согласны, что прокладка одной 

нитки мощностью 16 млрд кубоме-
тров выгодна самой Турции. Это по-
зволит стране не зависеть от транзита 
через Украину, получить дополни-
тельные объемы газа (около 2 млрд 
кубометров в год) и дополнительную 
гибкость поставок за счет использо-
вания незагруженных мощностей га-
зопровода в качестве «хранилища». 
Источники 

”
Ъ“ полагают, что вне за-

висимости от исхода парламентских 
выборов 1 ноября новое турецкое 
правительство согласится на одну 
нитку газопровода. Однако если это-
го все же не произойдет, Анкара мо-
жет похоронить идею «Газпрома» о 
минимизации транзита через Украи-
ну к 2020 году — монополии придет-
ся договариваться с Киевом о прокач-
ке 13–14 млрд кубометров в год, что-
бы не нарушить контракт с Турцией.

И без того непростые энергополи-
тические отношения Москвы и Анка-
ры резко обострило вмешательство 
России в урегулирование военного 
конфликта в Сирии. РФ и Турция за-
няли принципиально разные пози-
ции в отношении сирийского лидера 
Башара Асада. Вчера Реджеп Тайип 
Эрдоган заявил, что ключевая цель 
российской военной операции в Си-
рии — это создание военной базы в 
Латакии, а вовсе не нанесение ударов 
по террористической группировке 
«Исламское государство» (ИГ; запре-
щена в РФ). «Россия говорит, что, если 
поступит просьба от Ирака, мы (РФ.— 

”
Ъ“) можем нанести удары по ИГ»,— 

заявил господин Эрдоган. «Но Россия 
даже в Сирии не наносит удары по 
ИГ»,— добавил турецкий лидер, оче-
видно, стремясь уличить Москву в 
преследовании воюющей против 
официального Дамаска так называе-
мой умеренной оппозиции. Подоб-
ные обвинения неоднократно звуча-
ли в адрес Москвы из Вашингтона, од-
нако в российском оборонном ведом-
стве их категорически опровергали. 
От турецкого руководства вчера они 
прозвучали впервые.

Не обошел стороной президент 
Турции и недавний инцидент с нару-
шением российской авиацией воз-
душного пространства страны. Не-
смотря на заверения Москвы, со-
славшейся на ошибку по причине 
«плохих погодных условий», госпо-
дин Эрдоган пригрозил российской 
стороне «потерей такого друга, как 
Анкара». Доводы Москвы так и не бы-
ли приняты (см. 

”
Ъ“ от 7 октября), бо-

лее того, в руководстве НАТО (Тур-
ция является государством—членом 
Североатлантического альянса со 
второй после США по численности 
личного состава армией) действия 
Москвы трактовали как посягатель-
ство на интересы организации. Вче-
ра господин Эрдоган дал понять, что 
инцидент не исчерпан, заявив: 
«Разъяснения Москвы, данные по 
этому вопросу, несерьезны».

В примирительном ключе
Для российской стороны обвинения 
турецкого лидера прозвучали нео-
жиданно. Пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков объявил, что 
Владимир Путин был проинформи-
рован о заявлениях турецкого лиде-
ра о возможности пересмотра отно-
шений, в том числе по газу. При этом 
в Кремле выступили с примиритель-
ным призывом к Анкаре. «Мы тради-
ционно высоко оцениваем наши 
двусторонние отношения с Турец-
кой Республикой,— объявил Дмит-
рий Песков.— Мы искренне надеем-

ся, что эти отношения и дальше бу-
дут развиваться по восходящей в со-
ответствии с теми планами, которые 
наметили главы двух государств». С 
аналогичным заявлением выступи-
ла представитель МИД РФ Мария За-
харова. «Я не вижу никаких основа-
ний для того, чтобы российско-ту-
рецкие отношения, тем более эконо-
мические, подвергались каким-то 
испытаниям или тем более имели 
бы какую-то негативную динами-
ку»,— заявила госпожа Захарова. 

Разрядить обстановку старались и 
турецкие дипломаты. «Мы всегда вы-
ражаем уверенность, что энергети-
ческое сотрудничество между Росси-
ей и Турцией имеет для нас огром-
ную важность,— заявил вчера 

”
Ъ“ 

посол Турции в РФ Умит Ярдым.— 
Трубопровод 

”
Турецкий поток“ и 

АЭС 
”
Аккую“ — это проекты перво-

степенной важности, реализация ко-
торых осуществляется в нормаль-
ном режиме». В примирительном 
ключе прокомментировал 

”
Ъ“ госпо-

дин Ярдым и турецко-российские 
разногласия по Сирии. По словам 

дипломата, военная операция Рос-
сии в Сирии «привела не к наруше-
нию, а, наоборот, к интенсификации 
контактов между Москвой и Анка-
рой». «Только за последние десять 
дней главы внешнеполитических 
ведомств наших стран дважды про-
вели телефонные переговоры,— по-
яснил Умит Ярдым.— Лидеры двух 
государств тоже находятся в постоян-
ном контакте».

Дипломат заверил, что, хотя дата 
заседания Совета сотрудничества 
высшего уровня (ССВУ) с участием го-
спод Эрдогана и Путина пока не 
определена, оно «в любом случае со-
стоится до конца года». По данным 

”
Ъ“, не вносила турецкая сторона 

принципиальных изменений и в 
график двусторонних встреч на уров-
не глав различных ведомств, в том 
числе глав министерств энергетики, 
экономики и иностранных дел. Се-
рия таких переговоров традиционно 
предваряет заседание ССВУ, опреде-
ляя его повестку.

Юрий Барсуков,  
Ольга Кузнецова
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МАРШРУТЫ ПОСТАВКИ ГАЗА В ТУРЦИЮ   ИСТОЧНИК: BP, ДАННЫЕ “Ъ”.

К И П Р

Х Р О Н И К А К А К  Ш Л И  П Е Р Е Г О В О Р Ы  П О  « Т У Р Е Ц К О М У  П О Т О К У »

1 декабря 2014 года в ходе визита пре
зидента Владимира Путина в Анкару было 
объявлено об отказе от проекта «Южный 
 поток», а «Газпром» и турецкая Botas дого
ворились о строительстве «Турецкого пото
ка» — четырех ниток общей мощностью 
63 млрд куб. м в год (одна в Турцию, осталь
ные — для транзита в ЕС).
В феврале 2015 года был согласован 
маршрут газопровода. Длина морской части 
должна составить 910 км, а сухопутной части 
по турецкой территории до Греции — 180 км.
22 июня Турция дала разрешение на инже
нерные изыскания в Черном море.  Задержки 
в переговорах связывались с парламентскими 
выборами в Турции и  отсутствием соглашения 
о скидке на газ, которую требовала Анкара.
9 июля «изза невозможности достичь 
 соглашений по многим рабочим и коммер
ческим вопросам» «Газпром» расторг соглаше

ние с первым подрядчиком проекта — итальян
ской Saipem. В том же месяце «Газпром» 
заморозил инвестиции в проект «Южный кори
дор», по которому газ должен подаваться в «Ту
рецкий поток». 31 июля «Газпром» и Botas до
говорились о скидке на газ в 10,25%.
10 августа «Газпром» впервые официально 
назвал стоимость «Турецкого потока» — 
€11,4 млрд без НДС.
7 сентября замглавы «Газпрома» Алек
сандр Медведев заявил, что газопровод нач
нется со строительства одной нитки в Тур
цию, а дальнейшие планы будут зависеть 
от спроса в Европе.
6 октября «Газпром» заявил, что планирует 
проложить лишь две нитки общей мощностью 
32 млрд куб. м. 7 октября стало известно, 
что запуск первой нитки переносится с дека
бря 2016 на конец 2017 года.

Евгений Федуненко

с1

0,13 процента
составили поставки в Грузию от общего 
 экспорта «Газпрома» в первом полугодии
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ЧТО СВЯЗЫВАЕТ РОССИЮ И ТУРЦИЮ      ИСТОЧНИКИ: ФТС, РОСТУРИЗМ, ЦБ РФ. 
ДИНАМИКА ТОВАРООБОРОТА МЕЖДУ СТРАНАМИ ($ МЛРД)

СТРУКТУРА ЭКСПОРТА РФ
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ВЗАИМНЫЕ ПОЕЗДКИ В 2014 ГОДУ
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Спустя два года после покупки  
самого популярного в рунете 
сайта о фильмах «КиноПоиск», 
ставшей одной из крупнейших 
в истории «Яндекса», интернет-
компания перезапустила ресурс. 
Обновленный сайт стал агре-
гатором видеоконтента, кото-
рый предоставляют онлайн-ки-
нотеатры и телеканалы, в том 
числе на платной для пользова-
телей основе. Среди партнеров — 
«Амедиатека», ivi.ru, Megogo.net, 
Tvzavr.ru, Pladform, ВГТРК, «СТС 
Медиа», Rutube, Ayyo.

Вчера «Яндекс» представил обнов-
ленный сайт «КиноПоиск». Теперь на 
сайте можно будет смотреть фильмы 
и сериалы, для чего сервис догово-
рился с онлайн-кинотеатрами и те-
леканалами. В списке партнеров ре-
сурса — «Амедиатека», ivi.ru, Megogo.
net, Tvzavr.ru, Pladform, ВГТРК, «СТС 
Медиа», Rutube, Ayyo. Из девяти парт-
неров платный контент представлен 
пока только у двух — Ayyo и «Амедиа-
теки». «Пока за контент каждого кино-
театра пользователь будет платить по 
отдельности, но мы будем делать еди-
ное решение»,— сообщила предста-
витель «Яндекса» Ася Мелкумова. Про-
цесс оплаты начинается на «КиноПо-
иске», но сама оплата происходит на 
сайте либо партнера, либо платежной 
системы, уточняют в компании.

«Яндекс» купил «КиноПоиск» в ок-
тябре 2013 года за $80 млн у фран-
цузской Allocine Group и сооснова-
телей ресурса Дмитрия Суханова и 
Виталия Тация. Сделка стала одной 
из крупнейших для «Яндекса». «Ки-
ноПоиск» — самый популярный ин-
тернет-ресурс о кино в рунете. По 
данным TNS, в августе его аудито-
рия составила 15,2 млн уникальных 

посетителей. В базе сервиса 700 тыс. 
фильмов и сериалов и более 5 млн 
кинематографистов.

До сих пор «КиноПоиск» зараба-
тывал только на рекламе. Но с пере-
запуском у проекта появится и новая 
модель монетизации. «Мы предлага-
ем партнерам распространять и мо-
нетизировать контент на нашей ау-
дитории, а они будут делиться с на-
ми доходами от просмотров — либо 
частью выручки от показов рекламы 
внутри видео, либо от платных под-
писок или покупок»,— рассказыва-
ет руководитель «КиноПоиска» Оль-
га Мансурова. Если тренды не изме-
нятся и рынок интернет-видео про-
должит расти, то доходы от работы с 
онлайн-кинотеатрами могут превы-
сить рекламные доходы «КиноПои-
ска», полагает она. Для всех партне-
ров условия разделения доходов с 
«КиноПоиском» одинаковы, но про-
порции стороны не раскрывают.

В некоторых случаях сайт будет 
получать премьеры, все зависит от 
условий лицензирования онлайн-
кинотеатра, говорит госпожа Мансу-
рова: «Как только контент будет появ-
ляться в онлайне — появится он и у 
нас». Так, за несколько дней до стар-
та в эфире на сайте можно было бес-
платно посмотреть первую серию 

«Лондонграда», напоминает дирек-
тор департамента трансмедиа «СТС 
Медиа» Алексей Пивоваров.

Большую ставку «Яндекс» намерен 
сделать на систему рекомендаций. 
Теперь ресурс будет тщательнее учи-
тывать персональные интересы поль-
зователей. Как и раньше, на сайте 
можно делиться отзывами и оцени-
вать фильмы. Оценки помогут фор-
мировать рейтинг и будут служить 
главным фактором для рекоменда-
тельной системы. Чем чаще пользо-
ватель будет ставить оценки, тем точ-
нее рекомендации, объясняют в «Ян-
дексе». Гендиректор «Яндекса» Алек-
сандр Шульгин ранее в интервью 

”
Ъ“ называл систему рекомендаций 

«главной ценностью», которую ком-
пания хочет создать для пользовате-
лей в рамках «КиноПоиска», указы-
вая, что та же технология использует-
ся и в сервисе «Яндекс.Музыка».

По оценке TMT Consulting, рос-
сийский рынок легальных онлайн-
видеосервисов, предлагающих для 
просмотра профессиональный виде-
оконтент, вырос в 2014 году на 58%, 
до 2,6 млрд руб. Из них доходы, полу-
ченные по рекламной модели, соста-
вили 1,67 млрд руб., по платной мо-
дели — 0,93 млрд руб.

Роман Рожков

«Яндекс» открыл кинотеатр
Компания перезапустила сайт «КиноПоиск»

За это время, отметил господин 
Дементьев, закрылись 11 заводов, в 
которые было инвестировано более 
$2 млрд, мощности закрытых пред-
приятий превышали 300 млн дал.

Сейчас пивовары беспокоятся, 
что продолжающееся ужесточение 
регулирования вызовет дальнейшее 
снижение рынка. Так, прогнозиру-
ет глава МПК, рост акциза в следую-
щем году с 18 до 20 руб. за литр при-
ведет к падению рынка еще на 10%: 
в этом случае сбор акциза не увели-
чится, а останется на уровне 2015 го-
да — 135 млрд руб. Летом этого го-
да производители пива уже предла-
гали заморозить акциз на следую-
щий год по аналогии с крепким ал-
коголем, акциз на который не меня-
ется с 2014 года (см. 

”
Ъ“ от 8 июля). 

Другой проблемой пивоваров оста-
ются планы властей фактически за-
претить им использование ПЭТ-та-
ры, ограничив ее допустимый объ-
емом 0,5 л (сейчас в ПЭТ продается 
около 50% пива в России). Законо-
проект, вводящий данное ограниче-
ние, одобрен Госдумой в первом чте-
нии в 2014 году. Между тем 3 сентя-

бря текущего года глава комитета по 
экономической политике Госдумы 
Анатолий Аксаков направил в ап-
парат правительства доработанную 
ко второму чтению редакцию зако-
нопроекта (есть у 

”
Ъ“), где вместо ог-

раничения ПЭТ-тары до 0,5 л указано 
ограничение до 1,5 л. Также пивова-
ры выступают против введения ли-
цензирования производств.

Еще одним предложением, обна-
родованным вчера СРП, стало созда-
ние отдельного законодательства для 
пивной отрасли, которая, как и весь 
остальной алкоголь, сейчас регули-
руется 171-ФЗ («О госрегулировании 
производства и оборота алкоголя»). 
«Как и вино, для которого правитель-
ство готово предусмотреть раздель-
ное регулирование, пиво является 
продуктом естественного брожения 
и, поскольку производится здесь пол-

ностью из российского ячменя, мо-
жет быть отнесено к сельхозпродук-
ции»,— говорит господин Дурдыев. 
Против такой идеи выступает Союз 
производителей алкогольной продук-
ции (объединяет крупнейших произ-
водителей водки — Roust, «Синер-
гия», Алкогольная сибирская груп-
па и др.). По словам его председателя 
правления Дмитрия Доброва, подход 
к регулированию всей продукции, 
содержащей этиловый спирт, должен 
осуществляться единообразно, в рам-
ках одного базового нормативного 
документа. «Дробление 171-ФЗ по ви-
дам продукции — это путь в никуда. 
Сначала — закон о пиве, потом закон 
о вине. Потом мы плавно дойдем до 
закона о трехзвездочном коньяке и об 
односолодовом виски»,— иронизиру-
ет господин Добров.

Олег Трутнев

Солода хлебнувшие

Rambler & Co договорилась о по-
купке двух интернет-ресурсов, 
ориентированных на женскую 
аудиторию,— Wmj.ru и Passion.
ru. Продавцом выступает инве-
стиционная компания Direct 
Group французского бизнесме-
на Паскаля Клемана. Владель-
цам ресурсов сделка позволит 
 соблюсти закон об ограничении 
иностранного капитала в рос-
сийских СМИ, а покупателю — 
выйти в новый для себя сегмент 
аудитории.

Сайты Wmj.ru и Passion.ru вошли 
в интернет-холдинг Rambler & Co. Об 
этом было объявлено на конферен-
ции, проходившей в Брюгге в конце 
прошлой недели, рассказал 

”
Ъ“ один 

из участников мероприятия. Пред-
ставитель Rambler & Co Софья Ивано-
ва подтвердила эту информацию. По 
ее словам, компания согласовала ус-
ловия сделки, но пока ее не закрыла. 
Продавца в Rambler & Co не раскры-
вают. «Покупка женских ресурсов по-
зволит нам привлечь рекламодателей 
сегментов Lux и FMCG»,— добавила 
она. Согласно данным TNS (Россия 0+, 
12–64 года), в августе количество посе-
тителей Passion.ru составило 1,4 млн 
человек, Wmj.ru — 565 тыс. человек.

Wmj.ru (Woman Journal) и Passion.
ru («Женские страсти») принадлежат 
одному юрлицу — ООО «Миланор». В 
kartoteka.ru доступна его отчетность 
за 2010 год, когда компания выручи-
ла 134,6 млн руб. и получила убыток 
20 млн руб. «Миланор», в свою оче-
редь, принадлежит кирпрской «Афе-

нидако Холдингс», которая также вла-
деет находящимся в стадии ликвида-
ции ООО «Купибонус.ру». Проект «Ку-
пибонус» входил в интернет-инкуба-
тор Fast Lane Ventures (FLV). А генди-
ректор FLV Марина Трещова до на-
значения на эту должность в 2010 го-
ду, управляла Wmj.ru и Passion.ru в 
составе других активов, входящих в 
Direct Group французского бизнесме-
на Паскаля Клемана. Источник, зна-
комый с деталями сделки, говорит, 
что продавцом Wmj.ru и Passion.ru 
выступила Direct Group. Сотрудник 
Direct Group утверждает, что в компа-
нии еще несколько месяцев назад бы-
ло объявлено о расставании с двумя 
интернет-ресурсами.

По словам источника 
”
Ъ“ на меди-

арынке, одна из причин смены соб-
ственника Wmj.ru и Passion.ru — это 
законодательные ограничения ино-
странного капитала в СМИ. Согласно 
реестру Роскомнадзора, портал «Жен-
ские страсти» зарегистрирован как 
сетевое СМИ. Woman Journal также 
имеет свидетельство о регистрации 
СМИ, гласит информация на этом 
сайте. Согласно принятому в минув-
шем году закону, с 1 января 2016 го-
да иностранные бенефициары долж-
ны сократить долю участия в россий-
ских СМИ до 20%. У россиян, владею-
щих СМИ через зарубежные компа-
нии, есть время на сокращение доли 
до 2017 года. Президент Direct Group 
Паскаль Клеман не ответил на во-
просы 

”
Ъ“ о сделке. Марина Трещо-

ва также не предоставила коммента-
рии. Сумма сделки по покупке Wmj.

ru и Passion.ru не раскрывается. Оце-
нивая эти ресурсы, нужно использо-
вать показатели выручки и EBITDA, 
поскольку это медиа, работающие по 
старым законам, а не по новой моде-
ли, как, например, новостной сайт 
BuzzFeed, виральность которого в со-
циальных сетях очень высока, рас-
суждает партнер TMT Investments 
Артем Инютин. Впрочем, Wmj.ru и 
Passion.ru можно оценить в несколь-
ко миллионов рублей, сказал он.

В «Рамблер интернет холдинг» вхо-
дит одноименный онлайн-портал, а 
также ряд онлайн и печатных СМИ 
(Gazeta.ru, Lenta.ru, журнал «Афиша» 
и т. п.), онлайн-сервисов и интернет-
платформа Livejournal.com. В 2014 го-
ду выручка группы компаний соста-
вила 1,3 млрд руб., она получила при-
быль в размере 325 тыс. руб. «Рамблер 
интернет холдинг» контролирует 
кипрская «Тексо Холдингс». Управля-
ющим акционером Rambler & Co яв-
ляется миллиардер Александр Мамут.

По словам участника конферен-
ции группы компаний, среди про-
чего Rambler & Co объявила о наме-
рении «завоевать и упрочить свои 
позиции в новых аудиторных сег-
ментах». Например, в сентябре на 
ресурсе Lenta.ru появились рубри-
ки: lifestyle и travel. На этом фоне по-
купка двух женских онлайн-ресур-
сов логична для Rambler & Co, такая 
аудитория традиционно привлека-
тельна для рекламодателей, отмеча-
ет Артем Инютин.

Владислав Новый,  
Роман Рожков

Но сейчас оптимизм девелопе-
ров не так очевиден: в январе—ию-
не этого года три компании про-
дали совокупно 565 тыс. кв. м, в то 
время как за тот же период прош-
лого года — 875 тыс. кв. м. Выручка 
этих компаний в первом полугодии 
2014-го стала также сокращаться: 
этот показатель оставил 64,87 мл-
рд руб. против 70,83 млрд руб. за 
шесть месяцев прошлого года. Дей-
ствующие для застройщиков став-
ки на проектное финансирование, 
достигающие 20%, падение спроса 
на жилье могут привести к серьез-
ным проблемам с ликвидностью в 
отрасли, отмечает господин Стро-
кань. «Вплоть до задержек реализа-
ции текущих проектов и существен-
ного снижения объемов строитель-
ства»,— предупреждает эксперт. 

Рост непроданных запасов квар-
тир не говорит о падении продаж, 
уверяют застройщики и риэлторы. 
Крупные девелоперы часто прода-
ют жилье через одну структуру и 
не справляются с реализацией, по-
ясняет гендиректор Est-a-Tet Кай-
до Каарма. По его словам, продажи 
Est-a-Tet по итогам третьего кварта-
ла 2015 года сократились на 7% от-
носительно того же периода 2014 
года, но если сравнивать со вторым 
кварталом текущего года, рост со-

ставил 20%. В «Эталоне» утвержда-
ют, что рост объема жилья на ба-
лансе — признак активного стро-
ительства. «На фоне повышенного 
спроса в конце 2014 года в начале 
этого года действительно был спад, 
но к третьему кварталу спрос сно-

ва стал расти»,— сообщил 
”
Ъ“ пред-

ставитель девелопера. В ПИК ком-
ментировать выводы РАСК отказа-
лись, напомнив, что, по собствен-
ным данным компании, за первое 
полугодие продажи выросли на 
4,6% — до 228 тыс. кв. м. Прогнози-
ровать развитие событий на рын-
ке до конца года в группе тоже не 
стали, сославшись на публичность. 
Член правления ЛСР Юрий Ильин 

объяснил рост предложения тем, 
что с начала этого года группа от-
крыла продажи в шести комплек-
сах. «С началом делового сезона 
мы отметили рост спроса, что кос-
венно говорит об улучшении ситу-
ации на рынке»,— передал он через 
пресс-службу. 

Управляющий партнер «Метриум 
Групп» Мария Литинецкая тоже гово-
рит, что затоваривания по объектом 
указанных застройщиков нет. «Это 
нормальная ситуация, когда девело-
перы 10–15% квартир продают после 
сдачи дома»,— отмечает она, доба-
вив, что продажи просели в объектах 
с неудачной локацией или ценами. 
«Новые жилые комплексы пользу-
ются популярностью, так как выхо-
дят на рынок с дисконтом до 15%»,— 
подчеркнула она. Объем предложе-
ния на рынке новостроек в Москве 
и Подмосковье с сентября прошло-
го года по сентябрь этого года вырос 
на 33% — до 2,279 млн кв. м. Средняя 
стоимость жилья в новостройках со-
ставляет 247 тыс. руб.— в годовой ди-
намике рост составил 2%, по сравне-
нию со вторым кварталом показа-
тель упал на 5%, подсчитали в Est-a-
Tet. «Это случилось из-за роста пред-
ложений квартир в домах на низкой 
стадии готовности»,— отмечает Кай-
до Каарма.

Екатерина Геращенко,  
Анатолий Костырев

Rambler & Co взял на себя  
женскую долю
Холдинг покупает сайты Wmj.ru и Passion.ru

Рынок жилья стоит полупустой

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Я Н Д Е К С . К А С С А »  В Ы Х О Д И Т  З А  Г Р А Н И Ц У

С помощью «Яндекс.Кассы», платежного 
решения сервиса «Яндекс.Деньги», он-
лайн-ритейлеры теперь могут подключить 
прием наличных платежей от зарубежных 
покупателей, сообщили в «Яндекс.День-
гах». Метод оплаты доступен в Армении, 
Грузии, Молдавии и Латвии, где оплатить 
покупку наличными можно через терми-
налы и отделения банков. Для перевода 

в интернет-магазине нужно указать номер 
мобильного и электронную почту, на кото-
рые придут сообщения с кодом платежа. 
Покупателю останется ввести его в терми-
нале и внести наличные. В интернет-мага-
зинах, подключенных к новой опции, число 
платежей от жителей указанных стран вы-
растет по меньшей мере на 15%, ожидают 
в «Яндекс.Деньгах». Роман Рожков

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А И Н Т Е Р Н Е Т- Р Е Е С Т Р  Д Л Я  А Л К О Г О Л Я

Правительство предлагает создать реестр сайтов, которые получат право продавать 
алкоголь. Как следует из правительственного отзыва на соответствующий законо-
проект, для контроля необходимо создание реестра доменных имен онлайн-продав-
цов алкоголя. Предпринимателям же потребуется не менее 10 млн руб. уставного 
капитала и лицензия на розничную и оптовую торговлю. Запрет на онлайн-торговлю 
алкоголем действует с 2007 года. «Интерфакс»; Анастасия Дуленкова
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В прошлом году по всей стране 
введено около 83 млн кв. м жилья,  
это рекордный показатель  
с советских времен
— Михаил Мень,
министр строительства и ЖКХ России 
(в интервью ”Ъ“ в августе 2015 года)

контекст  

СВЯЗЬ

«МегаФон» остался 
с Telefonica

«МегаФон» и испанский холдинг Telefonica S.A 
продлили соглашение о стратегическом парт-
нерстве, в рамках которого компании осу-
ществляют совместные закупки оборудова-
ния, предоставляют услуги роуминга и разра-
батывают новые технологические решения, 
говорится в сообщении «МегаФона». Опера-
торы заключили соглашение еще в мае 2013 го-

да. Планировалось, что в сфере роуминга «Ме-
гаФон» будет предоставлять свои услуги между-
народным корпоративным клиентам испанского 
партнера, а абоненты «МегаФона», в свою оче-
редь, смогут получать дополнительные услуги 
Telefonica, партнерская сеть которой включает 
операторов из 52 стран. «Интерфакс»

«Ростелеком»  
договорился  
с Росимуществом

Совет директоров «Ростелекома» одобрил ак-
ционерное соглашение с Росимуществом об 
управлении пакетом квазиказначейских акций 
госкомпании на балансе ее «дочки» «Мобител». 
В конце апреля «Ростелеком» нарастил пакет 
собственных акций на балансе «Мобитела» 
до 13,3% обыкновенных акций (14,4% капита-
ла), передав ему 2,61% акций. На прошлой не-

деле «Мобител» еще нарастил долю в «Ростеле-
коме», купив у Российского фонда прямых инве-
стиций 1,2% обыкновенных акций госкомпании 
примерно за 2,85 млрд руб. «Интерфакс»

МЕДИАБИЗНЕС

ВГТРК монетизирует  
мобильный трафик

Компания HPMD Network стала партнером 
ВГТРК по монетизации мобильного трафика ме-
диахолдинга, объем которого превышает 93 млн 
показов в месяц, сообщили вчера в компании. 
ВГТРК разместит на мобильных версиях 11 сво-
их сайтов рекламные форматы HPMD, реализа-
цией которых занимается селлерское подразде-
ление последней. Рекламные возможности сай-
тов ВГТРК также реализуют в том числе Gazprom-
Media Digital и IMHO Vi. Анна Афанасьева
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Энергетика Дальнего Востока, 
много лет жившая в кредит и на 
субсидии, дошла до точки необ-
ходимости принятия радикаль-
ных решений. Почти не затронутая 
энергореформой отрасль до сих 
пор копила долги и терпела убытки 
из-за обветшавшей инфраструк-
туры. Теперь правительство реши-
ло очистить кредитную историю 
«РАО ЭС Востока» и ищет механиз-
мы финансирования новых мощ-
ностей. Минэнерго рисует интен-
сивно растущий спрос на 4% в год, 
но крупные энергопроекты в ре-
гионе ориентируются только на 
экспорт в Китай, который пока не 
спешит их финансировать. Прави-
тельству предстоит решить — пе-
реложить расходы на развитие 
энергетики региона на всех рос-
сийских промышленных потреби-
телей или ограничить инвестиции, 
поддерживая их из бюджета.

Несложившийся рынок
В ходе реформы российской энерге-
тики в 2000-х годах Дальний Восток 
оказался за бортом. Там не был создан 
энергорынок, почти отсутствуют ме-
ханизмы привлечения инвесторов. 
По сути, здесь был поставлен экспе-
римент: как развивалась бы энергети-
ка в РФ без реформ. Его результаты ста-
ли очевидны в 2015 году: государству 
приходится срочно придумывать но-
вую схему спасения отрасли.

У особого положения Дальнего Вос-
тока есть основания. Помимо Объеди-
ненной энергосистемы (ОЭС) Восто-
ка (Амурская область, Еврейская АО, 
Хабаровский и Приморский края, Юг 
Якутии) здесь шесть изолированных, 
не соединенных с соседними района-
ми энергосистем. Большая часть стан-
ций региона работает на «северном 
завозе» топлива, что обусловливает 
астрономическую себестоимость вы-
работки киловатт-часа. К началу энер-
гореформы средний розничный та-
риф на Дальнем Востоке вдвое пре-
вышал среднероссийский. Лишь 14% 
в структуре топлива занимал газ при 
70% угля, в ОЭС Востока была лишь од-
на крупная Зейская ГЭС с дешевой вы-
работкой (остальные гидростанции 
работали в изолированных районах). 
Как и в остальной России, ветхая ге-
нерация требовала замещения, но ни 
покупательная способность населе-
ния, ни сама структура генерации не 
позволяли надеяться на привлечение 
инвесторов.

В итоге менеджеры РАО «ЕЭС Рос-
сии» выбрали вариант единого закуп-
щика, который приобретал бы всю 

энергию региона по минимальной 
цене, а конечной целью стало вырав-
нивание тарифов с остальной Росси-
ей. По сути, этим закупщиком стало 
«РАО ЭС Востока», владеющее сейчас 
всей генерацией и сетями региона.

«Социальная телега»
Выравнивание было отчасти достиг-
нуто (см. график). Но сборов с потре-
бителей не хватает для новых стро-
ек, а механизм договоров на постав-
ку мощности (гарантируют закуп-
ку мощности новых станций по по-
вышенной цене) в регионе не дейст-

вует. Нет здесь и долгосрочных тари-
фов, которые позволили бы финанси-
ровать инвестпроекты за счет кредит-
ных средств.

За десять лет власти предприни-
мали массу попыток найти источник 
средств для дальневосточной энерге-
тики, но в основном речь шла о пря-
мых вливаниях из бюджета для то-
чечных решений. Например, Даль-
невосточная энергетическая управ-
ляющая компания (ДВЭУК), исход-
но созданная для антикризисного 
управления энергокомпаниями, с 
2008 года вкладывает госсредства в 

местные электросети. Через нее же 
финансировались проекты в рамках 
подготовки саммита АТЭС в 2012 го-
ду. ДВЭУК просто получает ежегод-
ные субсидии из бюджета, в отсут-
ствие которых в ряде областей тари-
фы поднялись бы в несколько раз. В 
2012 году государство решило спас-
ти энергетику Дальнего Востока за 
счет присоединения проблемного 
«РАО ЭС Востока» к благополучному 
«РусГидро». Экс-глава «РусГидро» Ев-
гений Дод в интервью 

”
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зывал это решение «социальной те-
легой». Но и «РусГидро» долго не вы-

держало: в апреле господин Дод объ-
явил, что «ни о каких социальных, 
гуманитарных и прочих инвести-
циях на Дальнем Востоке речи не 
будет». Ситуацию усугубляет огром-
ный долг «РАО ЭС Востока», летом 
превысивший 84 млрд руб.

При этом оборудование дальне-
восточных электростанций изноше-
но на 80%. Самые проблемные точ-
ки правительство начало субсидиро-
вать в 2012 году, выделив «РусГидро» 
50 млрд руб. на четыре новые тепло-
вые станции. Но их сметная стои-
мость составляет 87,7 млрд руб. В це-
лом программа развития энергети-
ки на Дальнем Востоке, разработан-
ная «РусГидро», подразумевает ввод 
4,4 ГВт новых мощностей до 2025 го-
да, и источники финансирования за 
пределами упомянутых 50 млрд руб. 
неизвестны. В тарифы «РАО ЭС Вос-
тока» средства на строительство этих 
мощностей не заложены.

Теоретически в новых энерго-
мощностях должны быть заинте-
ресованы потребители, ведь Минэ-
нерго ожидает в регионе энергети-
ческого ренессанса. В долгосрочном 
прогнозе спроса до 2035 года — да-
же без учета присоединения энер-
гоизолированных районов — чи-
новники предполагают, что регион 
опередит остальную Россию по ро-
сту потребления: в консервативном 
сценарии его среднегодовой темп 
ожидается в 2,5% за счет развития 
нефте- и газохимического комплек-
са в Приморье и Амурской области 
и новых маршрутов экспорта угле-
водородов в Китай.

Однако у потребителей особое 
мнение — по всем более или менее 
реалистичным проектам они, как 
правило, готовы сами обеспечить 
себя электроэнергией, используя 
мощности «РАО ЭС Востока» только 
как резервные (см. интервью с ди-
ректором НП «Сообщество потреби-
телей энергии» Василием Киселе-
вым). В связи с модернизацией БА-
Ма и Транссиба нужно построить 
вдоль железнодорожной магистра-
ли 4,2 тыс. км ЛЭП высокого напря-
жения и 4 тыс. МВА трансформатор-
ной мощности до 2025 года, часть из 
которых пройдет по Амурской об-
ласти, Хабаровскому краю, Якутии 
и Приморскому краю. Проект оце-
нивается в 128 млрд руб. (52,8 мл-
рд руб. на объекты на Дальнем Вос-
токе) и претендует на средства ФНБ, 
но получить их целиком не позво-
ляет неопределенность с окупае-
мостью. Для этого надо показать га-
рантии спроса со стороны не только 

ОАО РЖД, но и промышленных по-
требителей в районе БАМа и Транс-
сиба, чего пока не произошло.

Участники рынка сходятся во 
мнении, что серьезным драйвером 
спроса на Дальнем Востоке могут 
стать только Китай и Япония. У того 
же «РусГидро» есть ряд потенциаль-
ных совместных проектов с КНР, од-
нако от Пекина необходимы гаран-
тии сбыта электроэнергии, которых 
пока получить не удалось. Япония 
же может решить проблемы энер-
годефицита после перезапуска не-
скольких блоков АЭС.

Дело всех и каждого
В результате решать проблемы по-
прежнему приходится государству. В 
частности, расчищать баланс «РАО ЭС 
Востока» от долгов будет «РусГидро» с 
использованием финансирования 
ВТБ на 85 млрд руб. (банк получит 20% 
энергокомпании). Но и это решение 
временное, через пять лет «РусГидро» 
придется в любом случае компенси-
ровать ВТБ стоимость пакета, если его 
не удастся пристроить стороннему 
инвестору. Кроме того, и освобожде-
ние от кредитного бремени не позво-
лит «РАО ЭС Востока» начать жизнь с 
чистого листа: при текущих тарифах 
проблема с доходами останется.

В правительстве тем временем 
сформировалось два ключевых взгля-
да на спасение энергетики Дальнего 
Востока. Первый продвигает Мин-
востокразвития и профильный вице-
премьер Юрий Трутнев. Речь идет о 
снижении тарифов в регионе за счет 
надбавки к цене на мощность ГЭС на 
оптовом рынке электроэнергии. Офи-
циально схема не утверждена, но пре-
зидент Владимир Путин уже поручил 
до конца октября рассчитать возмож-
ную величину надбавки. По оценкам 
участников рынка, она достигнет по-
чти 5% (см. 
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гораздо более сдержанный вариант 
разработало Минэкономики — это 
адресные бюджетные субсидии для 
энергоемких потребителей или ре-
зидентов ТОР, для чего необходимо 
2–3 млрд руб. в год. Этот вариант го-
раздо больше устраивает потребите-
лей, чем предполагаемое первым мас-
штабное перекрестное субсидирова-
ние. Вопрос, какая из схем будет вы-
брана, остается открытым, но глав-
ное, что беспокоит отрасль,— кулуар-
ность обсуждения стратегий — при-
том что последствия могут затронуть 
многих участников рынка далеко за 
пределами Дальнего Востока.

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина

Дальний Восток под напряжением
Энергореформа региона остановилась на распутье

ХабаровскБлаговещенск

Владивосток
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Эльгинское угольное 
месторождение

Порт Ванино

Проекты 
в свободном 
порту 
Владивосток

Ингалинский 
ГОК

СРП «Сахалин-1» СРП «Сахалин-2»

СРП «Сахалин-3»

ТОР «Хабаровск»

ТЭЦ в Совгавани 

ТОР «Камчатка»

ТОР «Кангалассы»

ТОР «Михайловская»

Сахалинская ГРЭС-2

ТОР «Надеждинская»

ТОР «Белогорск»

ТОР «Комсомольск»

ТОР «Приамурская»

 «Золото Камчатки»

ТОР «Беринговский»

Плавучая АЭС 
в г. Певек

Благовещенская 
ТЭЦ (2-я очередь)

Якутская ГРЭС-2 

120 МВт

120 МВт

120 МВт

193 МВт

Владивостокская ТЭЦ-2

420 МВт

ТЭЦ «Восточная»

139,5 МВт

Амурская область  4,3
Приморский край 2,6
Хабаровский край 2,1

БЮДЖЕТНЫЕ СУБСИДИИ ЭНЕРГЕТИКАМ 
ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА В 2010–2015 ГОДАХ 

СРЕДНИЕ ТАРИФЫ НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ В 2010–2015 ГОДАХ (руб./кВт•ч)

УСТАНОВЛЕННАЯ МОЩНОСТЬ РЕГИОНОВ ВНУТРИ 
ЭНЕРГОСИСТЕМЫ ВОСТОКА, ГВТ   

Якутия   2,4
Магаданская область 0,4
Сахалинская область 0,5
«Камчатскэнерго» 0,4 
«Чукотскэнерго» 0,15

Данные «Системного оператора», «РАО ЭС Востока».    

ИЗОЛИРОВАННЫЕ ЭНЕРГОСИСТЕМЫ, ГВТ  

МЛРД КВТ.Ч
В ГОД ПОТРЕБЛЯЕТ
ДАЛЬНИЙ ВОСТОК

2010 2011 2012 2013 2014

8,4 7,3 9,1
17,9 10,8

21,2
13,2

4,8

16,218,0
32,0

27,0
15,7

12,4

3,8

«РАО ЭС Востока»

ДВЭУК

Всего

ЦЕЛЕВОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ

9,5 млрд руб.
Усть-Среднеканская ГЭС (168 МВт)

50 млрд руб.
новые ТЭС

5 млрд руб.
плавучая АЭС 
в Певеке

3 млрд руб.  Канкунская ГЭС 
в Якутии (проектирование) 

7 млрд руб.
Южно-Сахалинская ТЭЦ-1

(млрд руб.)

ИСТОЧНИКИ: «РАО ЭС ВОСТОКА», ЦЭП ГАЗПРОМБАНКА, ДАННЫЕ КОМПАНИЙ.

*Амурская обл., Благовещенск, Еврейская АО, Хабаровский край, Приморский край.
**Cредний тариф для потребителей, кроме населения.

Дальневосточная 
энергетическая 

компания*

«Магаданэнерго» «Сахалинэнерго» Всего 
по «РАО ЭС Востока»

Томская 
область**

2010
2011

2013
2014

2012

2,2
5 2,6

9
2,5

8
2,6

7
2,8

1
2,4

3,3
9

3,1
4 3,4

4 3,7
1

2,6
7 3,0

6
3,0 3,2

3
3,4

6

1,8
4 2,0

8 2,1
9

2,2 2,2
3,1

9 4,1
2

4,1
2 4,4

3 4,5
8

Комсомольск-на-Амуре

Южно-СахалинскЮжно-СахалинскХабаровск

Владивосток

Благовещенск

Тында

Нерюнгри

Анадырь

Магадан

Петропавловск-Камчатский

Якутск

ТЕРРИТОРИИ ОПЕРЕЖАЮЩЕГО 
РАЗВИТИЯ (ТОР)

Действующие

ПРОМЫШЛЕННЫЕ ПРОЕКТЫ

ТРУБОПРОВОДЫ

ЭНЕРГЕТИКА

Запланированные

Строящиеся объекты
Плановые объекты

Проект новых ТЭС 4x4

Действующий газопровод

Газопровод «Сила Сибири»

Нефтепровод 
Восточная Сибирь—Тихий океан

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЕ МАГИСТРАЛИ

БАМ

ТРАНССИБ

ПОРТЫ

— Какие пути сокраще-
ния субсидий для энерге-
тики Дальнего Востока вы 
видите?
— Основное условие для это-
го — доведение отпускных 
тарифов энергокомпаний до 
экономически обоснованно-
го уровня. Второе — сущест-
венное снижение себестои-
мости производства энергии. 
Поскольку и того, и другого 
добиться в ближайшей пер-
спективе сложно, субсидиро-
вание, очевидно, на какой-то 
период останется, хотя долж-
но постепенно уменьшаться. 
Если исключить сейчас суб-
сидирование, то это приве-
дет к росту тарифа для потре-
бителей, ведь энергокомпа-
ниям все равно необходимо 
покрывать издержки. Чтобы 
избежать давления на тариф, 
мы предлагаем как один из 
механизмов перераспределе-
ние платежей с оптового рын-
ка на Дальний Восток.
— Во сколько вы оцени-
ваете расходы дальнево-
сточных компаний, кото-
рые необходимо компен-
сировать?
— Смотря какую задачу ста-
вить — только выравнивание 
тарифов или учет в них инвес-
тиционной составляющей, ко-
торая пока носит в основном 
теоретический характер. Если 
идти по второму пути, мы оце-
ниваем необходимые ком-
пенсации в 184 млрд руб. в 
ближайшие десять лет, то есть 
в среднем через платежи с оп-
тового рынка нам может идти 
18,4 млрд руб. в год. Такой ме-
ханизм перераспределения 
средств позволил бы ускорить 
модернизацию существую-

щих активов и начать реали-
зацию приоритетных проек-
тов на Дальнем Востоке.
— Во сколько вы в целом 
оцениваете программу раз-
вития энергетики Дальне-
го Востока?
— До 2025 года программа 
предусматривает инвести-
ции в объеме около 750 млрд 
руб. для территории, ответст-
венность за энергообеспече-
ние которой лежит на нашем 
холдинге, из них на объекты 
тепловой энергетики «РАО ЭС 
Востока» необходимо 630 мл-
рд руб. Еще 120 млрд руб.— 
строительство противопавод-
ковой ГЭС, оценка стоимости 
реконструкции магистраль-
ных сетей ФСК, связанной с 
вводом и модернизацией ге-
нерирующих объектов.
— Откуда компания пла-
нирует привлечь осталь-
ные средства, если с опта 
предлагается брать не бо-
лее 30%?
— Математика простая. Мы 
можем сколько угодно заяв-
лять все инвестиции из про-
граммы в бюджеты всех уров-
ней или на опт, но очевидно, 
что 60–70 млрд руб. в год мы 
так не соберем. 18 млрд руб.— 
та нагрузка, которая может 
быть приемлемой для опто-
вой зоны и не приведет к су-
щественному удорожанию 
электроэнергии, в то же вре-
мя для нас она станет серьез-
ным катализатором для при-
влечения остальных денег. 
Например, на базе уже име-
ющихся предложений по фи-
нансированию строительст-
ва и модернизации станций 
от наших азиатских партне-
ров мы могли бы организо-

вать экспортное финансиро-
вание соответствующих бан-
ковских структур, существен-
но снизив его стоимость и рас-
тянув сроки выплат. При этом 
партнеры стали бы участни-
ками проектов. Мы заинтере-
сованы максимально снизить 
нагрузку на тариф от строи-
тельства новых станций, и та-
кая первоначальная поддер-
жка позволит нам запустить 
многие проекты.
— Ваша программа рас-
считана на рост энергопо-
требления? Кто может его 
обеспечить?
— В базе программа рассчи-
тана на замещение выбываю-
щих мощностей — это 2,5 ГВт. 
Это давно назревшая ренова-
ция мощностей, парковый 
ресурс у ряда объектов исчер-
пан дважды. Нам просто не 
продлят его использование. 
Есть, конечно, и избыточные 
мощности, несущие толь-
ко электрическую нагруз-
ку,— их мы закрываем, заме-
щая строительством сетей, но 
большинство станций несут 
тепловые нагрузки. Если их 
электрическая мощность не 
востребована, мы переводим 
их на режим котельной в не-
которых случаях. Но по мно-
гим энергоузлам необходим 
полноценный ввод новых за-
мещающих мощностей, рабо-
тающих по тепловому графи-
ку, и на это требуются деньги. 
С учетом инвестиционного 
цикла проектов на Дальнем 
Востоке нужно их проектиро-
вать уже сейчас, чтобы успеть 
к закрытию старых станций. 
Спрос на электроэнергию 
в регионе растет медленно, 
меньше 1% в год. Но мы рас-
считываем, что планы по 
развитию энергоемких про-
изводств, в том числе в ТО-
Рах, реализуются. К моменту 
их запуска, в течение десяти 
лет, нам необходимо постро-
ить еще 1,5 ГВт новых энерго-
мощностей.

Интервью взяла  
Анастасия Фомичева

полная версия 
kommersant.ru/11563

«Ресурс у ряда объектов  
исчерпан дважды»

Алексей Каплун,
замгендиректора «РАО ЭС Востока» 
по стратегии и инвестициям

— Как потребители воспри-
нимают предлагаемые вари-
анты развития Дальнего Вос-
тока и его энергетики?
— Тема развития перспектив-
ных территорий вообще не-
простая, а если еще примеши-
вается геополитика, то она ста-
новится просто взрывоопас-
ной. Я — сторонник того, что-
бы, когда такие вопросы обсу-
ждаются, круг участников дис-
куссии был как можно шире. А 
сейчас все происходит кулуар-
но. Например, я не понимаю, 
почему не обсуждаются пред-
ложения высококлассного ре-
гионального экономиста Вале-
рия Зубова: чтобы обеспечить 
развитие этих территорий, ту-
да прежде всего нужно привес-
ти человека. Человек — это до-
вольно серьезные капзатраты 
— на социальную, жилищную 
и прочую инфраструктуру. А из-
готовленный им продукт будет 
конкурировать на устойчивом 
рынке с товаром из старых про-
мышленных районов, для кото-
рых затраты на инфраструктуру 
давно амортизированы. И заста-
вить кого-то купить товар по це-
не, в которую заложено возме-
щение этих затрат, нереально. В 
этой связи возникает вопрос: а 
что именно там собираются раз-
вивать? Территории опережаю-
щего развития чего? Насколь-
ко обоснованны ожидания, что 
это нужный бизнес, который бу-
дет конкурентоспособен на вну-
тренних и внешних рынках, и 
насколько обоснованны поже-
лания к энергетике — нужно ли 
ее в таких масштабах развивать?
— Можно ли обеспечить раз-
витие энергетики исключи-
тельно за счет промышлен-
ных проектов в регионе?

— Самые крупные инициативы 
в регионе, за редким исключе-
нием, принадлежат членам на-
шего партнерства. Газоперера-
ботка «Газпрома» и газохимия 
СИБУРа в Амурской области — 
почти 1 ГВт. Но компании гото-
вы обеспечить себя сами и, хотя, 
возможно, будут договариваться 
с «РусГидро» о резервировании, 
собираются это делать только на 
рыночных началах. Второй при-
мер — ВНХК «Роснефти». Компа-
ния намерена строить свою ге-
нерацию, а с системой будет ве-
сти речь о резервировании на 
период ремонтов. Вполне нор-
мальное сосуществование с 
энергосистемой локального соб-
ственного энергоисточника. Им 
не нужно, чтобы для них что-то 
строили.
— То есть энергоемким потре-
бителям не нужно ничего, кро-
ме резерва?
— Как правило, да. Причем ре-
зерва не на весь объем потре-
бления. Если посмотреть на про-
грамму развития электроэнер-
гетики, две трети потребностей 
уже покрыты. А кто остался? 
Если это неэнергоемкие бизне-
сы, то о них и не надо беспоко-
иться. У них электроэнергия — 
1–2% в затратах, и даже измене-
ние цены в пять раз для них не 
очень чувствительно. Для них 
важна доступность инфраструк-
туры: сроки и стоимость тех-
присоединения. Сложный вари-
ант — золотодобывающая про-
мышленность: соседних бизне-
сов нет, ничего нет, а энергети-
ка нужна. Если необходимые им 
ЛЭП включить в бизнес-план, он 
перестанет быть интересным. 
Только у таких проектов возни-
кают трудности. Но ради них не 
следует давить на всех. У нас есть 

институты развития, пусть пре-
доставят длинный льготный кре-
дит на присоединение к энерго-
системе, а когда они разовьют 
бизнес — вернут с процентами.
— То есть обеспечивать раз-
витие энергетики для нужд 
населения и развития регио-
на за счет промпотребителей 
нельзя?
— Вы можете представить себе, 
как продавец алюминия прихо-
дит на LME и говорит: «У нас стан-
дартная цена $1700 за тонну, но 
мне нужно энергетику терри-
тории развивать, у меня соци-
альная нагрузка, накиньте еще 
$100!» Что ему соседи по трей-
дингу скажут? «Врача!» Перекла-
дывая на бизнес свои инвести-
ционные расходы, власть отни-
мает у него будущее, ту прибыль, 
которую он мог бы инвестиро-
вать. Промышленники дают до-
ходы, содержат три четверти 
этой страны, но это точно будет 
отнято, причем нет гарантий, 
что принесет какую-то пользу.
— Каков максимально без-
вредный вариант?
— Общего решения нет, но есть 
единая логика. Во-первых, следу-
ет установить консенсус по про-
грамме развития Дальнего Вос-
тока — на уровне экспертного, 
научного, регионального сооб-
щества. У нас есть вопросы к ка-
честву и проработанности про-
граммы, на которую с нас тре-
буют средства. Три четверти тех, 
кого программа развития касает-
ся, вообще об этом не знают. Во-
вторых, следует определиться с 
реальными препятствиями для 
развития этих территорий. Кро-
ме того, что там физически нет 
людей: за Уралом живет всего 
16 млн человек. Статистика по-
казывает, что инвестиции в ос-
новной капитал на Дальнем Вос-
токе уже идут в регионы с высо-
кой ценой на электроэнергию. 
Таким образом, эта цена не яв-
ляется критическим фактором 
сдерживания развития. Бизне-
су больше мешают администра-
тивные барьеры. В-третьих, всю 
цепочку нужно разложить на от-
дельные случаи: энергоемкие 
потребители обеспечат себя са-
ми, неэнергоемким неважна це-
на, одиночным, которым нуж-

ны сети, могут помочь государ-
ственные институты развития.
— То есть общий подход «со-
брал деньги и равномерно 
распределил» неверен?
— Неверен. К Якутии нельзя под-
ходить так же, как к Приморью. 
Это только отсюда кажется, что 
Дальний Восток однородный. 
В некоторых регионах вооб-
ще неочевидно, что нужно цен-
трализованное энергоснабже-
ние. Приведу пример: потреби-
тели вместе с экспертным сове-
том удалили из инвестпрограм-
мы ФСК проект Усть-Камчатск—
Мильково. Смысл его был в том, 
чтобы построить две ЛЭП 220 кВ, 
чтобы присоединить два посел-
ка, расположенные примерно в 
500 км от электростанций. Сей-
час там работают две дизельные 
электростанции (ДЭС) общей 
мощностью 10,3 МВт. Стоимость 
в ценах 2012 года — 42 млрд руб. 
При этом по пути никто не жи-
вет. Так мы, по сути, замещаем 
ДЭС с капзатратами 4,2 млн на 
1 кВт мощности, или $130 тыс. за 
замещаемый 1 кВт при стандарт-
ной цене $2 тыс. В 65 раз дороже! 
Можно 180 лет просто привозить 
такие ДЭС и раз в три года выки-
дывать. Ну какая экономика по-
тянет такие проекты! А 42 млрд 
руб.— это треть инвестпрограм-
мы ФСК или цена схемы выдачи 
мощности атомного блока 1 ГВт. 
В некоторых регионах, напри-
мер в Якутии, уместнее пересмо-
треть логистическую цепочку 
завоза дизеля, модели ДЭС, а не 
упираться в централизованное 
энергоснабжение.
— Какую нагрузку на потре-
бителя дадут существующие 
планы финансирования раз-
вития энергетики Дальнего 
Востока?
— Около 100 млрд руб. в год. Это 
порядка 10% от всего объема РСВ 
(1,2 трлн руб.). Речь идет о вари-
анте финансирования через над-
бавку к цене на мощность ГЭС.
— А вариант Минэкономики?
— Он ближе к нашему: во-пер-
вых, речи не идет о тотальном фи-
нансировании, а во-вторых, пред-
усмотрен его источник (для ТОР) 
— чистая прибыль «РусГидро».

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

«Территории  
опережающего развития чего?»

Василий Киселев,
директор  
НП «Сообщество потребителей энергии» 
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В Третьяковской галерее открылась выставка  
«Валентин Серов. К 150-летию со дня рождения».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

Вчера в Стокгольме был  
объявлен лауреат Нобелев-
ской премии по литературе. 
Им стала пишущая на русс- 
ком языке белорусская пи- 
сательница Светлана Алек- 
сиевич, автор знаменитых  
документальных книг «У вой-
ны не женское лицо», «Цинко-
вые мальчики» и «Время се-
конд хэнд». Комментирует 
АННА НАРИНСКАЯ.

Нобелевскую премию по-
лучил автор, пишущий на рус-
ском языке. Нобелевскую пре-
мию получил человек, нравст-
венные и политические взгля-
ды которого вызывают не толь-
ко уважение, а прямо-таки вос-
хищение. Нобелевскую пре-
мию получил писатель, зани-
мающийся исключительно до-
кументальной прозой,— и это 
значимое движение для фор-
мирования литературного по-
ля, вернее, для стирания гра-
ниц внутри него. Нобелевскую 
премию получила женщина — 
всего-навсего четырнадцатая 
за более чем столетнюю исто-
рию,— и это хорошо даже не в 
смысле «возможности равно-
правия» (исключительно по-
литкорректный в последние го-
ды Нобелевский комитет не да-
вал случая в этом усомниться), 
а как еще одно подтверждение 
значимости и серьезности жен-
ского культурного вклада, важ-
ное в этом не самом справедли-
вом из миров. И (если от общего 
и большого переходить к наше-
му местному) этот выбор Нобе-
левского комитета ужасно разо-
злит и даже взбесит тех литера-
турных и вообще деятелей, ко-
торые просто-напросто вредят 
отечественной культуре, кото-
рые хотят загнать ее в изолиро-
ванный консервативный, сер-
мяжный угол — а такое их неу-
довольствие не может, уж изви-
ните, не радовать.

То есть — ура, и даже до та-
кой степени, что копаться в 
том, насколько это решение бы-
ло политическим и сознатель-
но принятым «в пику путинско-
му режиму», кажется совершен-
но необязательным. Но так как 
волна подобных (и по большей 

части возмущенных) рассужде-
ний уже набежала и только рас-
тет, то надо сказать вот что.

«Случай Алексиевич» сов-
сем не столь одномерен, как 
пытаются представить ее здеш-
ние враги и даже некоторые по-
клонники. Она действительно 
неоднократно с горечью и не-
одобрением высказывалась о 
том, что сегодня происходит в 
России, но делала это в публи-
цистике и интервью, а премию 
все-таки дают за книги.

А если о книгах — то, напри-
мер, последняя книга Алексие-
вич «Время секонд хэнд», посвя-
щенная «травме 90-x» на терри-
тории бывшего СССР, во мно-
гом предлагает образ этих са-
мых 90-х как времени унизи-
тельного для «маленького», 
«простого» человека, как време-
ни именно что «лихого» (во вся-
ком случае, в восприятии боль-
шинства ее героев). Казалось 
бы, взгляд Алексиевич здесь 
скорее примыкает к тепереш-
ней официальной позиции, а 
не к условно «либеральным» 
взглядам на то время, как на 
счастливый период обретения 
одинаково нужной всем свобо-
ды. И то, что эта книга Алекси-
евич никогда не «пригодилась» 
ни власти, ни ее клевретам (вы-

разимся словечком из их сло-
варя), многое говорит и о писа-
тельнице, и о ее противниках.

Что главное в этой книге 
Светланы Алексиевич? То, что 
она разделяет «массу» на от-
дельные голоса, на отдельные 
истории, на отдельных людей. 
Для нее не существует этих без-
ликих «пострадавших от гра-
бительского ельцинского ре-
жима», этих вообще и скопом 
«униженных», этих в принципе 
«потерявших гордость за стра-
ну». Перед ней — множество 
отдельных людей, восприняв-
ших тектонический сдвиг исто-
рии болезненно, но при этом 
каждый совершенно по-свое-
му. Алексиевич волнуют люди, 
их души, их слезы.

Властям же на людей пле-
вать, их горести важны только 
как козырная карта в полити-
ческих декларациях, они опе-
рируют бессмысленными обо-
бщительными штампами, Алек-
сиевич — индивидуальными 
судьбами и страданиями. Рас-
хождения писательницы с те-
перешней нашей властью и об-
щественным настроем лежат в 
первую очередь в области эсте-
тической и нравственной, а не 
в политической. И в то же вре-
мя именно этот ее подход, эта ее 
нацеленность на то, чтобы ви-
деть не группу, а личность, де-
лают ее актуальной для сегод-
няшней Европы. 

Пытаться разделить судьбу 
массы на сумму отдельных су-
деб и тем самым уйти от пред-
взятости, слепоты и грубо-
сти, всегда связанной с поня-
тием «все» («все мусульмане», 
«все беженцы», «все сотрудни-
ки спецслужб» и т. д.),— это се-
годня тренд европейский куль-
туры, ее объявленная необхо-
димость. И «устно-биографи-
ческий» метод Алексиевич, и, 
главное, ее писательская и че-
ловеческая способность эти от-
дельные судьбы, эти отдельные 
души видеть и им сопережи-
вать с этим трендом совпадает, 
этой необходимости соответст-
вует. Так что дело здесь не в ан-
типутинских заявлениях, не 
придумывайте.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Награда про всех и каждого
Светлане Алексиевич присуждена Нобелевская премия

В базельском Фонде Бейелеров от-
крылась выставка «В поисках ”Послед-
ней футуристической выставки кар-
тин 0,10“», посвященная 100-летию 
«Черного квадрата» Малевича. Пои-
ски привели в Третьяковскую галерею, 
Русский музей и еще в 14 федеральных 
и областных музеев России, а также в 
Центр Помпиду, Стеделейк-Мюсеум, 
MoMA, коллекцию Костаки в Салони-
ках, Музей Людвига в Кёльне и другие 
собрания, откуда привезены работы 
русских авангардистов. Вдобавок Ма-
левича чествуют роскошной выстав- 
кой современного искусства, вдохнов-
ленного открытиями супрематистов.  
Из Базеля — АННА ТОЛСТОВА.

Первый раз работы Казимира Малеви-
ча показали в Швейцарии вскоре после 
смерти художника — в 1937 году, как раз 
в Базеле, в Кунстхалле, на выставке «Кон-
структивисты». Отчего теоретик и практик 
супрематизма, близкого конструктивизму 
так же, как идеализм близок материализ-
му, наверное, перевернулся в своем супре-
матическом гробу. На афише красовались 
имена Мондриана, Кандинского, Лисиц-
кого — для имени Малевича места не на-
шлось, он оказался среди «и др.». При жиз-
ни ему не везло на Западе, несмотря на не-
которую известность, выставки и публика-
ции теоретических сочинений — призна-
ние было недостаточным, понимания не 
было вовсе. Выставка «Черное Солнце», ко-
торую лично курировал директор Фонда 
Бейелеров Сэм Келлер, в свое время прев-
ративший ярмарку Art Basel в главное арт-
шоу мира,— это грандиозный оммаж авто-
ру «Черного квадрата», сделанный на ба-
зе роскошной бейелеровской коллекции 
и множества других частных и государст-
венных собраний Старого и Нового Све-
та. В почтительном реверансе застыли и 
Пит Мондриан с Василием Кандинским, 
и все мастера послевоенной абстракции 
с Марком Ротко во главе, и все последую-
щие деконструкторы картины во главе с 
Герхардом Рихтером. И те, кто категориче-
ски отрицал свою связь с русским авангар-
дом, как Эллсуорт Келли, утверждающий, 
что знать не знал, кто такой Малевич, ког-
да в 1953-м писал свои парные квадраты 
— черный и белый. И те, кто насмешни-
чал, как Дэмиен Хёрст с колоссальным кру- 
гом «Черного Солнца», засиженным мири-
адами дохлых мух. Вся история мирово-
го модернизма и постмодернизма сквозь  
призму «Черного квадрата» — иконы 
искусства XX века, столетие которой отме-
чается в этом году.

Сам Малевич, правда, датировал ро-
ждение «царственного младенца» 1913 го-
дом, подтасовывая факты и эскизы, дабы  
уверить всех, что замысел «Черного ква-
драта» воплотился в сценографии заум-
ной оперы «Победа над Солнцем». Одна-
ко форму картины замысел приобрел толь-
ко в 1915-м — премьера состоялась на «По-
следней футуристической выставке кар-
тин 

”
0,10“», открывшейся к концу года  

в Петрограде, в доме Адамини на Марсо-
вом поле, где помещалось Художественное 
бюро Добычиной.

От выставки, указавшей искусству до-
рогу к беспредметности, нам остались сле-
пой, то есть без иллюстраций и с названи-
ями вроде «Натюрморт», «Интерьер», «Пей-
заж», каталог, подборка чаще ругательных 
рецензий и кое-какие фотографии, но на-
иболее информативен всего один знаме-
нитый снимок экспозиции. С тем самым 
«красным углом» Малевича, в котором ико-
ной, что из критиков заметил и ужаснулся 
кощунству один лишь противник футури-
стов Александр Бенуа, висел «Черный ква-
драт» в плотном окружении других супре-
матических композиций. В выставке участ-
вовали 14 художников, в каталоге значат-
ся 154 работы. Реконструкции «красного 
угла» Малевича предпринимались не раз, 
но реконструировать всю выставку невоз-
можно: одни вещи не опознать по спартан-
скому каталогу, другие исчезли, третьи не  
подлежат перевозке ввиду хрупкости. Ку-
ратор базельской выставки американец 
Мэттью Дратт говорит, что, не претендуя 
на точность реконструкции, пытался вос-
создать дух эпохи «0,10».

В Фонде Бейелеров собраны работы экс-
понентов «0,10», датированные в основ-
ном 1914–1915 годами, и количество их 
примерно пропорционально тому, что 
обозначено в каталоге. Частью это то, что 
действительно было на выставке, частью 

— то, что могло быть. Одной из участниц 
нет: следов наследия таинственной Ан-
ны Кирилловой найти не удалось. Осталь-
ные 13 апостолов «нового живописного 
реализма» вольготно разместились в пол-
ных воздуха и света залах Фонда Бейеле-
ров, спроектированных Ренцо Пьяно: Ма- 
левичу отведено два, Владимиру Татли-
ну и Ивану Пуни — по одному, «амазон-
ки авангарда» собраны вместе, Иван Клюн 
разделил комнату с Михаилом Менько-
вым, чьи «вихревые» картины привезли 
из Самары и Ульяновска.

Именно благодаря этой встрече музеев 
Астрахани и Амстердама, Махачкалы и Чи-
каго, Нижнего Тагила и Стокгольма, оче-
видно потребовавшей миллионных вло-
жений, и возникает этот невероятный эф-
фект. Когда понимаешь, что сугубо марги-
нальная в 1915-м чертова дюжина может со-
ставить ядро великолепного музея совре-
менного искусства и что даже в 1960-х мно-
гие работы с выставки «0,10» можно было 
бы выдавать за только что сделанные. Не-
даром куратор так восторгается тем, что из 
участников семь, ровно половина, худож-
ницы — просто идеал феминисток, за ка-
кой они сражаются с 1970-х.

Жаль, что буквально восстановить «0,10» 
нельзя — ведь Малевич, как мы теперь по-
нимаем, был и пионером концептуально-
го, тонко выверенного и осмысленного экс-
понирования. Нынешняя стандартная раз-
реженная развеска придает ему, его уче-
никам и единомышленникам, что в ско-
ром времени станут врагами, нейтраль-
но академический и несколько товарный 
вид. Третьяковка, Русский музей, художе-
ственные музеи Саратова, Екатеринбурга 
и Иваново, нью-йоркский MoMA, париж-
ский Центр Помпиду, амстердамский Сте-
делейк-Мюсеум, стокгольмский «Модерна 
Мусеет», Чикагский художественный ин-
ститут, Музей Людвига в Кёльне, базель-
ский Фонд Бейелеров, множество частных 
коллекций — музейная география Малеви-
ча изменилась кардинально по сравнению 
с его первым появлением в Базеле в 1937-м. 
Но он мечтал об идейном, а не о товарно-де-
нежном признании.

В праздновании юбилея «Черного ква-
драта» Россия выступает в привычном ам-
плуа сырьевой державы, поставляя сокро-
вища из музейных закромов родины для за-
рубежных проектов. На собственный воли, 
сил и средств не хватило. В числе малеви-
чевских картин из частных коллекций в Ба-
зеле выставлены две абстракции, приобре-
тенные анонимными владельцами через 
Галерею Гмуржинской, и куратор выстав-
ки господин Дратт заверил корреспонден-
та 

”
Ъ“, что не сомневается в их подлинно-

сти и безупречном происхождении, так как 
они принадлежали Николаю Харджиеву. 
Историю того, как великому исследовате-
лю и коллекционеру авангарда Харджиеву 
помогли расстаться с его собранием, вряд 
ли можно назвать безупречной, равно как 
и путь ряда вещей Малевича в западные му-
зеи. Впрочем, нам, не сумевшим толком от-
метить столетие главной русской картины, 
странно предъявлять какие-либо претен-
зии: до сих пор весь мир ориентируется на 
каталог-резоне Малевича, изданный в Па-
риже болгарско-французским искусствове-
дом Андреем Наковым, но никто не запре-
щал отечественным ученым издать новую 
версию полного каталога на нескольких 
европейских языках и тем самым подтвер-
дить свой мандат на интерпретацию Мале-
вичева наследия.

Не сказать чтобы мнение российских 
искусствоведов никого не интересова-
ло: основным текстом в базельском ката-
логе стала ранее публиковавшаяся статья 
о «0,10» покойного Анатолия Стригале-
ва, чьей памяти Фонд Бейелеров и посвя-
тил выставку. На ее открытии директор 
Третьяковской галереи Зельфира Трегуло-
ва рассказала о последних технико-техно-
логических исследованиях «Черного ква-
драта» 1915 года, предпринятых в музее:  
сенсационные результаты будут опублико-
ваны в книге Ирины Вакар, которая вый-
дет в издательстве Третьяковки в декабре 
этого года,— как наше подношение доро-
гому юбиляру.

ВЫСТАВКА АВАНГАРД

Красный угол  
для «Черного квадрата»
«В поисках 

”
0,10“» в Фонде Бейелеров

После премьеры на фестивале в Торон- 
то «Марсианин» почти одновременно  
запущен на экраны всего мира и уже, 
скорее всего, окупил свой 100-миллион-
ный бюджет. Качество, присущее рабо-
там Ридли Скотта, не удивляет, но на сей 
раз и не вдохновляет АНДРЕЯ ПЛАХОВА.

«Чужой» и «Бегущий по лезвию бритвы» 
— фильмы, не только визионерские, но до-
статочно глубокомысленные,— стали вер-
шинами классики sci-fi ХХ века. Потом науч-
ная фантастика с ее философскими прозре-
ниями и мрачными предчувствиями уступи-
ла место сказочно-развлекательному жанру 
фэнтези, а недавно вернулась опять. «Марси-
анин» — экранизация успешного романа Эн-
ди Уира, наполненного технологическими 
подробностями покорения Марса. Один из 
блогеров даже сравнил его с порнофильмом 
— только вместо возбуждающих постельных 
соитий совокупляются космические меха-
низмы и плавают в невесомом танце люди 
в эротичных скафандрах. Ридли Скотт в сце-
не возвращения «марсианина» на космиче-
ское судно дал понять, что ему не чужд опыт 
«Гравитации», однако новому технологиче-
скому роману предпочел традиционный — 
очень человеческий и очень американский.

Мэтт Деймон (было бы странно, если бы 
не он) играет Марка Уотни, простого парня с 
обаятельной улыбкой и космической супер-
подготовкой, эдакого американского Гагари-
на. По первой профессии он ботаник, и она 
ему очень пригодится, когда после смерто-
носной песчаной бури миссия «Арес-3» экс-
тренно покинет Марс, а Марк на полтора го-
да застрянет на этой воинственной планете 
— в живописной, но не самой благоприят-
ной для жизни Ацидалийской равнине. Он 
сам себе сделает операцию, вытащив из жи-
вота осколок антенны, соберет именные ме-
шочки с фекалиями членов миссии, удобрит 
ими почву и вырастит целое картофельное 
поле, которое позволит ему не погибнуть го-
лодной смертью. Он совершит еще массу по-
хожих на приколы чудес, подтверждающих, 
что перед нами не только и не столько бо-
таник, но также физик, химик, математик, 
топограф и вообще супермен. Плюс, самое 
главное, клевый чувак. Образ героя и ситуа-
ция сближают «Марсианина» с приключен-
ческими романами и фильмами о survivors 
— людях, которые сумели выжить в обстоя-
тельствах, несовместимых с жизнью. Прото-
тип этого жанра — незабвенный еще со вре-
мен эпохи Просвещения «Робинзон Крузо».

Однако, в отличие от этих героев-одино-
чек, спасшихся исключительно благодаря 

собственной изобретательности и силе во-
ли, Марк Уотни — солдат американской кос-
мической армии и по закону жанра (тут про-
тотип — «Спасти рядового Райана») не может 
быть брошен. Как только специалистам НА-
СА удается установить с ним связь, начина-
ется отчаянная работа по спасению «марсиа-
нина», которая завершается блистательной, 
можете не сомневаться, операцией в космо-
се, за которой следит все прогрессивное че-
ловечество, собравшееся на Таймс-сквер и 
на Трафальгарской площади. Осталось еще 
подключить сюда Тяньаньмэнь, учитывая 
показанное в фильме космическое сотруд-
ничество с китайцами, но у этой площади 
дурная слава, и авторы фильма предпочли 
воздержаться. Как говорит сам Марк Уотни: 
«Со мной вся интеллектуальная мощь плане-
ты» — и правда, пути к его спасению ищут 
вкалывающие на НАСА индийцы, латино-
сы, афроамериканцы...

Чтобы «Марсианин» не превратился в сов-
сем уж тупой патриотической блокбастер, 
персонал НАСА изображен с некоторым на-
летом неоднозначности. Глава этой организа-
ции Тедди Сандерс (Джефф Дэниелс) чересчур 
заботится о ее имидже и порой бывает трусо-
ват. Пресс-секретарь Энни Монтроуз (Кри-

стен Уиг), внешне смахивающая на пресс-се-
кретаря российского МИДа Марию Захарову, 
больше озабочена сохранением чести мунди-
ра, чем информированием общественности 
о реальном ходе событий. Спецы, работаю-
щие над космическими программами и зави-
сящие от капризов финансирования, порой 
встают перед моральным выбором: что важ-
нее — жизнь одного человека или прорыв в 
познании космоса. Но вымученные дилеммы 
прекрасно разрешаются, и, разумеется, побе-
ждает не зло и не бабло, а добро в его чистей-
шем беспримесном виде.

В первой же сцене фильма звучит какая-
то шуточка из уст героя по имени Мартинес, 
кто-то предлагает ему «заткнуть фонтан», 
другой парирует: «У Мартинеса если и есть 
фонтан, то только не остроумия». Фильм, что-
бы разбавить драматизм и патриотизм, тоже 
тщится забавлять. Получается это — и то не 
всегда — главным образом у Деймона: он 
смешно рассуждает про какашки и про ужас-
ный музыкальный вкус командирши экипа-
жа Мелиссы Льюис (Джессика Честейн), при-
хватившей на Марс джентльменский набор 
диско-музыки — хлам прошлого века. Он 
также употребляет матерную лексику в сво-
их посланиях на Землю и учит земных деву-
шек, читающих их, не краснеть. Что касается 
личных предпочтений Марка, мы узнаем об 
этом немного: первым делом у него, конеч-
но, самолеты, а также модули, патфайндеры, 
марсоходы. Ну а девушки — потом.

ПРЕМЬЕРА КИНО

И на Марсе могут Райана спасти
Новый фильм Ридли Скотта

Главное в творчестве 
Светланы Алексиевич — 
умение рассмотреть  
за историческими  
декорациями судьбы  
отдельных людей 
ФОТО REUTERS

Дизайн выставки в Базеле  
для радикального творчества  
Казимира Малевича и его  
соратников выглядит  
чересчур академичным 
ФОТО АННЫ ТОЛСТОВОЙ

Покорение Марса герою  
Мэтта Деймона приходится  
начинать в одиночестве и с нуля 
ФОТО FILMZ.RU
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В Сочи пройдет второй в истории  
Гран-при России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Формула-1

ПРОЦЕССЫ

Лионеля Месси вернули в суд
Форварду «Барселоны» грозит почти два года тюрьмы

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ 2016 ГОДА

Сборной России 
надо неплохо кончить
Команде Леонида Слуцкого осталось сделать два шага 
до путевки во Францию

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Континентальный вариант
Мужская сборная России попробует добыть золото  
вслед за женской

Нападающий испанского фут-
больного клуба «Барселона» Ли-
онель Месси все же предста-
нет перед судом по обвинению 
в уклонении от уплаты налогов. 
Ранее прокуратура просила ос-
вободить игрока от ответствен-
ности, заявив, что он не знал и не 
мог знать о том, что его отец Хор-
хе Месси создал сеть подставных 
компаний с целью сокрытия до-
ходов сына. Но судья, ведущий 
дело, с мнением обвинения не 
согласился. В случае признания 
виновным Лионелю Месси грозит 
до 22 месяцев лишения свободы.

Нападающий «Барселоны» Ли-
онель Месси рискует провести по-
чти два года в тюрьме. Вчера госу-
дарственный прокурор Испании 
запросил для футболиста 22 месяца 
лишения свободы за сокрытие до-
ходов от налогообложения. Для его 
отца Хорхе Месси обвинение требу-
ет 18 месяцев тюрьмы. Кроме того, 
обвиняемым грозит штраф в разме-
ре $2 млн.

А ведь еще в среду казалось, что 
худшее для Лионеля Месси позади, 
поскольку прокуратура Барселоны 
сообщила об отзыве обвинений в 
адрес игрока, отметив, что следст-
вию так и не удалось доказать его 
вину. Так, обвинение отметило, что 
Лионель Месси не мог знать о том, 
что его отец Хорхе Месси, ведущий 
финансовые дела сына, создал сеть 
подставных компаний, через кото-
рые укрывал деньги от испанских 
налоговых органов. А значит, пола-
гали прокуроры, судить нужно толь-
ко Месси-старшего, а Месси-млад-
ший должен выступить лишь в ка-
честве свидетеля.

Однако, согласно испанскому за-
конодательству, государственный 
прокурор Испании имеет право не 
согласиться с позицией нижестоя-
щего прокурора. К тому же для от-
зыва обвинений требовалось согла-
сие судьи. В итоге и судья, и государ-
ственный прокурор Испании сочли, 
что для процесса по делу Лионеля 
Месси имеется достаточно основа-
ний. Дата слушаний, в ходе которых 
дело будет рассмотрено по существу, 

пока не определена. Известно лишь, 
что они пройдут в пригороде Барсе-
лоны Виланова-и-ла-Желтру.

Напомним, что неприятности с 
законом у Лионеля Месси и его отца 
начались еще в 2013 году. Как устано-
вило следствие, в период с 2007 по 
2009 год Лионель и Хорхе Месси не-
доплатили налогов в общей сложно-
сти на €4,1 млн. По версии следова-
телей, Хорхе Месси реализовал схе-
му, позволявшую не светить в Испа-
нии средства, получаемые Лионе-
лем Месси от рекламных контрак-
тов. Для этого Лионель Месси пере-
дал права на свой имидж (проще го-
воря, права на использование фо-
то- и видеоизображений в реклам-
ной продукции) неким фирмам, за-
регистрированным в Белизе, Уруг-
вае, Швейцарии и Великобритании. 
На их счета поступали средства, ко-
торые компании, имеющие реклам-
ные контракты с игроком (среди них 
Adidas, PepsiCo, Proctor & Gamble), 
перечисляли за его услуги. Прокура-
тура, однако, уверена, что это были 
подставные компании, а реальными 
выгодоприобретателями были отец 
и сын Месси, которые не задеклари-
ровали более €10 млн.

Семья Месси предпринимала по-
пытки урегулировать ситуацию в 
досудебном порядке. В том же 2013 
году Хорхе Месси перечислил на 
счет испанской налоговой службы 
€5 млн в качестве «корректирую-
щего платежа», покрыв таким обра-
зом недоплату по налогам плюс про-
центы. Кроме того, семья Месси вы-
ражала готовность уплатить еще до 
€15 млн в качестве штрафа.

Отметим, что для Лионеля Мес-
си даже такие расходы не стали бы 
чрезмерно чувствительными. Годо-
вой доход одного из лучших футбо-
листов в истории в последние го-
ды превышает €65 млн. И надо ска-
зать, что до тех пор, пока дело оста-
валось в руках каталонских судов и 
прокуроров, Месси старались идти 
навстречу. Но, как видно, в Мадри-
де в отношении аргентинца не ис-
пытывают особого трепета. Впро-
чем, учитывая, что дело все же бу-
дет слушаться в Каталонии, труд-
но представить, что Лионель Мес-
си получит реальный срок. У суда 
есть возможность не согласиться с 
требованиями прокуратуры и на-
значить наказание, не связанное с 
лишением свободы. А именно ош-
трафовать его на сумму, составляю-
щую до 150% от размера недоплаты 
по налогам.

Афсати Джусойти

Сборной России осталось сде-
лать всего пару шагов, чтобы 
обеспечить себе участие в чем-
пионате Европы по футболу 
в 2016 году. На первый взгляд 
они выглядят совсем не трудны-
ми. Сегодня российским футбо-
листам, стремящимся сохранить 
второе место в группе G, надо 
удачно сыграть в гостях с молда-
ванами, а в понедельник дома — 
с черногорцами, и тогда путевка 
на континентальное первенство 
от них никуда не денется.

К заключительным двум турам 
отборочного цикла сборная России 
благодаря одержанным в сентябре 
под руководством Леонида Слуц-
кого, сменившего Фабио Капелло в 
должности главного тренера, побе-
дам над шведами и лихтенштейнца-
ми и поражению шведской команды 
от австрийцев подошла, создав неко-
торый запас прочности. Путевки на 
чемпионат Европы во Франции га-
рантированы командам, занявшим 
первое и второе места в каждой груп-
пе. В группе G одна уже досталась ав-
стрийцам, а россияне идут вслед за 
ними, опережая находящихся на 
третьей позиции, то есть в зоне сты-
ковых матчей, шведов на два очка, а 
черногорцев — на три.

Этот запас не должен казаться ми-
нимальным. На самом деле он до-
вольно солидный. Российская сбор-
ная обходит шведскую и по количе-
ству набранных баллов, и по основ-
ному дополнительному показателю 
— результатам личных встреч. Ины-
ми словами, для того чтобы точно 
поехать во Францию, ей необходи-
мы четыре очка в оставшихся матчах 
(это если не рассчитывать на помощь 
шведов, играющих против аутсайде-
ров — лихтенштейнцев и молдаван). 
И реализация такой задачи вроде бы 
не сулит грандиозных трудностей.

Про сборную Молдавии все, ко-
нечно, помнят, что год назад рос-
сийская команда сыграла с ней до-
ма вничью — 1:1. Причем если брать 
игру, то такой итог не представлялся 
какой-то аномалией.

Но тот матч все-таки лучше вы-
нести, скажем так, за скобки. Сбор-
ная России провела его под руковод-
ством еще другого тренера, находи-

лась тогда, осенью 2014 года, в явно 
худшем по сравнению с нынешним 
состоянии, а для молдаван он был, 
строго говоря, взлетом над своим ре-
альным уровнем.

В своей наиболее свежей встре-
че российская сборная, как извест-
но, расправилась в начале сентября в 
гостях — 7:0 — с лихтенштейнцами. 
Молдаван, в отличие от них, к фут-
больным карликам относить не при-
нято, однако их показатели в этом ци-
кле тянут на карликовые. В восьми ту-
рах они потерпели шесть поражений 
и дважды заканчивали матчи ничьи-
ми. Вторую ничью сборная Молдавии 
сделала как раз с лихтенштейнскими 
футболистами, но все равно и в про-
тивостоянии с ними у худшей коман-
ды группы отрицательный баланс.

Плюс надо учесть, что и так-то жи-
денький молдавский состав сегод-
ня будет лишен нескольких футбо-
листов основы: Александр Гацкан и 
Виктор Головатенко дисквалифици-
рованы, Александр Епуряну, Алек-
сандр Дедов, участники единствен-
ной голевой комбинации в прошло-
годнем матче с россиянами, а также 
Артур Ионицэ травмированы. Речь 
идет о фигурах краеугольных для 
молдавской сборной — таких, кото-
рые определяют ее игру в центре по-
ля, в атаке.

Сборная Черногории, безуслов-
но, выше классом, и катастрофиче-
ских потерь у нее не предвидится. 
Но, во-первых, это команда с репута-
цией «домашней», которая на чужом 
поле часто смотрится отнюдь не та-

кой зубастой. А во-вторых, не исклю-
чен вариант, при котором в поне-
дельник она уже не будет иметь ни-
какой турнирной мотивации.

Кое-какие подводные камни в фи-
нишном створе просматриваются. Да-
же в матче с бедствующими молдава-
нами. Ну например, накаленная об-
становка в Кишиневе: не из-за футбо-
ла, а из-за политики, конечно, но на 
футбол этот накал может спроециро-
ваться — такое бывает. Во всяком слу-
чае, стоит предположить, что трибу-
нам очень захочется увидеть, как Рос-
сии доставляют неприятности, и сво-
их они будут поддерживать отчаянно.

Или тот факт, что сборная Молда-
вии пережила в сентябре «россий-
ский сценарий» со сменой главного 
тренера — Александра Куртияна на 
Штефана Стойку. Часто такие ходы ко-
манду — пусть ненадолго — встряхи-
вают. А Стойка перед матчем с росси-
янами, кстати, совершенно не похо-
дил на человека, заранее смиривше-
гося с неизбежным. Наоборот, он по-
ходил на человека, долго и тщательно 
продумывавшего, как неизбежного 
— проигрыша фавориту — избежать.

И черногорцы в понедельник мо-
гут посражаться — ничего фантасти-
ческого в подобном сюжете не бу-
дет. Сборная России в своей истории 
сталкивалась с ситуациями, когда 
те, кто, по идее, должен был зажечь 
перед ней зеленый свет, вдруг нахо-
дили какие-то стимулы для борьбы. 
Хотя, надо признать, сама она успе-
ла еще до назначения Леонида Слуц-
кого избавиться от ярлыка команды, 
норовящей нажить в концовке отбо-
рочного цикла проблем на свою го-
лову. Концовки двух последних — 
к чемпионату Европы 2012 года и 
чемпионату мира 2014-го — она, во 
всяком случае, отработала неплохо. 
Сейчас, собственно говоря, больше-
го, чем неплохо, прыжка выше голо-
вы от нее и не требуется.

Алексей Доспехов

Сегодня вслед за недавно закон-
чившимся женским чемпионатом 
Европы по волейболу, эффект-
но выигранным сборной Рос-
сии, стартует мужской. На этом 
первенстве, которое принимают 
Болгария и Италии, россияне то-
же среди главных фаворитов. Но, 
кажется, волейболистам взять 
золото будет посложнее, чем во-
лейболисткам.

В случае с мужским чемпионатом 
Европы велик соблазн заранее спро-
ецировать на него чемпионат жен-
ский, который в воскресенье завер-
шился триумфально для сборной 
России. Расклады ведь действитель-
но на первый взгляд похожи. Муж-
чины, как и женщины, на конти-
нентальное первенство поехали за-
щищать добытое два года назад в Ко-
пенгагене звание почти сразу после 
японского Кубка мира. И итог их вы-
ступления на этом турнире был та-
ким же — четвертое место. Таким 
же горьким был и осадок от него. На 
Кубке мира любая сильная команда 
мечтает о топ-двойке — попадание в 
нее означает олимпийскую путевку. 
Так вот российские волейболисты, 
как и волейболистки, до топ-двойки 
не дотянулись и автоматически ли-
шились Нового года: в начале января 
вместо каникул им придется играть 
континентальный отбор в Берлине.

И мотивация у двух команд перед 
европейским первенством, видимо, 
схожа. Высокий статус (а мужчины — 
действующие олимпийские чемпио-
ны) заставляет всегда думать о побе-
де, а побед ни в нынешнем сезоне, 
ни в прошлом не было. Чемпионат 
Европы — хороший шанс добрать 
положительных эмоций, уверенно-
сти. Тем более конкуренция внутри 
континента послабее, чем в мире.

Но вот так, в лоб, накладывать 
одно первенство на другое все-таки 
не стоит. У мужчин ситуация все же 
иная, нежели у женщин.

Те после Кубка мира имели все 
основания сетовать в первую оче-
редь на невезение. Весь сезон сбор-
ная играла в очень хороший волей-
бол, а ее четвертое место в Японии 
было итогом одной-единственной 
«лишней» осечки — в пятисетовике 
с сербками. Потом эта накатанная 
команда практически в том же со-

ставе, в котором взяла второе место 
на Гран-при и должна была брать его 
на Кубке мира (не было только Яны 
Щербань, зато добавилась здорово 
выглядевшая Ирина Заряжко), от-
правилась в Голландию и там, мож-
но сказать, восстановила справед-
ливость. Эффектно — с разгромом 
в роттердамском финале голлан-
док, но исход в целом, учитывая кон-
текст, был абсолютно логичным: ра-
бота, накопленный класс обязаны 
были дать результат.

Про мужчин сказать, что их в Япо-
нии подкосило исключительно не-
везение, нельзя. Летом они мучи-
лись в Мировой лиге, где в предва-
рительном раунде потерпели 11 по-
ражений в дюжине матчей. Затем 
состоялись перестановки в штабе: 
главным тренером вместо Андрея 
Воронкова стал завоевавший лон-
донское золото Владимир Алекно. 
Уже прошедшая кадровые коррек-
тировки команда на Кубке мира смо-
трелась иногда неплохо, но в матчах 
с конкурентами именно главными 
— поляками, итальянцами, амери-
канцами — не набрала ни одного оч-
ка. Ни о какой стопроцентной нака-
танности перед чемпионатом Евро-
пы речь не идет, проблемы остаются.

И поехала сборная России на него в 
составе отнюдь не идентичном япон-
скому. В этом варианте — полдесятка 
игроков, которых на Кубке мира не 
было. Отсутствует в нем, к примеру, 
ветеран Сергей Тетюхин. Зато добави-
лись опытные Павел Круглов и Алек-
сей Вербов, молодежь в лице Дмитрия 
Ковалева и Егора Клюки. И кстати, 
включение в заявку диагонального 
Круглова намекает на то, что Алекно 
решил попробовать перевести с этой 
позиции на родную — центрального 
блокирующего — Дмитрия Мусерско-
го. В общем, игра может поменяться 
довольно принципиально.

И сетка у мужчин немножко по-
заковыристее. У женщин группо-
вой этап был, как ни крути, разми-
ночным. А тут наряду с финнами и 
словаками сразу безусловные пред-
ставители элиты — сербы. И с ними 
придется побиться за первое место в 
группе D, чтобы попасть напрямую, 
минуя дополнительный раунд play-
off, в четвертьфинал. А в четвертьфи-
нале, как туда ни добирайся — ко-
роткой дорогой или подлиннее, све-
тит встреча с еще более суровым оп-
понентом из смежной группы B, не-
жели сербы,— либо с выступающи-
ми вплоть до решающих матчей (их 
примет София) дома итальянцами, 
либо со здорово прибавившими в 
последнее время французами. И как-
то, вглядываясь в этот путь, тяжело 
представить его для сборной России 
совершенно гладким.

Алексей Доспехов

Отборочный турнир 
чемпионата Европы 
2016 года
Положение команд в группе G
 В Н П М О
1. Австрия 7 1 0 16:3 22

2. Россия 4 2 2 17:4 14

3. Швеция 3 3 2 11:9 12

4. Черногория 3 2 3 8:8 11

5. Лихтенштейн 1 2 5 2:21 5

6. Молдавия 0 2 6 3:12 2

9 октября: Лихтенштейн—Швеция, Молдавия—
Россия, Черногория—Австрия; 12 октября: 
Австрия—Лихтенштейн, Россия—Черногория, 
Швеция—Молдавия.

Сборная Австрии гарантировала себе первое место 
в группе и вышла в финальную часть Евро-2016.

Лионель Месси рискует 
оказаться за решеткой   
ФОТО REUTERS

Дмитрий Мусерский 
(в центре) — одна из главных 
надежд сборной России 
на успешное выступление 
на чемпионате Европы    
ФОТО РИА НОВОСТИ

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA категории  
Premier Mandatory в Пекине.  
Призовой фонд — $4,7 млн
Третий круг
Бетани Маттек-Сэндс (США)—Роберта Винчи (Ита-
лия, 15) 6:1, 3:6, 6:2. Анастасия  Павлюченкова 
(Россия)—Флавия Пеннетта (Италия, 3) 3:6, 6:4, 

6:3. Гарбинье Мугуруса (Испания, 5)—Мирьяна Лу-
чич-Барони (Хорватия) 1:6, 6:2, 6:1. Ана Иванович 
(Сербия, 6)—Светлана Кузнецова (Россия) 7:5, 
4:6, 6:2.

Турнир ATP в Пекине.  
Призовой фонд — $2,7 млн

Второй круг
Новак Джокович (Сербия, 1)—Чжан Цзэ (Китай) 6:2, 
6:1. Фабио Фоньини (Италия)—Давид Гоффен (Бель-

гия, 7) 6:2, 2:6, 6:2. Джон Иснер (США, 6)—Джон 
Милмен (Австралия) 4:6, 7:6 (7:5), 6:4. 

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Торонто»—«Монреаль» 1:3 (Марков («Монреаль»), 
0+1). «Чикаго»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 2:3 (Пана-
рин («Чикаго»), 1+0). «Калгари»—«Ванкувер» 1:5. 
«Лос-Анджелес»—«Сан-Хосе» 1:5.

Команде Леонида Слуцкого 
в оставшихся двух матчах от-
борочного цикла необходимо 
просто сыграть на своем уров-
не, чтобы получить путевку 
на чемпионат Европы    
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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